
Евгений Зиничев, 
глава МЧС: Дым от лесных 
пожаров, если те не будут 
погашены, достигнет 
Москвы

КАТАСТРОФА Из-за чего мог разбиться вертолет с туристами 
на Камчатке

Трагедия над озером

Владимир Баршев

П
олосы замедления при 
выездах со скоростных 
магистралей на места от-

дыха предложено выделить ба-
рьерами. Что позволит избе-
жать таких аварий, когда авто-
мобиль влетает на стоянку на 
бешеной скорости. Это одно из 
предложений, которое прозву-
чало в рамках «круглого стола», 
прошедшего в режиме видео-
конференц-связи в «Россий-
ской газете». Разговор шел о 
безопасности дорожного дви-
жения. 

Август — традиционно месяц, 
когда большинство автовла-
дельцев возвращаются из отпу-
сков домой. Отвыкшие от ско-
ростного движения люди, а так-
же их дети попадают в ситуа-
цию, когда им молниеносно 
надо ориентироваться и прини-

мать решения. Не все к этому го-
товы. В итоге именно в августе 
аварийность начинает расти, а в 
сентябре — октябре доходит до 
своего пика.

Как сделать так, чтобы избе-
жать этих жертв? Именно с этой 
целью собрались участники 
«круглого стола» в «Российской 
газете». А как раз накануне про-
изошла довольно громкая ава-
рия на платном участке трассы 
М 1 1 .  В о д и т е л ь  M e r c e d e s 

Gelandewagen заехал на пло-
щадку для отдыха со слишком 
большой скоростью. У фуры, ко-
торая уже стояла на этой пло-
щадке, слегка выдавался хвост. 
Но скорость не позволила води-
телю вовремя среагировать на 
такое препятствие. В итоге по-
гиб и он, и его ребенок, который 
ехал на заднем сиденье.

Чуть ранее произошло дру-
гое ДТП: водитель фуры потя-
нулся за полотенцем и прогля-

дел, что в этот момент он наез-
жает на легковушку. Он собрал в 
кучу девять машин. В этом ДТП 
погибли два человека.

Как сообщил заместитель на-
чальника Госавтоинспекции 
МВД России Олег Понарьин, 
основное беспокойство вызы-
вают столкновения попутных 
автомобилей, наезды на стоя-
щие машины и на пешеходов, а 
также нарушение правил пере-
возки детей.

На скоростных дорогах, как 
сообщил заместитель председа-
теля правления по эксплуата-
ции ГК «Автодор» Геннадий Жи-
лин, столкновения составили 
54,3 процента (503 ДТП). Наезд 
на препятствие — 16,3 процента 
(151 ДТП). Наезд на стоящий ав-
томобиль — 10,2 процента (95 
ДТП). Доля остальных 
видов ДТП не превы-
шает 10 процентов.

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Камчатский край, 

Тимофей Борисов, 
Евгений Гайва, 
Алексей Дуэль, 
Наталья Козлова

В
осемь человек спа-
слись из упавшего в 
четверг в Курильское 
озеро на Камчатке 
вертолета Ми-8. К со-
жалению, это лишь 
половина из всех, кто 
был на борту (тринад-
цать туристов и три 

члена экипажа). В причинах 
трагедии разбираются специа-
листы. Но как говорят сами жи-
тели полуострова, такого тури-
стического потока, как в этом 
сезоне, они давно не видели. Те 
же пилоты вертолетов старают-
ся заработать и работают свер-
хурочно. Не исключено, что ко-
мандир рухнувшего вчера в озе-
ро вертолета мог просто пере-
путать водную гладь с вертолет-
ной площадкой из-за банальной 
усталости. 

Четверых пострадавших до-
ставили в Камчатскую краевую 
больницу имени Лукашевского. 
По словам ее главврача Андрея 
Кислякова, все они — молодые 
люди. Двоих поместили в реани-
мацию. Один — в тяжелом состо-
янии, в четверг днем врачи про-
вели операцию, чтобы спасти 
ему ногу. Второй пациент тоже в 
реанимации, у него тяжелая со-
четанная (это одновременное 
повреждение двух и более из 
семи анатомических областей 
тела) травма. Еще один из по-
страдавших будет на амбула-
торном лечении — у него легкие 
травмы и ушиб кисти. У четвер-
той пострадавшей — подозрения 
на закрытую черепно-мозговую 
травму, говорит Кисляков.  

Как упал вертолет и как 
искали его пассажиров 

Около 10 утра сотрудники 
Кроноцкого заповедника, где на-
ходится Курильское озеро, услы-
шали гул вертолета. «Раздался 
громкий хлопок — вертолет уда-
рился о воду. Мы тут же спустили 
на воду два катера и за три-четы-

ре минуты добрались до места 
крушения, которое определили 
по волне. На поверхности воды 
было восемь человек, которых 
сразу подняли на борт и отвезли 
на кордон. У двоих были серьез-
ные ранения. Мы начали оказы-
вать пострадавшим первую по-
мощь, отогревать их. Мы не-
сколько раз объехали озеро в по-
исках остальных людей, но нико-
го не обнаружили», — рассказал 
участковый госинспектор Кро-
ноцкого заповедника Евгений 
Денгеса.

Виктор Стрелкин, выжив-
ший турист из Санкт-Петербур-
га, спал, а очнулся только тогда, 
когда в лицо ударил поток воды. 
«Рядом со мной сидел сын моего 
друга. Он был пристегнут рем-
нями безопасности, и я не успел 
его выдернуть из-за того, что 
поздно очнулся. Успел только 
отстегнуть себя, после чего 
меня сразу подняло на-
верх в кабине вертоле-
та», — рассказывает он.

КОМПЕТЕНТНО На «круглом столе» в «РГ» эксперты обсудили, 
как сделать автотрассы безопаснее
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СТИХИЯ

Сотрудники Кроноцкого заповедника 
на двух катерах примчались к месту 
крушения, спасли 8 человек.

Австралийский доллар 54,1748
Азербайджанский манат 43,3002
Армянский драм** 14,9481
Белорусский рубль 29,3143
Болгарский лев 44,1553
Бразильский реал 14,0944

Венгерский форинт** 24,4206
Вон Республики Корея*** 63,2430
Гонконгский доллар* 94,5447
Датская крона 11,6124
Доллар США 73,5671
Евро 86,3457

Индийская рупия** 99,0283
Казахстанский тенге** 17,3160
Канадский доллар 58,7784
Киргизский сом** 86,7258
Китайский юань 11,3580
Молдавский лей* 41,5399

Новый туркменский манат 21,0492
Норвежская крона* 83,1953
Польский злотый 18,8262
Румынский лей 17,5687
СДР  104,3527
Сингапурский доллар 54,2051

Таджикский сомони* 64,5043
Турецкая лира* 85,8476
Узбекский сум**** 69,0121
Украинская гривна* 27,4729
Фунт стерлингов 102,0229
Чешская крона* 33,9975

Шведская крона* 84,8339
Швейцарский франк 79,7821
Южноафриканский рэнд* 50,0729
Японская иена** 66,6429

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.08.21

Анатолий Корсунский: 
В пандемию экстренная 
и плановая 
медпомощь 
не отменяется

Первый оправдательный 
приговор о «ворах в законе» 
отменили и вернули 
прокурору

Италия дрейфует в Африку: 
из-за изменения 
климата здесь уже 
растут авокадо, 
папайя и манго

Социологи выяснили, 
во что и кому 
граждане России 
по-настоящему 
верят 
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ПЛАНЫ Взять в долг через 
финансовый «магазин 
на диване» россияне 
смогут уже до конца года

Кредит светит 
в одно окно

Анастасия Алексеевских

Россияне смогут оформить кредиты через финансовый 
маркетплейс уже до конца 2021 года. Об этом «Россий-
ской газете» сообщили в пресс-службе Банка России. 

Маркетплейс ЦБ — онлайн-сервис, который позво-
ляет гражданам приобретать финансовые продукты от 
разных организаций (сейчас это вклады и страховые 
продукты) на одной платформе круглосуточно. Сделки 
проходят онлайн (местонахождение клиента не важно) 
и регистрируются в спецреестре. Банк России иниции-
ровал проект еще в декабре 2017 года. Летом 2020 года 
закон о «финансовых платформах» вступил в силу. 

«Сформированная Банком России фокус-группа по 
кредитным продуктам с участниками рынка успешно 
завершила разработку бизнес-процессов и поправок в 
действующее регулирование для интеграции кредит-
ных продуктов на финансовых платформах, — расска-
зывают в ЦБ. — Промышленный запуск потребитель-
ских кредитов планируется осуществить до конца 
2021 года». Опыт выдачи потребкредитов через мар-
кетплейс будет детально проанализирован, и 
впоследствии через него можно будет офор-
мить и ипотеку, добавили в ЦБ.

ПОЛИЦИЯ Задержаны трое 
преступников, сбежавших 
из изолятора в Истре

Нашли троих, 
задержали 
пятерых

Михаил Фалалеев, Иван Егоров

Один участник побега из истринского ИВС, который 
произошел 6 августа, сам явился в полицию. По дан-
ным следствия, Николай Тетеря решил сдаться поли-
ции добровольно из страха, что его все равно со дня на 
день задержат. А накануне поймали еще двоих. Офици-
альный представитель МВД России Ирина Волк сооб-
щила, что 11 августа сотрудники угрозыска и ФСБ в 
съемной квартире в Подольске задержали 35-летнего 
Дениса Грозаву и 34-летнего Ивана Цуркану. Их взяли 
в одном из домов по улице академика Доллежаля в ми-
крорайоне Кузнечики примерно в 22.00. 

Напомним, из изолятора временного содержания в 
Истре совершили побег из-под стражи пять человек. 
Среди них — Александр Мавриди, обвиняемый в убий-
стве предпринимателя Владимира Маругова и лише-
нии свободы столичного адвоката, а также четверо вы-
ходцев из Молдовы, обвиняемых в кражах. 

Вместе с Грозаву и Цуркану задержали арендаторов 
квартиры, в которой они скрывались — муж-
чину и женщину. Их подозревают в пособни-
честве побегу.

РЕЗОНАНС «РГ» помогла 
жительнице Удмуртии 
получить списанные 
банком школьные выплаты 

Деньги вернули

Оксана Ильина, «Российская газета», Ижевск 

В Удмуртии благополучно завершилась история с пре-
зидентскими выплатами для подготовки к школе, кото-
рые в банке списали со счета в зачет уплаты долга по 
кредиту. 

Мать двоих школьников Анастасия Никитина очень 
рада. Она уже успела купить часть необходимых вещей 
для учебы в школе. Сын Данила, собирающийся в пер-
вый класс, уже сложил все самое нужное в первый в его 
жизни ранец, купленный на «президентские» деньги. 

Он похлопывает по нему и бодро заявляет: «Мой по-
дарок от Владимира Владимировича»... Приготовлены 
тетради и канцтовары, форма и обувь для учебы и 
спорта. Нет пока лыж и коньков, но с этим можно и по-
временить.

— Для нас это настоящий праздник, а хлопоты при-
ятные. Сын очень хочет в школу. Она у нас в поселке 
очень хорошая. Не лицей, конечно, но уровень образо-
вания достойный, — рассказала корреспонденту «РГ» 
Анастасия. — Без этих денег собрать сына-первоклас-
сника и дочку-шестиклассницу было бы тяжело. Я тут 
подсчитала, «школьная корзина» на двоих нам обой-
дется примерно в 40 тысяч рублей. Огромные для нас 
деньжищи!

Напомним, 2 августа на счет Анастасии по-
ступили 20 тысяч рублей президентских вы-
плат, но получить их женщина не смогла. 
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Не исключено, что в плохих погодных 
условиях пилот мог просто перепутать 
водную гладь озера с вертолетной 
площадкой — они находятся рядом
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Водитель фуры потянулся за полотенцем 
и проглядел, что в этот момент он наез-
жает на легковушку. Он собрал в кучу 
девять машин. В ДТП погибли двое
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ДЕНЬГИ Пенсионные 
накопления получат 
защиту при смене фонда

Переведут 
через переход

Роман Маркелов

Банк России поддержал правительственный законопро-
ект, обязывающий негосударственные пенсионные фон-
ды (НПФ) восстанавливать пенсионные накопления, 
если они были незаконно перечислены в другие НПФ и 
это было признано решением суда. Документ дает почти 
полную гарантию возврата средств, отмечает юрист.

Законопроект об этом правительство внесло в Гос-
думу в июле. По информации «Известий», осенью депу-
таты готовы его поддержать. Сейчас законом не пред-
усмотрена возможность возврата из резерва по обяза-
тельному пенсион-
ному страхованию 
(РОПС) инвестдо-
хода, удержанного в 
связи с досрочным 
переходом застрахо-
ванного лица, в слу-
чае неправомерного 
перевода от одного 
страховщика к дру-
гому и признания 
судом соответству-
ющего договора не-
действительным, говорится в пояснительной записке. 
Поправки распространятся на всех клиентов НПФ, в от-
ношении которых суд признает недействительным ра-
нее заключенный договор обязательного пенсионного 
страхования, на основании которого произошел досроч-
ный переход к другому страховщику, уточняют в ЦБ.

«НПФы, как правило, уже сейчас в указанных случа-
ях осуществляют восстановление на пенсионном счете 
направленного в РОПС инвестиционного дохода. Зако-
нопроект позволит прямо урегулировать данный во-
прос», — рассказали «РГ» в пресс-службе Банка России.

Законопроект снизит возможность потери данных 
по возвращаемым средствам и даст 99%-ную гарантию 
полной компенсации (форс-мажор все же возможен), го-
ворит управляющий партнер юридической компании 
«Иккерт и партнеры» Павел Иккерт. Внесение поправок 
позволит судьям и исполнителям по возврату более точ-
но исполнять закон, а НПФам не только резервировать 
средства при переходах, как и сейчас, но и вести полный 
учет всех движений средств клиентов по фонду, добавля-
ет он. Впрочем, из пострадавших далеко не все подают в 
суд, поэтому изменения коснутся сотен, но не миллио-
нов людей, уточняет он.  

ВЫБОРЫ ЦИК завершил 
регистрацию партийных 
списков

Дошли 
до бюллетеня

Галина Мисливская

Центризбирком на заседании в четверг завершил второй 
этап работы на выборах депутатов Госдумы восьмого со-
зыва, зарегистрировав федеральный список кандидатов 
от партии «Единая Россия». Таким образом, в думской 
кампании участвуют 14 партий, на следующей неделе 
они разыграют места в избирательном бюллетене.

Как рассказал член ЦИК Евгений Шевченко, феде-
ральный список «Единой России» из 395 человек был за-
верен комиссией 11 июля, затем по решению Генсовета 
партии из него был исключен один кандидат. Все осталь-
ные в срок представили необходимые для регистрации 
документы, проверка показала, что изложенные в них 
сведения соответствуют действительности и все выдви-
женцы имеют право участвовать в выборах.

В итоге ЦИК принял решение зарегистрировать феде-
ральный список «Единой России» в количестве 394 че-
ловек и выдать им соответствующие удостоверения. Се-
кретарь Генсовета партии Андрей Турчак поблагодарил 
членов Центризбиркома и сотрудников аппарата за про-
деланную работу, а глава комиссии Элла Памфилова по 
традиции пожелала 
всем зарегистриро-
ванным кандидатам 
удачи на выборах.

На понедельник 
16 августа ЦИК на-
значил жеребьевку 
мест партий в из-
бирательном бюл-
летене. Она «про-
водится методом 
случайного выбора 
номеров с примене-
нием лототрона, в 
который помещают-
ся непрозрачные шары с номерами по количеству поли-
тических партий, участвующих в жеребьевке», описала 
процедуру секретарь комиссии Наталья Бударина. Пе-
ред этой жеребьевкой пройдет еще одна — представите-
ли партий определят очередность подхода к лототрону, 
для этого Центризбирком подготовит 14 одинаковых 
конвертов с номерами внутри. После извлечения шара 
номер, который вытянул представитель партии, вносит-
ся в протокол, документ подписывают партийцы и чле-
ны ЦИК. Таким образом комиссия сформирует бюлле-
тень для голосования по единому федеральному округу, 
иначе говоря — за партии. Номер сохранится за ними до 
окончания избирательной кампании.

Также на заседании Центризбирком дал разъяснения 
по порядку назначения наблюдателей от общественных 
палат. Учитывая, что голосование пройдет в три дня, ка-
ждой из них разрешается направлять на участки до ше-
сти наблюдателей. График работы контролеры смогут 
определять самостоятельно, главное, чтобы в один день 
на участке находились поочередно не более двух чело-
век от одной общественной палаты. Стать наблюдателем 
сможет любой гражданин РФ, обладающий активным 
избирательным правом, за исключением тех, кто зани-
мает выборные должности или находится в подчинении 
у таких должностных лиц. Кроме того, наблюдать за го-
лосованием не могут судьи, прокуроры и действующие 
члены избиркомов с правом решающего голоса.

В разъяснениях ЦИК также указано, что федеральная 
Общественная палата может направлять своих предста-
вителей на любой участок в России и за ее пределами, а 
региональная — только в границах своей территории.

Напомним, Единый день голосования пройдет в Рос-
сии 17—19 сентября. По его итогам будет избрана Госду-
ма восьмого созыва, двенадцать глав регионов, законо-
дательные собрания 39 субъектов Федерации. Всего бу-
дет замещено более 31 тысячи депутатских мандатов и 
выборных должностей всех уровней.  

МЕДИЦИНА 

Как будет 
развиваться 
служба 
здоровья

СЛОВО 
ЗА ПАЦИЕНТОМ
Ирина Невинная

Борьба с инфекционными за-
болеваниями остается одной 
из ключевых задач российской 
службы здоровья, это следует 
из подготовленного Минздра-
вом России проекта государст-
венной программы «Развитие 
здравоохранения» на 2022 год, 
который проходит сейчас об-
щественное обсуждение.

Одной из основных задач 
остается обеспечение готовно-
сти медучреждений к оказанию 
помощи пациентам с инфекци-
онными заболеваниями, вклю-
чая и COVID-19. Для этого бу-
дет развиваться иммунопрофи-
лактика, продолжится разра-
ботка вакцин и лекарств, будет 
модернизирована инфекцион-
ная служба. При этом в следу-
ющем году делается упор и на 
восстановление плановой мед-
помощи.

В качестве национальных 
целей по-прежнему фигуриру-
ют такие ключевые показатели, 
как снижение общей смертно-
сти — до 11,4 на 1000 населения 
к 2030 году, и ожидаемая про-
должительность жизни, кото-
рая должна вырасти до 78 лет . 

Кроме того, одним из инди-
каторов благополучия в рабо-
те государственной медицины 
должен стать показатель удов-
летворенности пациентами ка-
чеством и доступностью полу-
чаемой ими помощи.

В документе названы основ-
ные проблемы службы здоро-
вья. Это недостаточный уро-
вень качества и доступности 
первичной медицины, прежде 
всего на селе. Необходимо так-
же продолжать обновлять обо-
рудование в больницах и за-
ботиться о кадрах. Поэтому в 
документе предлагается  пе-
ресмотреть принципы оплаты 
труда медиков на селе, чтобы 
«закрепить» кадры.

Сохраняются проблемы с 
обеспечением граждан лекар-
ствами. Также, следует из доку-
мента, необходимо улучшить 
получение медицинской помо-
щи в рамках ОМС при выезде 
человека из своего региона.

— Тот факт, что в новой ре-
дакции госпрограммы «Разви-
тие здравоохранения» есть по-
казатель удовлетворенности 
пациентов качеством медицин-
ской помощи, можно только 
приветствовать. Ориентиро-
ванная на пациента медици-
на — это то, к чему нужно стре-
миться, — сказал «РГ» вице-пре-
зидент Всероссийского союза 
страховщиков Дмитрий Кузне-
цов. — На наш взгляд, следова-
ло бы конкретнее проработать 
критерии определения этого 
показателя, чтобы его измере-
ние давало максимально объек-
тивную картину и не оставляло 
возможностей для свободных 
интерпретаций. Повышение 
удовлетворенности пациентов 
медицинской помощью — это 
комплексная работа во многих 
сферах. Значит, и показатель 
должен быть комплексным — 
включать в себя не только дан-
ные соцопросов, но и другие 
объективные критерии. 

Страховые медорганизации 
в последнее время фиксиру-
ют рост не только обращений 
за консультациями, но и жалоб 
со стороны застрахованных 
— только за  первое полугодие 
2021 года их было  более трех 
миллионов. 

«Безусловно, большинст-
во проблем, если жалоба обо-
снована, решается, в том числе 
незамедлительно, в рамках со-
провождения застрахованных 
лиц — это, например, помощь в 
записи на прием к врачу, прове-
дении диагностических иссле-
дований, выдаче направления 
на госпитализацию», — пояснил 
Дмитрий Кузнецов.

По его словам, надо также 
обратить внимание на органи-
зацию оказания медпомощи в 
федеральных клиниках. 

«Более трети таких обра-
щений (36%) связаны с вопро-
сами доступности лечения в 
федеральных медицинских 
центрах, чаще всего застрахо-
ванные жалуются, что не мо-
гут получить направление на 
госпитализацию», — отметил 
представитель ВСС.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с врио главы Тувы 
социальные проблемы региона

Проектам нужна 
энергия

Кира Латухина

В 
Туве есть позитив-
н ы е  и з м е н е н и я  — 
даже растет числен-
н о ст ь  н а с ел е н и я , 
но остается и много 
проблем. О том, как 
их решать,  прези-
дент Владимир Пу-
тин поговорил на 

встрече в формате видеокон-
ференции с врио главы респу-
блики Владиславом Ховалы-
гом. Это, в частности, уровень 
доходов граждан, ситуация с 
аварийным жильем, перегру-
женность школ, нехватка дет-
садов, а также борьба с тубер-
кулезом. Ховалыг и сам выде-
лил ряд трудностей, решить 
которые может помочь феде-
ральный центр, и направил 
письма в Кремль. Владимир 
Путин их прочитал и согласил-
ся — вопросы действительно 
острые.

Проблем много, и они не 
новые, заявил президент. Не 
закончен даже первый этап 

ликвидации аварийного жи-
лья, хотя должен был быть за-
вершен как минимум год, а то 
и два назад. Путин попросил 
подготовить письмо по это-
му поводу. Вторая, не менее 
острая социальная проблема 

— перегруженность школ и не-
достаток детсадов. По этим во-
просам президент также ука-
зал подготовить обращение. 
Как следует нужно заняться и 
проблемой туберкулеза, счи-
тает он. Президент оценил не-
плохие темпы в строительном 

секторе, призвав наращивать 
их — в том числе для решения 
острых вопросов в социаль-
ной сфере: это опять же шко-
лы, детсады и аварийное жи-
лье. И еще отметил рост чи-
сленности постоянного насе-

ления, призвав поддержать 
такую хорошую тенденцию и 
сделать все, чтобы поднимать 
уровень доходов людей. «Для 
этого, конечно, нужно прово-
дить мероприятия, связанные 
с осуществлением инвестпро-
ектов», — подчеркнул он.

По некоторым сложным си-
туациям требуется поддержка 
президента и помощь федераль-
ного центра, сказал Ховалыг. 
«На федеральном уровне при-
нято решение о приостановке 
строительства железной доро-
ги Кызыл — Курагино. Надеюсь, 
что в перспективе мы к этому 
вопросу вернемся. Но сейчас 
нам нужен замещающий про-
ект», — заявил он и предложил 
усилить аграрные направления. 
В селе живут 46 процентов насе-
ления — почти вдвое выше, чем 
в среднем по России. Разработа-
на программа ускоренного раз-
вития АПК на 2022—2026 годы. 
Кроме того, будет расти перера-
ботка. Ховалыг попросил пору-
чить правительству выделить 
из госказны дополнительно 9 
млрд рублей.

Реализация инвестпроек-
тов сдерживается неразвито-
стью энергетической инфра-
структуры, поэтому первоо-
чередным вопросом остается 
ликвидация энергодефицита. 
Нужна новая линия электропе-

редачи в 220 киловольт, заявил 
врио главы Тувы. Минэнерго 
поддерживает, затраты состав-
ляют 21 млрд рублей, но есть 
только половина — не хватает 
около 11 млрд. Ховалыг попро-
сил поручить выделить их из 
федерального бюджета.

Острой проблемой врио гла-
вы Тувы назвал плохую эколо-
гию в зимнее время. В Кызыле 
один из самых высоких уров-
ней загрязнения воздуха в 
стране. Ховалыг попросил по-
ручить «Газпрому» реализо-
вать в республике пилотный 
проект перевода потребите-
лей на сжиженный природный 
газ и включить ее в проект со-
циальной газификации. Еще 
он запросил помощи со строи-
тельством онкодиспансера. По 
всем этим темам уже направ-
лены письма президенту, и Пу-
тин их рассмотрел. «Все это 
действительно острые вопро-
сы», — согласился он.  

Владимир Путин указал Владиславу 
Ховалыгу сроки по ликвидации ава-
рийного жилья в Туве. 

А К Ц Е Н Т

Решение проблемы энергодефицита 
в Туве оценивается в 21 миллиард рублей. 
В свою очередь программа развития АПК 
республики в период с 2022 по 2026 год 
оценивается в 17 миллиардов рублей

На понедельник 
16 августа ЦИК 
назначил жере-
бьевку мест пар-
тий в избиратель-
ном бюллетене

Изменения 
коснутся тех, 
кто подавал в суд 
при потере 
накоплений

Нужно догово-
риться, по какой 
«шкале» измерять 
удовлетворен-
ность пациента 
медпомощью

СЛЕДСТВИЕ К Александру Бастрыкину на личный 
прием пришли обманутые дольщики

Сколько стоит дом 
не строить
Наталья Козлова

К 
главе Следственного ко-
митета РФ обратились с 
просьбой выслушать их 

дольщики Московской, Ленин-
градской областей и Краснодар-
ского края. 

Первыми были на приеме 
заявители из Московской об-
ласти. Они рассказали, что яв-
ляются участниками долевого 
строительства  ЖК «Пушкарь». 
Дома не сданы, хотя планиро-
валось это сделать еще в 2018 
году. Всего от недобросовест-
ного застройщика пострадало 
более 300 человек. Общий раз-
мер ущерба людям — около 800 
миллионов рублей. Дело о мо-
шенничестве расследует поли-
ция. Да еще СК против чинов-
ников Пушкинского района 
проводил проверку, но до сих 
пор уголовное дело не возбу-
ждено.

Александр Бастрыкин жест-
ко раскритиковал работу под-
чиненных. Он назначил служеб-
ную проверку с «последующи-
ми управленческими решени-
ями» в отношении нескольких 
сотрудников областного СК, в 
том числе в отношении руково-
дителя следственного отдела по 
городу Пушкино Сергея Пятова. 
Его председатель раскритико-
вал за затягивание сроков при-
нятия решения о расследовании 
уголовного дела.

Из Ленинградской области 
к главе СК обратились обману-
тые дольщики ЖК «Материк» и 
ЖК «Северный вальс». Оба на-
ходятся во Всеволожском райо-
не области, застройщик — ООО 
«Петрострой». Дело о мошенни-
честве с деньгами граждан рас-
следует полиция. В СК идет рас-
следование дел против чинов-
ников, контролирующих доле-
вое строительство.  Там сейчас  

четыре дела против чиновни-
ков комитета Госстройнадзора 
и государственной экспертизы 
Ленинградской области.

Бастрыкин поручил в сжа-
тые сроки направить уголовные 
дела чиновников в суд.

Из Краснодарского края по-
жаловались участники строи-
тельства  ЖК «На Магистраль-
ной». По словам людей, с сентя-
бря 2017 года по март 2020 года  
фирма-застройщик похитила у 
них 300 миллионов рублей. Об-
манули 600 человек. Граждане 
уверены, что администрации 
Краснодара и края ничего не 
контролируют. Выяснилось, что 
раньше в СК из полиции было 
передано дело по статье «Мо-
шенничество». Его соединили с 
другим делом — о неуплате нало-
гов руководством «СК Мегапо-
лис». Но люди недовольны сро-
ками расследования. Бастры-
кин с ними согласился.  

Глава СК согласен с дольщиками: их дела расследуются слишком долго.

Кредит светит 
в одно окно

В Банке России поясни-
ли, что в случае с ипо-
текой нужно детали-

зировать процесс заключения 
кредитного договора, и это по-
требует вовлеченности в разра-
ботку будущей бизнес-модели 
большего количества участни-
ков рынка.  

По словам официальных 
представителей регулятора, 
клиент, обратившийся на фи-
нансовую платформу, прохо-
дит процедуры идентификации, 
установленные «противолега-
лизационным» законодатель-
ством, только один раз (при его 
приеме на обслуживание опе-
ратором финансовой платфор-
мы). После этого у пользова-
теля появляется возможность 
«бесшовно» приобретать вкла-
ды и страховые продукты. Кли-
ент, например, может сложить 
в «корзину» несколько вкладов 
в разных банках и открыть их в 
один клик.

Как отмечают в ЦБ, основ-
ные преимущества маркет-
плейса — повышение доступно-
сти финансовых услуг онлайн-
режиму работы, отсутствие бу-
мажной волокиты, регистра-
ция всех сделок. В случае отзы-
ва лицензии у банка вкладчик, 
открывший депозит с помощью 
маркетплейса, получает страхо-
вое возмещение без заявления. 

«Для небольших банков мар-
кетплейс экономит рекламные 
бюджеты, расходы на офисную 
сеть, одновременно существен-
но расширяя потенциальную 
клиентскую базу, но и предъяв-
ляя требования к обеспечению 
высокого уровня цифровизации 
предлагаемых услуг, — отмечает 
председатель Национального 
совета финансового рынка Анд-

рей Емелин. — Маркетплейс сти-
мулирует конкуренцию за вни-
мание потребителя между все-
ми финансовыми организация-
ми страны сразу». 

Председатель правления ас-
социации «Финансовые инно-
вации» Роман Прохоров отме-
тил, что в текущих условиях 
маркетплейсы, предоставляю-
щие клиентам сервисы разных 
банков, очевидным образом 
конкурируют с экосистемами, 
привязывающими клиентов 
через комплекс в том числе не-
банковских сервисов к одной 
кредитной организации. Пока 
в этой конкуренции побежда-
ют экосистемы, что обусловило 
разработку регулятором допол-
нительных требований к ним, 
считает Прохоров. 

По словам Емелина, у теку-
щей версии маркетплейса есть 
недостатки. Это, например, 
невозможность использова-
ния биометрии из-за незначи-
тельности числа биопрофилей, 
хотя маркетплейс изначально 
был заточен под Единую био-
метрическую систему. Второе 
— отсутствие реестра согласий 
в «Цифровом профиле», что вы-
нуждает получать и хранить их 
в самом маркетплейсе, созда-
вая дополнительные риски ин-
формбезопасности. Наконец, 
хранение большого массива 
данных создает риски утечки и 
взлома, считает Емелин. «Поэ-
тому основная забота маркет-
плейса — обеспечение инфор-
мбезопасности», — уверен он.  

1

— Банк России нашел способ 
защитить пенсионеров 
от мошенников — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/2149537
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РАКУРС 

В России 
проложат 
онлайн-
маршруты 
для этно-
культурного 
туризма

ЧТО ДЕЛАТЬ 
В ТВОЕЙ 
УСТЬ-ЦИЛЬМЕ
Елена Яковлева

Может ли внутренний туризм 
повлиять на патриотизм мо-
лодого поколения? Каков ту-
ристический потенциал рос-
сийских территорий? Каковы 
перспективы этнокультурного 
туризма — на эти вопросы пыта-
лись ответить устроители кон-
курса «Моя страна — моя Рос-
сия», заявки на который мож-
но подавать с 12 августа по 12 
сентября.

«Нечего делать в твоей Усть-
Цильме» — так назвала свой ви-
деоролик в «ТикТоке» девоч-
ка-подросток, успевшая за 20 
секунд так показать свою Усть-
Цильму — старые стены, венки, 
костюмы, удивительную музы-
ку, качели на высоком береге 
реки, — что хоть все бросай и ез-
жай в Усть-Цильму, одно из са-
мых древних сел европейского 
Севера в Республике Коми.

Существующий 18 лет и со-
бирающий до 200 тысяч участ-
ников конкурс в том году по-
священ этнокультурному мно-
гообразию России и попытке 
выявить туристический потен-
циал его территорий. Инициа-
тива, рожденная гражданским 
обществом, широко растира-
жировалась в регионах России.

— 200 тысяч участников эк-
спедиции — это армия целеу-
стремленных граждан, знаю-
щих, чего они хотят, и заинтере-
сованных в сохранении наци-
онального согласия, — считает 
заместитель руководителя Фе-
дерального агентства по делам 
национальностей Станислав 
Бедкин.

Конкурс, выявляющий инте-
реснейшие территории России 
и столь же интересные видео-
рассказы о них, планировалось 
закончить офлайн-путешестви-
ем, включающим в себя встречи 
молодых ученых со школьника-
ми и студентами. Был даже мар-
шрут длиною почти во всю стра-
ну — от Дальнего Востока до цен-
тра России, но свои коррективы 
внесла пандемия. Однако 1190 
лекторов подготовили интере-
сные онлайн-сюжеты. В прош-
лом году было представлено 85 
уникальных лекций педагогов-
новаторов о своем крае. Краеве-
дение, всегда бывшее ресурсом 
патриотической работы — лю-
бовь к большой Родине обычно 
начинается с любви к малой, — 
сегодня смело осваивает жанр 
онлайн-путешествий и стано-
вится ресурсом для развития 
внутреннего туризма.  

ТУРИЗМ 

Отельеры на 
Кипре заплатят 
за анализы 
для туристов

ТЕСТ ЕВРО 
СБЕРЕЖЕТ
Евгений Гайва

Отельеры и правительство Кип-
ра оплатят экспресс-тест на 
коронавирус для туристов, со-
общили в Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) со ссыл-
кой на местное министерство 
по туризму. Тем самым власти 
рассчитывают привлечь тури-
стов, избавив их от дополни-
тельных расходов. 

Сейчас для въезда на Кипр 
туристы должны проходить 
ПЦР-тест не только перед вые-
здом, но и экспресс-тест на на-
личие антигенов на седьмой 
день после прибытия. Россия 
отнесена к «красной» зоне, а 
потому непривитым туристам 
нужно сдавать два ПЦР-теста. 

Это требование не распро-
страняется на привитых тури-
стов, в том числе «Спутником 
V». Также тест не нужно сда-
вать тем, кто переболел коро-
навирусом в течение последних 
180 дней. 

Стоит дополнительный 
тест до 10 евро. Из них 2,5 евро 
оплатит Кипрская ассоциация 
отельеров, а остальные 7,5 евро 
просубсидируют власти стра-
ны, указывают в АТОР.  

— Турагенты подсказали, какие 
путешествия с кешбэком 
выбрать осенью
rg.ru/art/2148757

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: 
Каждый рубль бюджета должен идти в дело

Финансы в ритме
Владимир Кузьмин

К
аждый бюджетный 
рубль должен идти 
в дело, заявил пре-
мьер-министр Миха-
ил Мишустин, обсу-
ждая с главой Феде-
рального казначей-
ства Романом Артю-
хиным работу ведом-

ства. Оно должно обеспечивать 
четкое и ритмичное выполне-
ние всех обязательств государ-
ства, указал он.

— Оборачиваемость капита-
ла и скорость перечисления лю-
бых транзакций, в том числе го-
сударственных органов управ-
ления, должны быть выстроены 
эффективно, — заявил председа-
тель правительства. — Это важ-
но, поскольку рынок меняет-
ся, цифровая трансформация в 
банках, электронных системах, 
аналогах, экосистемах предъ-
являет достаточно серьезные 
требования к государственно-
му управлению. Казначейство 
идет в этом тренде.

В кабинете министров за-
вершается подготовка очеред-
ного трехлетнего бюджета, на-
помнил Мишустин. «Мы сегод-
ня должны обеспечить четкое 
и ритмичное финансирование 
всех, в том числе социальных, 
обязательств государства, ко-
торые были определены пре-
зидентом Российской Федера-
ции, — сказал премьер. — Так-
же очень важные вопросы фи-
нансирования стратегических 
инициатив, социально-эконо-
мического развития страны, о 
которых мы говорили с прези-
дентом».

Роман Артюхин рассказал, 
как ведомство работает в усло-
виях новой модели казначей-
ской системы, запущенной с 
начала года. «Создан и зарабо-
тал единый казначейский счет. 
Теперь вся ликвидность всей 
бюджетной системы находит-
ся на этом счете. Очень важ-
но, что все деньги работают», 
— пояснил Артюхин. Эффектив-
ность новой модели, по его сло-
вам, уже ощутили все регионы: 
за первое полугодие им перечи-
слено дополнительно доходов в 
размере 6,5 миллиарда рублей, 
а до конца года будет направле-
но еще 11 миллиардов.

— В целом Казначейство Рос-
сии вошло в пятерку крупней-
ших администраторов доходов 
бюджета именно благодаря эф-

фективной системе управле-
ния остатками средств на еди-
ном казначейском счете, — ска-
зал Роман Артюхин. — В прош-
лом году доходы федерального 
бюджета от этого инструмен-
та составили 191 миллиард ру-
блей, в этом году они уже пре-
высят 230 миллиардов рублей. 
Это ощутимый результат мо-
дернизации казначейской си-
стемы в целом.

Теперь ведомство готовит-
ся к работе по новому закону о 
казначейском сопровождении. 
Он был принят летом и вступа-
ет в силу со следующего года. 
«Закон о казначейском сопро-
вождении расширил границы 
казначейской системы, вклю-
чив в нее получателей авансов, 
субсидий», — напомнил глава 

ведомства. Сейчас на казначей-
ском сопровождении находят-
ся 58 тысяч государственных 
контрактов на сумму около 11 
триллионов рублей. Всего об-
служивается 22 тысячи юриди-
ческих лиц.

— Мы видим эффект этой но-
вой системы в том, что у нас 
платежи будут быстрее дохо-
дить до конечных получателей, 
обеспечиваться целевое, адре-
сное использование этих бюд-
жетных средств, — заявил Ар-
тюхин.

Федеральное казначейст-
во также отрабатывает новые 
принципы работы в связи с при-
нятыми летом поправками в 
федеральный закон №44 о кон-
трактной системе. Основное из-
менение, пояснил глава ведом-

ства, относится к тому, что те-
перь акты выполненных работ 
будут представляться и подпи-
сываться заказчиками в элек-
тронном виде в единой инфор-
мационной системе. «Мы отра-
ботали все технологии движе-
ния этих актов с Федеральной 
налоговой службой для того, 
чтобы они были как универ-
сальный передаточный доку-
мент для налогового учета. Воз-
никающие вопросы своевре-
менности оплаты, сроков опла-
ты тоже должны быть решены 
через прозрачность этих биз-
нес-процессов», — сказала Ро-
ман Артюхин.

«Упрощение процедур и пра-
вил через цифровую трансфор-
мацию внутри ведомств должны 
стать основным стимулом раз-
вития этого года», — заявил Ми-
хаил Мишустин. «У нас на сегод-
ня из колоссального количества 
излишних нормативных требо-
ваний порядка двух третей уже 
завершили свою работу. «Гиль-
отина» позволила это сделать. 
Последние изменения в ФЗ №44 
— хороший пример этого», — счи-
тает премьер-министр.  

АРМИЯ Сергей Шойгу заложил камень в строительство северо-восточной хорды 
Байкало-Амурской магистрали

БАМ, продолжение следует
Юрий Гаврилов

В
чера в поселке Верхне-
зейск министр обороны 
РФ Сергей Шойгу участво-

вал в символической акции, по-
ложившей начало реконструк-
ции Байкало-Амурской маги-
страли.

Строго говоря, военные же-
лезнодорожники работы там 
уже ведут. Но к прилету мини-
стра они специально приуро-
чили закладку в строительство 
первого камня. Шойгу, сам про-
фессиональный строитель, к 
давней традиции отнесся со всей 
серьезностью. «Сегодня мы за-
ложили камень, символизирую-
щий начало реконструкции вос-
точной ветки Байкало-Амурской 
магистрали. Это участок протя-
женностью 340 километров от 
Улака до Февральска. Значение 
данного отрезка БАМа для эко-
номики страны огромно», — под-
черкнул министр на церемонии. 

Он не скрывал, что потенци-
ал железнодорожного пути уже 

исчерпан из-за его высокой за-
груженности. «К концу 2024 
года, после введения дороги в 
эксплуатацию, транспортные 
возможности Восточной Сиби-
ри будут увеличены. Пропуск-
ная способность магистрали 
и объем транзитных перево-
зок возрастут. Кроме того, Рос-
сия сможет расширить выход 
на рынки стран Азиатско-Ти-
хоокеанского региона», — под-
черкнул глава оборонного ве-
домства.

Как у каждого человека того 
поколения, у Шойгу есть опре-
деленные ассоциации, связан-
ные со «стройкой века». 

«Для меня это в первую оче-
редь сотни тысяч наших сооте-
чественников, которые вопло-
щали в жизнь самый масштаб-
ный и дорогостоящий инфра-
структурный проект в истории 
СССР, — признался министр. — 
Кто-то ехал сюда «за туманом и 
за запахом тайги». Кого-то боль-
ше привлекали высокие зара-
ботки. Однако и те, и другие ра-

ботали в тяжелейших условиях 
вечной мерзлоты на необжитой 
территории. Сейчас в этом смы-
сле мало что изменилось — здесь 
все такой же суровый климат и 
километры непроходимой тай-
ги», — поделился Шойгу.

Но условия труда на БАМе 
стали гораздо лучше. Так, для 
проживания военных желез-
нодорожников на протяжении 
всего участка реконструкции 
оперативно возвели современ-
ные городки. 

К строительству привлекли 
необходимую автомобильную, 

инженерную и специальную 
технику. 

«Качественно проведенные 
подготовительные работы по-
зволили нам своевременно при-
ступить к исполнению решения 
президента Российской Феде-

рации по увеличению пропуск-
ной способности БАМа», — зая-
вил Шойгу. 

Он отдельно сказал об уча-
стии в реконструкции северо-
восточной хорды БАМа студен-
ческих строительных отрядов. 
Подобная практика не нова. По 
словам министра, в советское 

время ее прошли десятки тысяч 
студентов, многие из которых 
впоследствии стали крупными 
хозяйственниками и политика-
ми. «Не исключение и глава на-
шего государства, а также мно-
гие другие известные руководи-
тели», — подчеркнул Шойгу. 

Он уверен, что в спайке с 
лучшими представителями Же-
лезнодорожных войск проходя-
щие на БАМе стажировку сту-
денты военных учебных цен-
тров помимо навыков работы в 
команде получат еще и уникаль-
ный опыт реализации крупней-
шего инфраструктурного про-
екта страны. Министр также 
напомнил, что в 2024 году ис-
полняется 50 лет с начала стро-
ительства БАМа. Поэтому уже 
сейчас необходимо продумать 
план подготовки и проведения 
юбилейных мероприятий, со-
здать оргкомитет. 

«Также считаю, что следу-
ет проработать вопрос учре-
ждения медали «За развитие 
БАМа», — сообщил Шойгу.  

А К Ц Е Н Т

Нужно обеспечить четкое и ритмичное 
финансирование всех, в том числе 
социальных, обязательств государства

ПОТРАТИТЬСЯ НА ТУФЛИ 
И ПИДЖАК 
Российские граждане стали активнее обновлять свой  
гардероб. По данным Росстата,      расходы семей на оде-
жду и обувь в начале года выросли в 2,5—3 раза. При-
чем лидерами шопинга стали малообеспеченные домо-
хозяйства: доля их трат на одежду и обувь поднялась с 
5,8 процента до 15,9.  Семьи с высоким достатком уве-
личили подобные расходы с 4,8 процента до 11,3. 

Столь резкое возрастание трат на одежду и обувь 
эксперты объясняют не ростом цен, а изменением по-
требительского поведения. Экономя в течение полуто-
ра «ковидных» лет буквально на всем — еде, алкоголе, 
табаке, транспорте, медицинских услугах — граждане 
начали тратить накопленное на новые вещи. Желание 
выглядеть лучше одержало верх над желанием копить 
«на черный день». «Все мы помним начало прошлого 
года — в конце марта начался локдаун, — говорит  ген-
директор магазина Baon Илья Ярошенко. —  Большая 
часть людей сознательно сократила траты, было непо-
нятно, как ситуация будет развиваться дальше. Кро-
ме того, многие перешли на удаленку и необходимость 
массовых покупок 
одежды просто от-
пала. В начале это-
го года ситуация 
поменялась, люди 
немного отошли, 
и продажи одежды 
увеличились, в том 
числе и у нас: в пер-
вом квартале этого 
года наши продажи 
в digital по сравне-
нию с прошлогод-
ними выросли на 
20—40 процентов».

О том, что  после вынужденной экономии россияне 
снова начали тратить, говорят и исследования «Сбе-
рИндекса». Главной причиной активизации потребле-
ния в «Сбере» считают «снижение воспринимаемого 
уровня риска, связанного с коронавирусом». Отмеча-
ется, что восстанавливаются расходы не только на бы-
товую технику, компьютеры, электронику и одежду 
(в одежде рост особенно высок), но и в секторе легаль-
но предоставляемых услуг. Одновременно наблюдает-
ся падение спроса на теневые услуги. Это показал мо-
ниторинг РАНХиГС. По его данным, в 2020 году домо-
хозяйства сократили расходы на неформальные услу-
ги, в результате чего доля работающих неофициально 
на постоянной основе снизилась до 20,5 процента, а 
тех, кто получает от этого основной доход,— до 11,3. 
Так, 42 процента респондентов в течение всего года 
расплачивались за услуги без надлежащего оформле-
ния. Раньше таких расчетов было больше. 

По данным аналогичных опросов, в 2006 году к не-
формальной оплате прибегали 56 процентов респон-
дентов, в 2013-м — 51,7, в 2016-м — 51,3, в 2019-м — 50. 
Заодно снижалась и активность потребления теневых 
услуг. На оплату наиболее распространенных неофи-
циальных услуг или работ в 2020 году граждане по-
тратили 4,1 трлн руб. (в 2013-м — 5 трлн). Потребите-
ли услуг теряют доходы и потому откладывают ремонт 
квартиры или наем домработницы до «лучших вре-
мен», переходят на самообслуживание, а то и просто 
боятся вступать в контакты с незнакомыми людьми. 
По оценке агентства «Infoline-Аналитика», рынок сер-
висов бытовых и бизнес-услуг в 2019 году удвоился 
практически до 100 млрд руб., но по итогам 2020 года 
сократился как минимум на 40 процентов.

Наблюдается также снижение числа граждан, заня-
тых в теневой экономике. В 2017 году доля работавших 
«в тени», по экспертным оценкам,  составляла 44,8 
процента, а к 2019 году она снизилась до 32,5. Согла-
сно статистике, сейчас в этом секторе работают 25 млн 
человек. 

Оживление легального потребительского рынка 
связывают с повышением платежеспособности насе-
ления. В частности, самозанятые увеличили свои до-
ходы почти в 11 раз. Так оценили их деятельность ана-
литики платежного 
сервиса «ЮКасса», 
изучив платежи са-
мозанятых, про-
шедшие через этот 
сервис. Больше все-
го — в 38 раз — уве-
личилась выручка 
тех самозанятых, 
кто продает через 
интернет одежду и 
обувь. В 20 раз вы-
рос оборот элек-
тронных платежей 
у поставщиков ви-
део и музыки. В 11 
раз больше, чем в 
2019 году, заработали самозанятые в сфере образо-
вательных услуг. Продавцы  сувениров, аксессуаров и 
товаров для хобби увеличили свои доходы в 7,9 и 6,4 
раза соответственно. Поставщики товаров для дома и 
сада (им клиенты платили в среднем по 3687 руб.) за-
работали  в 2,9 раза больше, чем в 2019-м. Средний чек 
специалистов по рекламе и продвижению увеличился 
примерно в 3,1 раза и составил 805 руб. 

Отмечается также, что в России стало больше лю-
дей, верящих в собственную способность менять жизнь. 
Это показал опрос «Социальное самочувствие росси-
ян», проведенный специалистами Высшей школы эко-
номики. В нем участвовали 6 тысяч респондентов из 59 
регионов. Оказалось, что в 2020 году в способность «из-
менить обстоятельства своей жизни к лучшему» вери-
ли 30 процентов опрошенных — на 8 процентов больше, 
чем в 2016 году. Это даже при том, что средний класс как 
наиболее активная группа сократился. «Раньше пред-
ставителей среднего класса было больше, чем полага-
ющихся на собственные силы, теперь ситуация проти-
воположная», — отмечают исследователи. И детализи-
руют картину: в  способность влиять на происходящее 
в доме/дворе верят 45 процентов (36 было в 2016 году), 
в микрорайоне/деревне — 18 процентов (было 13), в го-
роде/сельском районе — 13 процентов (было 8). Специ-
алисты ВШЭ видят в этом знак развития «глубинного» 
гражданского общества. По их наблюдениям, увеличи-
лась и  доля граждан, позитивно оценивающих  деятель-
ность государства, хотя его социальная активность, по 
мнению большинства,  могла бы быть и выше. «Государ-
ство дает нам немало, но можно требовать от него боль-
ше», — так считали в 2020 году 34 процента опрошенных 
(в 2016-м было 29). И на 7 процентов уменьшилось чи-
сло тех, кто стоит на позиции «государство дает нам так 
мало, что мы ему ничем не обязаны».

Что же касается потребительского спроса, то в сек-
торе одежды и обуви он сейчас бьет все рекорды.  

По данным 
Росстата, расходы 
семей на одежду 
и обувь в начале 
года выросли 
в 2,5—3 раза

Столь резкое 
возрастание трат 
на одежду и обувь 
объясняется 
изменением 
потребительского 
поведения

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

А К Ц Е Н Т

Восточная ветка Байкало-Амурской 
магистрали, которой занимаются 
военные, — это участок протяженностью 
340 километров от Улака до Февральска

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На доплаты медикам выделен новый транш

Михаил Мишустин распорядился направить более 46 миллиардов ру-

блей на специальные социальные выплаты медицинским работникам, 

которые помогают больным коронавирусом. Эти средства позволят осу-

ществлять поддержку до ноября 2021 года.

«Сейчас по всей стране продолжается борьба с коронавирусом. Врачи и 

медсестры трудятся в непростых условиях, помогают заболевшим в 

«красных зонах», больницах и поликлиниках. Правительство будет и да-

лее их поддерживать», — подчеркнул Мишустин ранее на заседании ка-

бинета министров.

Михаил Мишустин обсудил 
с Романом Артюхиным первые 
итоги работы новой модели 
казначейской системы.
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КОНФЛИКТ  Девятнадцать 
судов вынесли решение 
в пользу инвесторов, 
но мэру города Артема 
это не указ

Местное право

Полина Колмогорова, Приморский край

Вот уже тринадцать лет власти Артемовского городского 
округа не дают фирме «Эльвира» закончить сооружение 
торгового центра и мостового перехода, несмотря на то, 
что разрешения на аренду земельных участков и строи-
тельство получены с соблюдением всех законов.

«Эльвира» строит торговый центр и мостовой пере-
ход с автопарковкой в непосредственной близости от 
городского рынка на двух законно выделенных участ-
ках. Но ООО «Артемовский городской рынок» как 
и администрации округа это почему-то не понрави-
лось, и они уже с 2007 года пытаются оспорить договор 
аренды земли. Что только ни делали: подавали иски 
об устранении препятствий в пользовании одним из 
участков , о признании недействительным зарегистри-
рованного права собственности на недостроенный 
торговый центр. Пытались заставить демонтировать 
построенное… Однако все иски арбитражным судом 
были отклонены. При этом выполнять решения суда 
администрация не спешит.

— Нельзя сказать, что администрация мэрии реше-
ния судов совсем игнорирует, — говорит адвокат «Эль-
виры». — Но тянет время так, что все равно инвестор не 
может строить: то заканчивается срок аренды участ-
ков, то заканчивается разрешение на строительство. 
Пока выполняем одни их условия, вводятся новые пра-
вила и надо вносить изменения в проект, снова согла-
совывать. И так годами! 

Фирма «Эльвира» — резидент Свободного порта 
Владивосток, имеет с Корпорацией развития Дальне-
го Востока соглашение на реализацию инвестпроекта 
— того самого торгового центра. Но это обстоятельство 
администрацию города не волнует. И она продолжает 
небольшую фирму выдавливать ни мытьем, так ката-
ньем. Скажем, совсем недавно ее заявку на продолже-
ние аренды земельного участка площадью 2034 кв. м 
мэрия отклонила. А как же 98-ФЗ, который дает добро-
совестным арендаторам право требовать продления 
договора аренды? 

Чем же так законные стройки «Эльвиры» помешали 
мэрии? Ответ на этот вопрос выглядит вроде бы желе-
зобетонно. Рынок в центре города, а его не видно! Да, 
беда. 

— Видимо, в планах проложить на арендованном 
нами участке сквозной проезд к рынку. При этом глава 
администрации Вячеслав Квон почему-то игнорирует 
решения бывших властей, которые выделили нам этот 
участок на законных основаниях, — говорит учреди-
тель «Эльвиры» Наиля Акчурина. 

И, судя по всему, свои решения глава администра-
ции собирается выполнять, несмотря ни на что. Пред-
посылки для этого есть. В том месте, где собираются 
соорудить сквозной проезд, ООО «Артемовский город-
ской рынок» самовольно произвело отсыпку берега, 
резко сузив русло нерестовой реки. Городской суд Ар-
тема поддержал постановление Управления Федераль-
ной службы по надзору в сфере природопользования 
по Приморскому краю, которое признало их виновны-
ми в нарушении законодательства. Но нарушение не 
устранено. И никому до этого нет дела. Почему?

Но находим в документах интересную деталь — «ма-
трешку». Оказывается, торговый центр и переход поме-
шал двум ООО: «Рынок» и «Артемовский городской ры-
нок»? Один находится внутри другого. У обоих рынков — 
один юридический адрес и один директор. А главное — 40 
процентов доли «Рынка» принадлежит администрации 
города и 40 процентов, скажем, человеку, близкому к 
местной власти. Комментарий, как говорится, излишен.

 — Вот и скажите мне, — вопрошает Наиля Акчурина, 
измотанная противостоянием с мэрией, — почему так 
происходит? Ведь действия и рынка, и мэрии не просто 
препятствуют нашему бизнесу, нет возможности рабо-
тать, и мы несем убытки. Одним все, а другим шиш с ма-
слом. У нас можно правды добиться? Как?

Эксперты намерены следить за развитием событий.  

ПРОЕКТ  

Минздрав 
предложил 
повысить 
возраст 
продажи 
крепкого 
алкоголя 

ПОДНЯТЬ 
ПЛАНКУ
Ольга Игнатова 

Минздрав разработал новый 
законопроект о повышении 
возраста продажи крепкого 
алкоголя. Так, с 1 марта 2022 
года ведомство предлагает вне-
дрить норму, по которой прода-
вать напитки крепостью более 
16,5% можно будет только гра-
жданам, достигшим 21 года. 

Как сообщает газета «Изве-
стия», сейчас проект проходит 
оценку рабочей группы по «ре-
гуляторной гильотине». Реше-
ние о внесении документа в Гос-
думу примет правительствен-
ная комиссия по законопроек-
тной деятельности. На момент 
подписания номера в минздра-
ве не ответили на запрос «РГ» о 
деталях законопроекта.

Это уже не первая попыт-
ка скорректировать возраст 
для покупки крепкого алкого-
ля. Аналогичный законопро-
ект  разрабатывался два года 
назад.  Тогда «РГ» поясняли в 
минздраве, что головной мозг 
человека, его внутреннее стро-

ение и структурные элементы 
окончательно формируются 
только к 21 году. Употребление 
же алкоголя в возрасте, когда 
некоторые отделы мозга еще 
находятся в процессе форми-
рования, приводит к сниже-
нию объемов и целостности 
критически важных отделов 
мозга и долгосрочному ухуд-
шению когнитивных способ-
ностей. Но в 2019 году законо-
проект так и не был поддержан 
правительством.  

В то же время, как отмеча-
ют в Национальном научном 
центре наркологии, любые ог-
раничения дают результаты. За 
10 лет потребление алкоголя 
на душу населения в год снизи-
лось на 5 литров.   

Деньги вернули

Счет ее был арестован, 
поскольку есть при-
знанный долг по кре-

диту. Средства, поступающие на 
этот счет, автоматически списа-
ли в зачет погашения долга. 

Однако тут особый случай. 
Подобные социальные выпла-
ты должны быть доступны по-
лучателю. Тем более с 1 июня 
2020 года закон защищает все 
социальные пособия от прину-
дительных взысканий любых 
организаций.

— Я позвонила в банк, и мне 
сказали: да, у вас арест и вы 
на данный момент ничего сде-
лать и ничего снять с карты не 
сможете. Сказали — узнавайте 
у приставов, а приставы ... от-
правили в банк, — говорит Анас-
тасия.

Но там стояли на своем: 
Читаем их ответ: «Списание 
средств по исполнительным 
листам, надлежащим образом 
оформленным и предъявлен-
ным в банк, производится в ав-

томатическом режиме. В случае 
несогласия с любой банковской 
операцией, в том числе списа-
нием средств со счета, гражда-
нину необходимо обратиться 
в любой офис банка с письмен-
ным заявлением-претензией 
либо подать ее дистанционно. 
После регистрации претензии 
ее рассмотрение и принятие 
решений по ней проводится в 
соответствии с требованиями 
действующего законодательст-
ва РФ».

— Я поняла, что тянуть не 
нужно, и написала заявление 

в прокуратуру и обратилась в 
вашу газету, — вспоминает она. 
— После публикации все как-то 
завертелось быстрее.

Деньги женщине вернули. 
В кассе банка выдали 19 500 
рублей. Почему не 20 тысяч? 
Анастасии выяснять пока не-
когда. Займется этим после 
того, как соберет детей в шко-
лу. Сообщения, доказывающие, 
что «школьные деньги» пришли 
на счет и одновременно сумма 
долга перед банком уменьши-
лась на 20 тысяч рублей, она ре-
шила пока не удалять.

В пресс-службе Прокурату-
ры Удмуртии «РГ» пояснили, 
несмотря на то, что средства на-
шлись, проверка продолжается. 
Свое расследование проводят 
и в управлении Службы судеб-
ных приставов по региону. По-
сле представления банком офи-
циального ответа и получения 
выписки по счету будет рассмо-

трен вопрос о привлечении бан-
ка к административной ответст-
венности в случае подтвержде-
ния факта списания денежных 
средств, на которые не может 
быть обращено взыскание», — 
говорится в их официальном от-
вете на запрос «РГ».  

Анастасия вместе с сыном-первоклассником Данилой просматривают покупки для школы.

А К Ц Е Н Т

Деньги женщине вернули. 
В кассе банка выдали 19 500 рублей. 
Почему не 20 тысяч?
Анастасии выяснять пока некогда 

1

Об истории Анастасии «РГ» расска-
зала 10 августа 2021 года.
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Татьяна Владыкина

В
о время визита Уполномо-
ченного при президенте 
России по правам ребенка 

Анны Кузнецовой в Омскую об-
ласть наш корреспондент Ната-
лья Граф вместе с омскими мно-
годетными мамами добилась 
встречи с детским омбудсменом 
молодой матери-сироты Людми-
лы, у которой отобрали дочь Ми-
рославу (см. «РГ» от 12.08).  Се-
годня  детский обмудсмен Анна 
Кузнецова прокомментировала 
эту ситуацию специально для 
«Российской газеты».  

— История маленькой Миро-
славы и ее мамы Людмилы, вы-
пускницы детского дома — не 
просто история чиновничьего 
равнодушия. И даже не сбой си-
стемы. Это привычка не заме-

чать чужую боль и чужие про-
блемы. 

С губернатором Омской об-
ласти Александром Бурковым 
мы обсудили итоги проверки 
соблюдения прав детей, кото-
рую провели наши специалисты 
в регионе. Конечно, мы радуем-
ся позитивным тенденциям — 
росту многодетных семей в ре-
гионе. Разве может не радовать 
тот факт, что количество семей, 
где воспитывается более  один-
надцати  детей, увеличилось в 
Омской области на треть? 

Однако есть и серьезные 
проблемы, которые требуют 
срочного решения. История 
Мирославы одна из них. Вме-
сте с губернатором Александ-
ром Бурковым мы побывали в 
учреждении, где находится де-
вочка, поговорили с докторами, 

обсудили возможное ее сопро-
вождение, если малышка вер-
нется к маме.  Ситуация очень 
непростая. Хочется верить, что 
принимаемые решения будут 
самыми верными. Каждый ре-
бенок должен воспитываться в 
семье. Увы, по итогам проверки 
работа органов опеки и попечи-
тельства стала одной из самых 
больших тревог. Итоги удруча-
ют: выросло  число детей, ото-
бранных у родителей, увеличи-
лось и количество отмененных 
решений о передаче ребенка на 
воспитание в семью. 

Какие решения приняты? В 
кратчайшие сроки губернатор 
поручил исправить все наруше-
ния. Создается рабочая группа по 
реформированию органов опеки 
и попечительства. Подключилась 
областная прокуратура.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Первый 
оправдательный приговор 
о «ворах в законе» 
отменили и вернули 
прокурору

Корону не сняли

Иван Егоров

Первый апелляционный суд общей юрисдикции удов-
летворил представление прокуратуры на первый в 
России оправдательный приговор по уголовному делу 
о занятии высшего положения в преступной иерархии.

Ранее Липецкий областной суд оправдал по «воров-
ской» статье уроженца Грузии Тенгиза Гигиберию, из-
вестного в криминальных кругах как Тенго Потийский.

«Приговор в отношении Гигиберии отменить, воз-
вратить уголовное дело прокурору для устранения не-
достатков, препятствующих рассмотрению уголовно-
го дела в суде», — огласил решение судья.

По данным ТАСС, согласно представлению проку-
ратуры, для привлечения к уголовной ответственно-
сти по инкриминируемой Гигиберии статье УК РФ до-
статочно подтверждения самого факта его отношения 
к преступной иерархии. При этом сам Гигиберия в су-
дебном заседании признался, что был «коронован» 
в 2006 году и до сих пор является «вором в законе». В 
приговоре оправданный указан как лидер уголовной 
преступной среды. По мнению прокуратуры, суд дал 
ненадлежащую и неверную оценку доказательствам 
обвинения в ходе рассмотрения уголовного дела в суде 
первой инстанции, а оправдательный приговор подле-
жит отмене. 

Как отметила представитель надзорного ведомст-
ва, сам Гигиберия мог и может отказаться от крими-
нального статуса, при этом его обещание сложить с 
себя статус «вора в законе» не выдерживает никакой 
критики.

В криминальной среде уроженец Грузии Тенгиз Ги-
гиберия известен как Тенго Потийский. В 2005 году 
Пресненский суд Москвы приговорил его к 17 годам 
колонии, признав виновным в убийстве, разбое, кра-
же и хранении оружия. Срок наказания у него закан-
чивался в октябре прошлого года, однако ему было 
предъявлено новое обвинение — в занятии высшего по-
ложения в преступной иерархии (ст. 210.1 УК РФ).  По 
данным следствия, за время пребывания в колонии Ги-
гиберия получил несколько сотен взысканий за систе-
матическое нарушение режима содержания и распо-
рядка дня, а заключенные отдавали каждый месяц кри-
минальному авторитету до 5 тысяч рублей.   

ЗАНЯТОСТЬ В России появилась новая профессия

Цифровые следопыты
Алексей Дуэль,
Ольга Игнатова

М
интруд утвердил про-
фессиональный стан-
дарт: «Специалист по 

моделированию, сбору и ана-
лизу данных цифрового следа». 
Первое, что приходит в голову: 
такие спецы будут отслеживать 
активность в соцсетях. На са-
мом деле их задачи шире. 

Как пояснили «Российской 
газете» в минтруде, профстан-
дарт не носит обязательный ха-
рактер, но учебные заведения 
ориентируются на него при 
подготовке специалистов. Его 
требования могут учитываться 
при приеме на работу и состав-
лении должностной инструк-
ции, формировании учебных 
программ и проведении квали-
фикационных экзаменов. 

Цифровой след кандида-
тов на должности, связанные 
с подбором кадров, маркетин-
гом, PR, на руководящие дол-
жности, в продажи и закупки, 
а также в финансовые и юриди-
ческие службы уже давно стал 
объектом изучения HR-специ-
алистов, отметили в Ассоци-

ации частных агентств заня-
тости.

«Анализ профилей кандида-
тов в соцсетях законодательно 
не запрещен и активно приме-
няется для получения дополни-
тельной информации не только 
о личности, но и о профессио-
нальных качествах потенци-
ального сотрудника, — подтвер-
дила заместитель гендиректо-
ра компании ANCOR Татьяна 
Баскина. — В одних компани-
ях анализ сетевой активности 
кандидата давно включен в чек-
листы процедуры подбора, в 
других остается на усмотрение 
рекрутера или руководителя».

Ключевую роль могут сыг-
рать самые разные нюансы, 
предупреждает Баскина. В ее 
практике был случай, когда со-
искателю руководящей должно-
сти отказали на заключитель-
ном этапе собеседования из-за 
того, что накануне он поменял 
фото профиля: изначально был 
деловой портрет, который сме-
нила пляжная карточка. 

«В моей практике корпора-
ция отказала кандидату, кото-
рый полностью подходил по 
опыту и был на финальном со-

гласовании в службе безопа-
сности, — вспоминает директор 
по маркетингу Kelly Services 
Жанна Волкова. — В его «Фей-
сбуке» обнаружили оппози-
ционный контент, которым он 
когда-то давно один раз поде-
лился».

«Цифровой след помогает 
понять поведение человека в 
коллективе, умение общаться 
с людьми», — добавляет руково-
дитель направления Hays Talent 
Solutions Олег Ткаченко.

Просматривая профили 
кандидатов, HR-специалисты 
обратят особое внимание на 
нецензурные или экстремист-
ские высказывания, вызыва-
ющие фотографии и публи-
кации. 

Помимо самого профиля 
кандидата, обязательно прове-

рят его лайки, репосты, учас-
тие в сетевых сообществах..

Профессор Академии труда 
и социальных отношений, до-
ктор экономических наук На-
талья Локтюхина напоминает, 
что в 2018 году был утвержден 
профстандарт цифрового ку-
ратора (или консультанта в об-
ласти развития цифровой гра-
мотности населения). Новый 
стандарт является характери-
стикой не профессии, а ква-
лификации, необходимой для 
определенной деятельности. 

«Если говорить о востребо-
ванности профстандарта, то он 
возник потому, что растет за-
прос на хорошую аналитику 
цифрового следа для работы ин-
формационных систем, бизне-
са, сферы образования. Радует, 
что стандарт указывает, что спе-

циалист должен знать требова-
ния законодательства о защите 
персональных данных, то есть 
несанкционированного распро-
странения данных и вмешатель-
ства в частную жизнь не прои-
зойдет», — отмечает эксперт. 

«Сегодня каждый байт сете-
вого трафика контролируется 
множеством организаций (от 
провайдеров разных уровней 
до производителей програм-
много обеспечения). Цель но-
вого профстандарта — дать об-
ществу профессионалов, ко-
торые не позволят взяточни-
ку устроиться на работу, выя-
вят лодыря, половину рабоче-
го времени читающего газеты с 
рабочего компьютера, развен-
чают псевдогуру, сколачиваю-
щего очередную финансовую 
пирамиду», — считает заведу-
ющий лабораторией искусст-
венного интеллекта, нейротех-
нологий и бизнес-аналитики 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Тимур 
Садыков.  

А К Ц Е Н Т

Цифровой след помогает понять 
поведение человека в коллективе, 
умение общаться с людьми

— Читайте также: Минтруд 
уточнил перечень запрещенных 
для женщин профессий
rg.ru/art/2144955

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Анна Кузнецова: итоги работы органов опеки удручают

Мирослава для Людмилы

После публикации в «РГ» статьи Натальи Граф с ее героями встретилась дет-
ский омбудсмен Анна Кузнецова («РГ» от 12.08.2021 г.).

ДОРОГИ 
БЕЗ ОШИБОК

В большинстве ДТП, в 
том числе на платных, 
по сути, самых безопа-

сных дорогах, всему виной че-
ловеческий фактор. Ну, не по-
тянись за полотенцем водитель 
фуры — ДТП бы не было. Сбрось 
скорость перед въездом на пло-
щадку отдыха — ребенок был 
бы жив.

Но это те самые ДТП, кото-
рые никак не возможно пред-
усмотреть нормативными ак-
тами. Невозможно ввести в 
Кодекс ответственность за то, 
что водитель потянулся за по-
лотенцем. Скорость на полосах 
замедления не ограничена. Да 
даже, если бы была ограничена, 
трудно ее соблюсти. Как заявил 
руководитель рабочей груп-
пы Общероссийского народно-
го фронта «Защита прав авто-
мобилистов» Петр Шкуматов, 
при скорости 130 км/ч теряется 
ощущение реальной скорости. 
Необходимо как -то ее снижать. 
Корреспондент «Российской 
газеты» предложил выделять 
полосу торможения столбика-
ми или барьерами. Суженный 
коридор движения просто за-
ставляет водителей сбрасы-
вать скорость. И эту инициати-
ву поддержали все участники 
«круглого стола».

Представители ГК «Авто-
дор» предложили создать эк-
спертную группу, которая бу-
дет предлагать свои решения по 
сокращению количества ДТП 
на основании материалов с уже 
случившихся происшествий. 
Окончательно решение будет 
принято в сентябре.  

Полный отчет о дискуссии — 
в одном из ближайших номеров 
«РГ».

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2149809

1

За последние 
десять лет 
потребление 
алкоголя в России 
на душу 
населения в год 
снизилось 
на пять литров
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ДОБИВАТЬСЯ ДОВЕРИЯ
Самая главная проблема России — низкая продолжи-
тельность жизни. Почему мы не кричим об этом каж-
дый день? Почему не умоляем каждого сделать всё, 
чтобы он жил как можно дольше? В 2020 г., всеми про-
клятом, пандемическом, ожидаемая продолжитель-
ность жизни упала сразу на два года, до 71,5 года (в 
2019 г. — 73,3 года). Для мужчин — до 66,4 года, для жен-
щин — до 76,4 года (Росстат). Десять лет — это один из 
самых больших в мире разрывов в продолжительности 
жизни между мужьями и женами. А нам нужно быть 
вместе до скончания века! Мы на 100 — 105-м месте в 
мире по тому, сколько лет живем.

В 2020 г. «естественная убыль» населения в России 
(вычеркнуть бы эти слова из нашего языка!) дости-
гла 0,7 млн чел. Она превысила 2019 г. на 0,38 млн чел. 
«Избыточность» количества смертей в сравнении с 
2019 г. достигла 0,25 млн чел. (Росстат). Что же ждать 
в 2021 году? В нашем, нынешнем году, будет хуже или 
лучше?

Сегодня кажется, что всё, что было нам ненавист-
но в прошлом году, повторяется. За первое полугодие 
2021 г. естественная убыль населения в России — 0,42 
млн чел., в 2 раза 
больше, чем за тот 
же период време-
ни 2019 г., и на 60% 
больше, чем в ян-
варе — июне 2020 г. 
Количество умер-
ших — на 20% выше, 
чем в 2019 г., и на 
16% — чем в 2020 г. 
(Росстат). Эти дан-
ные не учитыва-
ют июля и августа, 
когда новая волна 
пандемии накры-
ла страну. Кажется, 
что естественная 
убыль (как ненавистен холодный язык статистики, мы 
говорим о живых людях) по итогам 2021 г. превысит 
год 2020-й. Сколько будет «убыли» — 0,8 или 0,9 млн 
чел.? Или даже больше? Уходит старшее поколение, 
оно приняло на себя основной удар пандемии. И мож-
но ждать, что опять упадет продолжительность жизни.

А в каких регионах России хуже всего? Самый высо-
кий прирост умерших в январе — июне 2021 г. (к 2020 
г.) в Карелии (+28,7%), в Кировской области (+27%), 
Орловской (+26,8%), Курской (+23,9%), в Краснодар-
ском крае (+23,9%), в Ингушетии (+24,3%), Якутии 
(+23,2%). Почему, отчего именно там? Как помочь? 
Кто-нибудь разбирается с этой региональной стати-
стикой? Услышать бы!

Но все-таки, может быть, будет не так плохо? Вдруг 
радикально изменится наше «коллективное поведе-
ние», и спасется гораздо больше людей, чем ждет ста-
тиcтика? Самое время проверить каждому из нас, ка-
кие мы христиане, мусульмане, иудеи или буддисты, 
или просто люди. Вакцины, маски, максимум усилий 
каждого, чтобы обезопасить других и не брать на душу 
тяжкий грех — вину за болезнь и смерть другого чело-
века, близкого или дальнего. Каждая религия имеет 
своим важнейшим этическим принципом — не навреди 
другому!

Пока же по «избыточной смертности» Россия за-
нимает 5-е место в мире из 84 стран мира (чем выше, 
тем хуже) (Economist, 23.07.2021). Одна из причин — 
наше отношение к вакцинации и маскам. В феврале 
— марте 2021 г. была тяжелейшая пандемическая си-
туация в Чехии. Каждый день заболевали 10 — 15 тыс. 
чел. В «пересчете» на Россию это 140 — 225 тыс. чел. в 
день. Госпитали были переполнены, свободные места 
на ИВЛ считались поштучно в национальном масшта-
бе. Сегодня в Чехии — 100 — 180 новых случаев в день, 
смертей практически нет. А что случилось? 49% насе-
ления Чехии получили две дозы вакцинации и еще 4% 
— первую дозу. Сами пришли, выстроились в очереди, 
взяли свои дозы. Если добавить еще 15% населения — 
тех, кто переболел 
(Минздрав Чехии), 
получим высокую 
степень защиты для 
всей страны. В воз-
расте  от 70 лет и 
выше (80+) вакци-
нированы 90% лю-
дей, от 65 до 69 лет — 
83%, от 60 до 64 лет 
— 76% и т. д. Даже в 
блаженном возра-
сте от 16 до 29 лет 
почти 50% получи-
ли свои дозы. И сов-
сем уже «глубокое проникновение» — 26% 12—15-лет-
них детей прошли вакцинацию (novinky.cz). Плюс вы-
сочайшая дисциплина масок. До народа наконец «до-
шло» — и сколько же людей остались живы!

Будут ли в Чехии еще вспышки? Да, конечно. Есть 
ли там «антиваксеры»? Безусловно, как и везде. Но 
население защищено по максимуму, что бы ни слу-
чилось. А как же мы? 23% россиян получили хотя 
бы одну дозу вакцин (РБК). Это не менее чем 2-крат-
ное отставание от группы развитых стран. Большая 
разница!

Почему так? У нас проблема доверия. У нас привыч-
ка не верить тому, что говорят или даже «велят» на-
верху. Эта привычка привита XX веком. Она особенно 
вредит нам в экстремальных ситуациях. С одной сто-
роны, мы все вместе очень надеемся на государство, 
просим у него помощи, испрашиваем «обслужить по 
полной», с другой — не верим в те же вакцины, приво-
дим сто аргументов против них, и только самые отча-
янные вспышки пандемии толкают нас к очередям за 
вакцинацией. Многие не верят, что вакцина, даже если 
она прекрасна, будет произведена качественно. Не ве-
рят, что она хорошо хранится. Не верят в конце концов, 
что «вколют» именно то, что нужно. Не верят друг дру-
гу, проблема доверия! По международному барометру 
доверия Эдельмана российское население является 
рекордсменом среди 30 ключевых стран мира по уров-
ню недоверия к институтам общества (Edelman Trust 
Barometer 2020). Мы — 30-е в мире (чем дальше от нача-
ла, тем хуже).

Так что же делать? Добиваться доверия, говорить 
только правду. Всем нам — правду. Не приукрашивать 
реальность, не пытаться всех нас успокоить, особен-
но когда дело касается пандемии. Доказывать словом 
и делом, что наша вакцина — качественная, что над-
зор за ней обширен, раскрывать максимум данных о 
ее применении и его последствиях. Если что-то не так 
с ней — тоже говорить правду. Кричать о вакцинации 
на всех перекрестках, вложить в это много денег. И тем 
самым спасти людей. Сколько? Сто тысяч? Пятьсот? 
Мы не знаем, до конца пандемии еще далеко. Но обяза-
тельно — спасти!  

Чтобы справиться 
с пандемией, 
нужны не только 
вакцины и маски, 
но и максимум 
усилий от каждого 
из нас

О вакцинации 
нужно кричать 
на всех 
перекрестках 
и вложить в нее 
много денег

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯТрагедия над озером
Там было небольшое 
пространство с возду-
хом, который он успел 

вдохнуть. «После этого верто-
лет сразу заполнился водой. Си-
дел я на первом ряду. Дверь в ка-
бину пилотов оказалась распах-
нутой, стекло разбито и через 
это отверстие я стал поднимать-
ся наверх. По моим ощущени-
ям, поскольку я занимаюсь фри-
дайвингом, глубина, с которой я 
всплыл на поверхность, состав-
ляла порядка 8—9 метров», — 
рассказал пострадавший.

Если бы рядом с местом тра-
гедии не оказалось сотрудни-
ков заповедника, то выживших 
с большой вероятностью тоже 
ждала бы гибель от переохла-
ждения — температура воды в 
озере 5—6 градусов.

К вечеру четверга на озере 
еще продолжалась поисково-
спасательная операция. В рай-
он озера прибыл вертолет Ми-8 
МЧС России со спасателями и 
водолазами на борту со всем не-
обходимым оборудованием. Но 
на глубине более 100 метров, где 
лежит вертолет, водолазы МЧС 
работать не могут.

«Поэтому сейчас мы обрати-
лись к министерству обороны за 
содействием. Военные подтвер-
дили направление подводных 
роботизированных аппаратов, 
которые могут помочь в поисках 
обломков и пропавших», — ска-
зал губернатор Камчатки Вла-
димир Солодов. Вертолет был 
исправен, эксплуатировался с 
1984 года и должен был прой-
ти очередное техническое осви-
детельствование в следующем 
году, добавил Солодов в эфире 
телеканала «Россия 24».

Спасатели МЧС патрулиро-
вали Курильское озеро на лод-
ках и дополнительно обследо-
вали территорию с помощью 
беспилотных летательных ап-
паратов. Водолазы МЧС в это же 
время обследовали береговую 
линию, а также прибрежную 
акваторию на глубине до 20 ме-
тров. Всего в операции была за-
действована группировка более 
60 человек и 10 единиц техники 
— это сотрудники поисково-спа-
сательного отряда и специали-
зированной пожарно-спасатель-
ной части Главного управления 
МЧС России по Камчатскому 
краю. Тем временем миноборо-
ны к месту крушения вертолета 
направило вертолет. 

Следствие разберется 
в причине 

Пока дело ведет Восточное 
межрегиональное следственное 
управление на транспорте След-
ственного комитета РФ. Дело за-
вели по факту крушения верто-
лета. В подобных случаях статья 
— 263 Уголовного кодекса РФ — 
«нарушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации 
воздушного транспорта, повлек-
шее по неосторожности смерть 
двух или более лиц». Ход пред-
варительного следствия предсе-
датель Следственного комитета 
Александр Бастрыкин поставил 
на контроль в центральном ап-
парате ведомства. 

Следственная группа рабо-
тает на месте происшествия. 
Рейс был коммерческий, по 
маршруту «аэропорт села Ни-
колаевка Елизовского района 
Камчатского края — озеро Ку-
рильское Камчатского края». 
Вертолет Ми-8 компании «Ви-
тязь-Аэро» — крупнейшего пе-
ревозчика региона, существу-
ющего с 2009 года, отправился 
из поселка Николаевка в Ели-
зовском районе Камчатки к 
Курильскому озеру, затем его 
ждал вулкан Ходутка.

По неофициальной инфор-
мации, которую не подтвержда-
ют в Следственном комитете (но 
пока и не опровергают), верто-
лет в озеро не падал — он на него 
сел. То есть в тумане командир 
мог просто перепутать посадоч-
ную площадку и гладь озера — 
они находятся рядом.

Как позднее сообщили в 
пресс-службе СК, на данный мо-
мент среди приоритетных вер-
сий произошедшего рассматри-
ваются неблагоприятные погод-
ные условия, ошибка пилотиро-
вания и техническая неисправ-
ность воздушного судна.

При осмотре места происше-
ствия следователи изъяли нахо-
дившиеся на воде предметы и 
вещи, предположительно, имею-
щие отношение к авиакатастро-
фе. На посадочной площадке Ни-
колаевка (аэропортовый ком-
плекс «Витязь — Аэро») изъяты 
образцы топлива, которым был 
заправлен вертолет. По топливу 
назначена судебная химическая 
экспертиза. Также назначены су-
дебно-медицинские экспертизы 
пострадавших.

Допрошен гендиректор ООО 
АК «Витязь-Аэро», который яв-
ляется эксплуатантом воздуш-
ного судна, а также техперсонал, 
готовивший вертолет к поле-
ту. Следователи намерены дать 
правовую оценку и в части без-
опасности оказания услуг орга-
низаторами коммерческой пе-
ревозки, сообщили в СК. Изъя-
ты и изучаются документация 
на вертолет и личные дела чле-
нов экипажа. Также следователи 
будут изучать документацию по 
ремонту воздушного суда, кото-
рый проводился в 2020 году. 

Кроме того, совместно с по-
дразделением МЧС решается во-
прос о проведении глубоковод-
ных работ по поиску вертолета 
и находившихся в нем людей, до-
бавили в СК.

Вертолетные туры на кордон 
«Озерный» на Курильском озе-
ре приостановлены до 14 авгу-
ста, сообщили в пресс-службе 
минприроды. Решение о возоб-
новлении полетов будет приня-
то после выяснения всех обсто-
ятельств происшествия, доба-
вили в ведомстве. «Расходы, свя-
занные с потерпевшими, будут 
покрыты страховой компанией 

в соответствии со страховыми 
обязательствами перевозчика», 
— сообщили также в Ростуризме.

Пилоты не справляются 
с туристическим потоком

Вертолеты Ми-8 — надежная 
машина, но важно, как за маши-
ной следят, была ли она подго-
товлена, нормально ли обслу-
живалась, говорит руководи-
тель портала «Авиация России» 
Андрей Величко. Кроме того, эк-
сплуатация вертолетов в таких 
регионах, как Камчатка, требу-
ет особых навыков и подготов-
ки. Пилоты очень востребова-
ны, на удаленных территориях 
есть отток кадров, специалисты 
стремятся туда, где жизнь про-
ще и богаче, добавляет профес-
сор МГУ им. Ломоносова Игорь 
Кузнецов.

Между тем Камчатку давно 
презентуют туристам. Турпоток 
растет. В 2019 году на Камчатке 
побывало более 240 тысяч чело-
век, на 12% больше, чем в 2018 
году. В 2020 году вмешалась пан-
демия коронавируса, но закры-
тые зарубежные направления 
все же стимулировали спрос. По 
отзывам специалистов, в этом 
сезоне на Камчатке небывалый 
туристический бум. На озеро, в 
котором теперь лежит вертолет, 
в сутки в последнее время при-
бывало до семи бортов с тури-
стами.

Такие экскурсии, по всем 
меркам, удовольствие дорогое. 
Путевка на Камчатку с посеще-
нием озера стоит около 500 ты-
сяч рублей. Огромные деньги, 
которые человек заплатил за по-
ездку, не предполагают отказ от 
полета или перенос его до уста-

новления хорошей погоды. Пи-
лоты стремятся заработать в се-
зон. Вот и в день крушения было 
уже два рейса. Именно человече-
ский фактор имел место в недав-
ней катастрофе с Ан-26 также на 
Камчатке, напоминает Величко. 
Так что нельзя исключать, что 
и пилоты упавшего вертолета 
по погодным условиям или из-
за усталости могли допустить 
ошибки, говорит эксперт.

Очевидно, к росту турпотока 
надо готовиться. Нужно ставить 
больше вертолетов для тури-
стов, при этом обновлять парк, 
а машины стоит предоставлять 
бизнесу в лизинг, считает вице-
президент Общенационального 
союза индустрии гостеприимст-
ва Алексей Волков. Коммерче-
ские перевозки на вертолетах, 
которых сейчас становится все 
больше, часто превращаются в 
такси. Был уже не один случай, 
когда вертолеты разбивались 
из-за того, что пилот пытался 24 
часа в сутки зарабатывать день-
ги, говорит он. Такого допускать 
нельзя, подчеркивает Волков. 
Развивать вертолетный туризм 
нужно так, чтобы не нарушались 
правила посещения заповедни-
ков, не производились посадки в 
любых местах.

У роста турпотока и зараба-
тывания денег есть и оборотная 
сторона. Туристы, переместив-
шиеся из центральных регионов 
страны на Камчатку, привне-
сли сюда и традиции посещения 
природы. Многие россияне счи-
тают возможным заезжать в лес 
везде, где пройдет автомобиль, 
разводить костры и оставлять 
после себя мусор. Так что и за со-
блюдение правил вертолетных 
экскурсий сами туристы вряд ли 
следят. Экологический туризм в 
стране только начинает разви-
ваться. Ни законодательство, ни 
самосознание туристов не по-
спевают.

Природный Эрмитаж
Природе ущерб эта ката-

строфа нанести не должна, гово-
рят эксперты. «С большой степе-
нью вероятности герметичность 

топливных баков не нарушена, — 
считает директор института 
экологии НИУ ВШЭ Борис Мор-
гунов. — Далее важно разрабо-
тать план по безопасному извле-
чению топлива. В обычной ситу-
ации топливо из баков просто 
бы откачали, но, учитывая ста-
тус объекта и внимание общест-
венности, возможно решат под-
нимать вертолет целиком».

Даже если утечка топли-
ва произошла, на нерест нерки 
авария повлиять не должна, Ку-
рильское озеро достаточно боль-
шое и нерестилищ много, как в 
самом озере, так и во впадающих 
реках и ручьях, считает главный 
координатор программы по 
устойчивому морскому рыбо-
ловству WWF России Александр 
Моисеев. Кроме того, нерестили-
ща защищает и глубина, на кото-
рой лежит упавшее воздушное 
судно, считает он. 

«Критического влияния на 
экосистему озера загрязнение 
от утечки топлива не окажет, 
хотя сам прецедент загрязнения 
столь уникального объекта дол-
жен быть исследован и сделаны 
выводы, — добавляет Моисеев. 

Курильское озеро — природ-
ный Эрмитаж, объект, по своей 
ценности сопоставимый с все-
мирно известным музеем, гово-
рят специалисты. Это Эдем, ка-
ким он был создан до человека, 
добавляют побывавшие на озере 
очевидцы. Они описывают, как 
нерка плещется в воде косяка-
ми, рыбы так много, что ее мож-
но буквально ловить руками. 
Таких мест на планете осталось 
совсем немного. 

Какой должна стать туристи-
ческая Камчатка, как уберечь 
туристов от трагедий, а природу 
от самих туристов, еще предсто-
ит решить. «Развитие туризма, 
как видим, требует серьезного 
отношения как к человеческим 
жизням, так и к уникальным 
природным объектам», — заме-
чает Моисеев.  
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—Видео и фото с места 
происшествия на сайте
rg.ru/art/2149768 

На борту Ми-8 находились 16 человек. Спасатели вытащили из воды восемь человек. По предварительным данным, еще восемь могли погибнуть.
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Природа на Курильском озере сохранилась почти в первозданном виде. Рыбы в озере настолько много, что обитающие на его берегах медведи без особых усилий достают ее лапами.  

По словам губернатора Камчатки, вертолет был исправен. Ми-8 эксплуатировался с 1984 года. Техосвидетельствование было намечено на 2022 год.

А К Ц Е Н Т

Вертолетные туры на Курильское озеро 
приостановлены до 14 августа
и возобновятся только когда станет 
понятно, что случилось в четверг

УСЛУГИ 

Бесплатный 
сервис 
по подбору 
питания 
появился в РФ

ТАРЕЛКА 
ЗДОРОВЬЯ
Ольга Игнатова

Роспотребнадзор запустил про-
ект «4 сезона — тарелка здоро-
вого человека» (4сезона.здо-
ровое-питание.рф), который 
поможет россиянам подобрать 
оптимальное питание.

Как отметила начальник от-
дела надзора по гигиене пита-
ния Управления Роспотребнад-
зора по Московской области 
Надежда Раева, впервые создан 
официальный ресурс с широ-
ким набором сервисов по здо-
ровому питанию — абсолют-
но бесплатный и общедоступ-
ный. Он содержит актуальную 
информацию, проверенную и 
одобренную научными экспер-
тами Федерального исследова-
тельского центра питания, би-
отехнологии и безопасности 
пищи (Института питания).

Какую полезную информа-
цию можно получить с помо-
щью сервиса? Прежде всего по-
добрать оптимальное меню для 
снижения или удержания веса. 
Причем людям с различными 
патологиями. Например, при 
сердечно-сосудистых заболева-
ниях, болезнях крови, суставов 
и так далее. Уже доступны око-
ло 30 программ питания, но их 
количество будет увеличивать-
ся. Можно завести «Персональ-
ный дневник питания», где со-
храняются все выбранные про-
граммы питания.

Также сервис позволит уз-
нать, насколько калорийны лю-
бимые рецепты, и скорректи-
ровать свой рацион. А интерак-
тивная таблица даст представ-
ление о том, что и в каком коли-
честве нужно есть, чтобы полу-
чить достаточно белков, жиров, 
углеводов и микронутриентов.

В разделе «Вопросы экспер-
ту» собрано более 100 самых 
популярных вопросов на тему 
здорового питания и ответы на 
них. Можно задать и свой во-
прос, воспользовавшись специ-
альной формой.

Как говорят диетологи, пра-
вильное питание — это лишь по-
ловина успеха. Никто не отме-
нял регулярное занятие спор-
том и различными видами фи-
зической активности. Поэтому 
важно не только скорректиро-
вать рацион, но и синхронизи-
ровать его с занятиями спор-
том в зависимости от постав-
ленных задач (похудение, уве-
личение мышечного тонуса, 
подвижности, гибкости и т. п.). 
На сервисе доступны различ-
ные видеотренировки.

В разделе «Книга рецептов — 
готовим вместе» собраны опи-
сания простых и полезных блюд, 
присланные читателями сай-
та, которые может приготовить 
каждый, кто хочет перейти на 
здоровое питание. Особое вни-
мание уделено качеству и без-
опасности продуктов питания. 

Как выбрать товары, как 
правильно читать этикетку, ка-
ковы нормы потребления, куда 
обращаться покупателям, если 
товар оказался некачествен-
ным, — все эти и другие реко-
мендации специалистов Роспо-
требнадзора доступны читате-
лям портала.

В Роспотребнадзоре отме-
чают, что в рамках федерально-
го проекта «Укрепление обще-
ственного здоровья» ведется 
контроль за качеством продук-
тов на полках магазинов, а так-
же приняты новые санитарные 
правила и нормы, которые при-
званы повысить качество пище-
вой продукции. Оборудовано 89 
испытательных лабораторных 
центров. Регулярно исследует-
ся 15 групп пищевой продук-
ции, каждая по 10–15 показате-
лям (микро- и макроэлементы, 
включая витамины, трансизо-
меры, антибиотики и т. д.)  

ЦИФРА

75
ПРОЦЕНТОВ

россиян присоединились 

к проекту «Здоровое питание», 

заявили в Роспотребнадзоре

Пользователям 
сервиса уже 
доступны около 
30 программ 
здорового 
питания
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УКОЛ С ПОСЛЕДСТВИЯМИ

Юрий Чернов

В Германии продолжает разрастаться скандал вокруг 
дела медсестры, которая вводила пациентам физ-
раствор вместо вакцины от COVID-19. Сама медсестра 
из прививочного центра Фрисландии (земля Нижняя 
Саксония) пояснила следствию, что якобы разбила 
ампулу с вакциной и побоялась рассказать об этом ру-
ководству, поэтому стала вкалывать физраствор. Но 
следствие подозревает ее в сознательном саботаже из-
за антипрививочных записей в соцсетях. Сделанные 
ей уколы не угрожают здоровью людей, но теперь всем 
им придется вакцинироваться заново. Как установило 
следствие, более 8,5 тысячи человек могли пострадать 
от ее действий, поскольку якобы привитые чувствова-
ли себя в большей безопасности. Возможно, кто-то из 
них впервые после локдаунов решился сходить в бар, 
театр или любое другое место скопления людей.

Но дело идет непросто. Среди прочего следствию 
предстоит выяснить, можно ли доказать прямую связь 
между уколом-пустышкой и потенциальным ущербом 
для здоровья и самих псевдовакцинированных, и тех, с 
кем они контактировали. Пока прокуратура Ольденбур-
га открыла следствие по случаям шести граждан, «при-
витых» физраствором, а в отношении остальных ведет-
ся проверка. Как сообщил департамент здравоохране-
ния Нижней Саксонии, по приглашению властей на те-
перь уже настоящую вакцинацию зарегистрировались 
более 2 тысяч человек из числа пострадавших.  

ПОЛИЦИЯ ИЩЕТ 
НЕДОВОЛЬНЫХ
Надежда Ермолаева

Окружная прокуратура Вильнюса требует аресто-
вать 26 подозреваемых в деле о беспорядках, которые 
захлестнули центр литовской столицы во вторник. 
Участникам несанкционированной акции протеста 
против введения так называемых паспортов возмож-
ностей для вакцинированных грозят сроки от одного 
до трех месяцев лишения свободы за причинение вре-
да 18 полицейским и 8 транспортным средствам. Гене-
ральный комиссар Ренатас Пожела не исключает, что 
арестованных будет больше, так как поиск участников 
беспорядков только начат. Полиция просит сообщать 
о тех, кто принимал участие в протестах. Напомним, 
что около пяти тысяч литовцев вышли к зданию парла-
мента, чтобы выразить свое недовольство проводимой 
властями политикой вакцинации. Но несмотря на про-
тесты, власти Литвы уже опубликовали внушительный 
список ограничений, которые будут применяться к не-
привитым гражданам.  

АВОКАДО 
У ПОДНОЖИЯ ЭТНЫ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Климатические изменения вынудили сицилийских 
фермеров отказаться от выращивания традицион-
ных культур в пользу тропических. Аграрная револю-
ция «по-сицилийски» уже идет полным ходом. Вместо 
привычных мандаринов, апельсинов и лимонов, кото-
рыми славится Сицилия во всем мире, земледельцам 
приходится приспосабливаться, высаживая авокадо, 
бананы, папайю, маракуйю и манго. Ни один из пере-
численных экзотических фруктов не типичен для сре-
диземноморского климата, но под влиянием глобаль-
ного потепления остров медленно, но верно превра-
щается в тропики. Заросли цитрусовых деревьев пере-
стают расти и теряют свою рентабельность в регионе 
из-за сильных засух и высоких температур (около 40 
градусов), которые не снижаются в некоторых райо-
нах неделями. Опасаясь потерять семейное дело, од-
ним из первых объявил «вендетту» изменению клима-
та 37-летний сицилиец Андреа Пассани. После ознако-
мительной поездки в Бразилию, он одним из первых 
на острове решился вложиться в авантюрный проект, 
начав выращивать авокадо прямо у подножия Этны. 
«В былые времена мой дедушка занимался культива-
цией винных сортов винограда, но сейчас из-за изме-
нения климата температура слишком высока для его 
выращивания. Чего не скажешь о тропических фрук-
тах и ягодах, таких как манго и авокадо, для которых 
наши края теперь стали идеальной средой обитания», 
— пояснил Пассани. На днях в окрестностях Сиракузы 
(Сицилия) была зафиксирована самая высокая темпе-
ратура в Европе с 1977 года — 48,8 градуса. Аномаль-
ная жара в Италии обусловлена пришедшим из Афри-
ки антициклоном, который метеорологи окрестили 
«Люцифером».  

АМСТЕРДАМ 
НЕ РЕЗИНОВЫЙ
Марина Алешина

В Амстердаме, который до пандемии страдал от пере-
избытка иностранных гостей не меньше, чем популяр-
ные итальянские города, решили ограничить туризм. 
Как сообщает Deutsche Welle, в голландской столице 
вводят лимит на допустимое количество ночевок в от-
елях и апартаментах — 20 миллионов в год. Квоту взяли 
не с потолка. В 2019 году, до того как в мире разрази-
лась пандемия «короны», в Амстердаме было зареги-
стрировано 22 миллиона туристических ночевок. Так 
что эту цифру решено уменьшить на 10 процентов. Тем 
самым власти Амстердама поддержали инициативу 
местных жителей, которые первыми потребовали на-
вести порядок с бесконечным потоком приезжих. Пе-
тицию подписали около 30 тысяч амстердамцев. Кста-
ти, их лозунги были еще более радикальными: они хо-
тели установить туристический потолок в 12 миллио-
нов ночевок. Отныне раз в год чиновники должны про-
водить ревизию и скрупулезно высчитывать, сколько 
времени гости столицы провели в голландской «север-
ной Венеции». Если окажется, что лимит исчерпан, ад-
министрация обязана вмешаться. Кроме того, мэр Ам-
стердама Фемке Халсема намерена и дальше добивать-
ся серьезного ограничения продажи туристам изменя-
ющих сознание веществ в местных кофешопах, а также 
переселить на окраины города жриц любви из кварта-
ла «Красных фонарей».  

РЕЗОНАНС В Польше приняли поправки к закону о телерадиовещании, 
направленные против инвесторов из США  

Варшаву обидел канал 
Екатерина Забродина

П
ольский сейм (нижняя 
палата парламента) все 
же утвердил нашумев-

шие поправки к закону о теле- и 
радиовещании, которые грозят 
серьезно осложнить отношения 
Варшавы с ее главным страте-
гическим союзником — Вашин-
гтоном. Документ фактически 

запрещает деятельность в Поль-
ше медиаресурсов, которые 
контролируются инвесторами 
за пределами Евросоюза.  Это 
означает, что под удар автома-
тически попадает оппозицион-
ный телеканал TVN, которым 
владеет американский концерн 
Discovery. Поскольку это един-
ственный в Польше  канал, при-
надлежащий компании из США, 

у экспертов нет ни малейших 
сомнений в том, против кого на-
правлена законодательная ини-
циатива. 

Накануне в Польше прош-
ли протесты против законо-
проекта, который был внесен 
в сейм правящей консерватив-
ной партией «Право и спра-
ведливость» еще в июле. Более 
того, из-за противоречий вну-

три правительства перед са-
мым голосованием распалась 
правящая коалиция, из кото-
рой вышел младший партнер 
«ПиС» — партия «Соглаше-
ние». Ее лидер Ярослав Говин 
был уволен с поста вице-пре-
мьера своим боссом — главой 
правительства Матеушем Мо-
равецким на фоне серьезных 
разногласий, в том числе по во-
просу о вещании. И все же по-
правки были приняты (228 де-
путатов — за, 216 — против, 10 
— воздержались). «Лицензия на 
трансляцию радио- и телепрог-
рамм может быть предоставле-
на иностранному лицу, чье ме-
стонахождение или постоянное 
место жительства находится в 
государстве — члене Европей-
ской экономической зоны при 
условии, что такое иностран-
ное лицо не зависит от другого 
иностранного лица, чье место-
нахождение или постоянное 
место жительства находится в 
стране, которая не является го-
сударством — членом Европей-
ской экономической зоны», — 
цитирует ТАСС текст поправ-
ки. Формально управление 
медиагруппой TVN осуществ-
ляется через компанию Polish 
Television Holding BV, которая 
зарегистрирована в Нидерлан-
дах, то есть на территории ЕС. 
Однако владеет ею именно аме-
риканский инвестор, а значит 
— становится реальной угроза, 

что  польские власти не захо-
тят продлевать TVN лицензию 
на вещание, которая истекает 
в конце  сентября. Ни для кого 
не секрет, что у «ПиС» накопи-
лись к TVN серьезные претен-
зии. Как писала «РГ», после по-
беды этой партии на выборах в 
2019 году сотни журналистов 
из государственных СМИ были 
уволены или написали заявле-
ния «по собственному жела-
нию». Многие из них затем на-
шли работу на оппозиционном 
телеканале, который финанси-
руется из-за рубежа. Ирония 
состоит в том, что власти обо-
сновали необходимость попра-
вок противодействием «угро-
зе нацбезопасности», которая, 
согласно этой логике, исходит 
от американских партнеров.

По ту сторону Атлантики 
уже отреагировали на демарш 
Варшавы. Госсекретарь США 
Энтони Блинкен прямо заявил, 
что принятие закона  может 
«подорвать инвестиционный 
климат в Польше». С резкой 
критикой выступила и вице-
президент Еврокомиссии по во-
просам европейских ценностей 
и транспарентности Вера Юро-
ва. «Сильные демократии долж-
ны приветствовать плюрализм 
в СМИ и разнообразие мнений, 
а не бороться с ними. Польский 
законопроект посылает нега-
тивный сигнал», — написала по-
литик у себя в Twitter.   

СОБЫТИЕ Зачем канцлер ФРГ Ангела Меркель летит в Киев

Дама простится 

Павел Дульман

К
анцлер Германии Ан-
гела Меркель 22 ав-
густа посетит Киев. 
Об этом объявле-
но официально, и на 
ближайшие десять 
дней украинскому 
экспертному и поли-
тическому сообще-

ству есть чем заняться, проро-
чествуя либо про окончатель-
ный ультиматум по «Северному 
потоку-2», который Зеленский 
обязательно выдвинет вслед 
уходящему лидеру Германии, 
либо про стальную немецкую 
волю, которой Меркель напо-
следок подчинит не по делу не-
зависимого украинского прези-
дента. Визит в Киев состоится в 
рамках восточноевропейского 
турне канцлера, поэтому он не 
является уникальным и чрезвы-
чайным. Меркель есть о чем по-
говорить с президентами и пре-
мьерами бывших стран Варшав-
ского договора, и в первую оче-
редь расшифровать июньское 
заявление главы госдепа Энто-
ни Блинкена, что именно Гер-
мания «лучший друг и партнер 
США, вместе с которым будут 
решаться глобальные вызовы». 

То есть можно говорить о реви-
зии отведенной Берлину зоны 
ответственности.

Но разговор в Киеве, без сом-
нения, будет самым важным и 
сложным на маршруте канцле-
ра. Официальный Киев в шты-
ки принял соглашение Меркель 
и Байдена по «Северному пото-
ку-2», и на полуофициальном 
уровне там продолжают декла-
рировать решимость костьми 
лечь на пути кораблей-трубоу-
кладчиков. Если же отбросить 
истерики местных патриотов, 
на Украине действительно ну-
ждаются в детальном разъясне-
нии духа и буквы достигнутых в 
их отсутствие договоренностей. 
Иными словами, Меркель пред-
стоит обрисовать Зеленскому 
его истинное амплуа в измен-
чивой международной ситуа-

ции. Общение будет отягощено 
тем, что в Киеве с весны делают 
однозначную ставку на победу 
«Зеленых» в немецкой парла-
ментской кампании, а гаранти-
рованную Байденом и Меркель 
компенсацию в миллиард  евро, 
оформленную в специальный 
«Зеленый фонд» под управле-
нием Германии, считают унизи-
тельной и требуют чего-то боль-
шего. Например, новых санкций 
против России и долгосрочно-
го контракта с «Газпромом» на 
прокачку по украинской ГТС 
российского газа на украинских 
условиях.

Но именно здесь позиции 
украинских переговорщиков, 
согласно духу вашингтонского 
соглашения, сегодня нивелиро-
ваны. Сильно упрощая, этот дух 
предполагает в ближайшем бу-

дущем изъятие у Киева контр-
оля над трубой в пользу услов-
ного международного консор-
циума, который и договорится с 
Россией о транзите на приемле-
мых для всех условиях. Потому 
что самостоятельно нынешний 
киевский режим, как, впрочем, и 
все предыдущие, представляется 
недоговороспособным и к взаим-
ной выгоде не расположенным. 
Тем более что механизм оттор-
жения у Украины ее монополий 
и стратегических отраслей по-
средством наблюдательных со-
ветов «западными партнерами» 
уже отработан и более того — мас-
штабирован на ветви власти, на-
пример — судебную.

Что касаемо буквы, то речь 
на переговорах Меркель и Зе-
ленского, наверняка зайдет о 
кандидатуре немецкого пове-
ренного в «газовых вопросах», 
и соответственно — его полномо-
чиях. США, напомним, уже на-
значили своего человека на это 
направление — Амоса Хохштай-
на, бывшего главу наблюдатель-
ного совета украинского «На-
фтогаза». Теперь очередь Гер-
мании. В экспертных кругах се-
годня обсуждаются разные кан-
дидатуры, но «РГ» напоминает, 
что еще в 2019 году Ангела Мер-

кель учредила должность офи-
циального посланника по тран-
зиту газа через Украину: им по 
сей день является граф Бернард 
Вальдерзее, уже встречавшийся 
с российскими партнерами.

Не исключено, что на перего-
ворах случится и самое непри-
ятное для Зеленского — вопросы 
газа будут увязаны с «минским 
процессом». 

Главный же символ визита — 
сама его дата, 22 августа. На сле-
дующий день, напомним, Украи-
на отмечает 30-ю годовщину не-
зависимости, центральным со-
бытием которой станет так на-
зываемая «Крымская платфор-
ма». Меркель явно не собирает-
ся почтить своим присутствием 
столь важный форум, но какие-
то слова в поддержку «террито-
риальной целостности Украи-
ны», не выходящие за рамки уже 
сказанного, наверняка произне-
сет. Их информационная обслу-
га Зеленского сможет занести в 
перечень «перемог», но это бу-
дет единственный и последний 
аванс Ангелы Меркель своему 
собеседнику.  

Канцлер ФРГ Ангела Меркель разъя-
снит Владимиру Зеленскому дух 
и букву договоренностей 
по «Северному потоку-2».

Демонстрации и пикеты в поддержку оппозиционного телеканала TVN не повлияли на планы польских властей.  

А К Ц Е Н Т

Ангеле Меркель предстоит обрисовать 
не по делу независимому Зеленскому 
его истинную роль в международной 
ситуации

КОНФЛИКТ США 
могут уже 
в августе 
вывезти своих 
дипломатов 
из Афганистана

БРЕМЯ 
КАБУЛА
Константин Волков

До конца августа Вашингтон 
может эвакуировать своих ди-
пломатов из Кабула. Ранее раз-
ведслужбы США заявили, что 
при нынешних темпах наступ-
ления талибы (запрещены в 
РФ) могут захватить афганскую 
столицу в ближайшие месяцы. 
Посольства США, Великобри-
тании и Германии призвали 
своих граждан срочно поки-
нуть территорию Афганистана. 
Как заявил глава МИД России 
Сергей Лавров, «Россия полага-
ется на оценку военных США о 
том, что Кабул может оказать-
ся в руках талибов (запрещены 
в РФ) за 1—3 месяца, поскольку 
все происходящее в Афганиста-
не является следствием пребы-
вания там американского кон-
тингента».

В ближайшие дни может 
стать ясно, начнут ли талибы 
поход на Кабул, или постепен-
но снизят темпы наступления. 
Это зависит от их успехов на се-
вере, в частности — получится 
ли у них взять Мазари-Шариф, 
столицу провинции Балх. Если 
да, то весь север Афганиста-

на с его плодородной Бактрий-
ской равниной, автодорогами 
из Средней Азии, по которым 
поставляются товары в Кабул, 
и линиями электропередач из 
Таджикистана, Узбекистана и 
Туркменистана окажется под 
контролем «Талибана» (запре-
щено в РФ).

Как рассказал «РГ» глава 
Центра изучения современно-
го Афганистана, сотрудник Ин-
ститута востоковедения РАН 
Омар Нессар, «заявления США 
о возможности падения Кабу-
ла в ближайшие месяцы выгля-
дят странно, будто Вашингтон 
сгущает краски, чтобы оказать 
давление на правительство в 
Кабуле. Вероятно, США видят 
путь к разрешению афганско-
го конфликта в уходе с поста 
президента Афганистана Аш-
рафа Гани. Но США при этом 
хотят завершить афганский 
конфликт политическим реше-
нием, чтобы уйти оттуда, за-
явив, что им удалось достичь 
успеха».

Однако, считает Нессар, 
уход президента Гани в нынеш-
ней ситуации сильно ухудшит 
положение Кабула и приведет к 
полной деморализации армии. 
В то же время афганские власти 
в принципе готовы на компро-
мисс с талибами и на создание 
коалиционного правительст-
ва, но в рамках некоей дорож-
ной карты, а не ультиматумов. 
Однако если талибы сейчас 
удержат на севере провинцию 
Кундуз и возьмут Мазари-Ша-
риф, то отрежут Кабул от снаб-
жения и увеличат таким обра-
зом давление на правительство. 
По словам профессора ВШЭ, 
главного научного сотрудни-
ка МГИМО Андрея Казанцева, 
«Кабул сейчас держится только 
благодаря тому, что США про-
должают оказывать админи-
страции Гани помощь, как фи-
нансовую, так и военную — речь 
идет об авиаударах ВВС США 
по позициям талибов. Но если 
эта поддержка прекратится, то 
Кабул может пасть».

Тем временем в Катаре 
прошла встреча, в которой при-
няли участие политическое 
крыло «Талибана» и делегация 
кабульской администрации во 
главе с премьером  Абдуллой 
Абдуллой. По данным телекана-
ла «Аль-Джазира», правитель-
ство Афганистана предложило 
«Талибану» участие в управ-
лении страной, если будут пре-
кращены боевые действия.  Но 
если Кабул и договорится в Ка-
таре о начале переговоров, то 
политическому офису «Талиба-
на» еще предстоит убедить по-
левых командиров, что им надо 
прекратить боевые действия, а 
это сделать будет непросто. 

Власти в Кабуле 
готовы 
к компромиссам 
с талибами
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ВПЕРВЫЕ Россиянке 
установили сделанный 
специально для нее 
титановый протез сустава

Собрали, 
как пазл

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Самара

В клиниках Самарского государственного медицин-
ского университета хирурги впервые в России устано-
вили пациенту персонифицированный титановый про-
тез сустава. То есть его сделали по индивидуальному 
заказу с учетом анатомических особенностей челове-
ка. На операционном столе была 82-летняя женщина. 
Все прошло успешно, врачи обещают, что в течение не-
дели она начнет самостоятельно ходить.

Заведующий травматолого-ортопедического от-
деления №2 Клиники СамГМУ Дмитрий Кудашев рас-
сказал, что у женщины был сложный случай — остался 
очень большой дефект кости после предыдущего про-
тезирования. 

— Привычное протезирование костью донора или 
обычным синтетическим протезом не дало бы эффек-
та, были большие риски, что сустав расшатается и в ор-
ганизм попадет инфекция, — отметил доктор. — А персо-
нифицированный титановый протез фиксируется про-
чно. Он подходит к кости, как пазлы друг к другу. 

Технологию изготовления имплантов из титановых 
сплавов разработали инженеры Центра аддитивных 
технологий Самарского университета им. Королёва. 
Антон Агаповичев, старший преподаватель кафедры 
технологий производства двигателей этого вуза, рас-
сказал, что при производстве титановых суставов ис-
пользуются исключительно отечественные материа-
лы. Сустав по снимкам томографии пациентки выпе-
кли на специальном 3D-принтере.

— Мы нашли оригинальный способ снизить оста-
точное напряжение материала, которое способно при-
водить к деформации деталей. Причем научились его 
предсказывать и даже использовать для того, чтобы 
повысить точность изготовления протеза, — отметил 
Антон Агаповичев.

В свою очередь, коллеги из Тольяттинского госуни-
верситета разработали и нанесли на протез специаль-
ный состав, биосовместимый с организмом человека. 
Благодаря этому составу сустав приживется в теле па-
циентки. В медвузе рассказали, что аналогичные про-
тезы могут моделироваться в одном регионе, произ-
водиться в другом, а пациент может ждать операции в 
третьем. 

— Процесс проектирования, производства, стерили-
зации и упаковки будет налажен в пределах одной про-
изводственной площадки в Самарской области. Запуск 
серийного производства ожидается до конца года, — от-
метил директор НИИ бионики и персонифицирован-
ной медицины СамГМУ Андрей Николаенко.  

ТЕХНОЛОГИИ Врачу 
поможет фонендоскоп 
с искусственным 
интеллектом  

Дышать 
на цифру

Татьяна Кузнецова, Барнаул

Привычную «слушалку» у врача-педиатра скоро заме-
нит электронный фонендоскоп. Он не только усилива-
ет звуки, но и подсказывает, на какие шумы в легких 
стоит обратить внимание. Ученые Алтайского госуни-
верситета и Алтайского медуниверситета совместно 
разрабатывают «умный» детский фонендоскоп, что-
бы медики даже в отдаленной сельской глубинке могли 
выявлять болезни на ранних стадиях.   

Магистрант Института математики и информаци-
онных технологий АлтГУ Вячеслав Мауль и его науч-
ный руководитель доцент кафедры информатики ин-
ститута, кандидат медицинских наук Алексей Пиянзин 
работают над созданием технологии интеллектуаль-
ного анализа аускультативных звуков легких у детей. 
В августе 2020-го Вячеслав стал победителем всерос-
сийского молодежного конкурса «УМНИК» и получил 
грант Фонда содействия инновациям на эту уникаль-
ную разработку. 

— Электронные фонендоскопы в мире появились не-
сколько лет назад, но детских, учитывающих возраст-
ные особенности организма, пока нет, — рассказал кор-
респонденту «РГ» Алексей Пиянзин. — Уникальность 
нашей разработки еще и в том, что с помощью искус-
ственного интеллекта можно записывать и сравнивать 
шумы в легких у маленьких пациентов. А в дальнейшем 
создать электронную базу данных дыхательных зву-
ков, позволяющую следить за изменениями легочного 
«звучания» на разных стадиях заболевания и в разные 
периоды жизни пациента. 

Ученые выяснили: трубка обычного фонендоско-
па сильно искажает звуки, поэтому придумали, как 
устранить посторонние шумы. Электронное устрой-
ство прикладывают к грудной клетке, и специальная 
программа записывает, сохраняет и сравнивает все 
услышанное в легких. С помощью умного фонендоско-
па даже непрофессионалы смогут все записать и от-
править специалистам на расшифровку. Особенно это 
актуально для отдаленных сельских больниц и фель-
дшерско-акушерских пунктов, где нет профильный 
врачей, способных точно поставить диагноз.

— Сейчас заключительный и самый сложный этап 
работы — создание компьютерной программы, — поя-
снил Алексей Пиянзин. — Такой фонендоскоп очень ну-
жен медикам. Особенно врачам ковидных госпиталей, 
которые работают в противочумных костюмах, и им 
сложно пользоваться обычными фонендоскопами.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Педиатр Анатолий Корсунский:
Для детей вся помощь — срочная 

Первый после мамы

Ирина Краснопольская

Н
е однажды была в 
детской больнице 
№ 9 имени Сперан-
ского. Она не сов-
сем обычное дет-
ское медучрежде-
ние — из тех учре-
ждений Москвы, 
которые просто об-

речены на известность. Именно 
на ее базе был создан первый в 
нашей стране уникальный дет-
ский ожоговый центр. И это в ту 
пору, когда специальные кро-
вати для спасения ребятишек 
с обширными ожогами были в 
таком дефиците… Девятая дет-
ская славится, и тоже без пре-
увеличения, отделениями ал-
лергологии и иммунологии. 
Кстати, подобный центр в на-
шей стране есть еще только в 
Екатеринбурге. Обо всем этом 
мы говорим с главным врачом, 
известным российским педиа-
тром, доктором медицинских 
наук, профессором Анатолием 
Корсунским.

Анатолий Александрович, 
сегодняшний день больницы 
тоже не совсем обычен. Она из 
крупнейших детских инфек-
ционных в мире. Из 820 коек 
половина — инфекционные... 

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Ее предназ-
начение — принять на себя на-
грузку экстренной помощи тех 
лечебных учреждений, кото-
рые целиком или частично за-
действованы под ковид. С мая 
по август 2020 года в больнице 
работали обсервационные от-
деления, где в изолированных 
боксах проводились диагно-
стика и лечение детей, посту-
пающих со всей Москвы с раз-
личными клиническими про-
явлениями для постановки ди-

агноза: есть ковид или нет его. 
Если ковид диагностирован, то 
пациент направлялся в специа-
лизированные под ковид меду-
чреждения. А если нет, то про-
должал лечение у нас. Конеч-
но, ковид внес дополнительные 
проблемы. Страх перед зара-
жением настолько силен среди 
большинства родителей, что… 
Приведу пример. Поступает ре-
бенок с травмой. Его привезла 
«скорая». Он осмотрен специа-
листами в приемном покое. Ре-
бенку явно требуется операция. 
Его готовят к ней. И тут прихо-
дит положительный анализ на 
ковид. Причем все это cito. И 
мы вынуждены такого ребен-
ка транспортировать в другую 
больницу для проведения хи-
рургической операции в усло-
виях ковидного отделения.

Представляю состояние ро-
дителей. Они спокойно отно-
сятся к подобной переадреса-
ции ребенка?

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Не было ни 
одного случая, когда бы роди-
тели выразили нам в какой-то 
форме недоверие или недоволь-
ство. Схема медпомощи детям, 
разработанная департаментом 
здравоохранения Москвы, учи-
тывает все необычные, нестан-
дартные ситуации. И родители 
знают: условия пребывания бу-
дут самыми достойными. 

Всю пандемию больница Спе-
ранского оказывала и оказы-
вает помощь не только экс-
тренную, но и плановую. Од-
нако прежде чем госпитали-
зировать малыша, например, 
в отделение нефрологии, необ-
ходимо проверить его на на-
личие ковида.

А Н АТОЛ И Й  К О Р С У Н С К И Й : У нас для 
этого есть все возможности. Со-

трудники приемных отделений 
работают в сизах. Дети посту-
пают в изолированные боксы. 
После каждого пациента — са-
нитарная обработка. Все боксы 
имеют специальные шлюзы. Что 
касается соседей заболевше-
го ребенка, то ими занимается 
поликлиника по месту житель-
ства. Кстати: у нас своя детская 
амбулаторная сеть. И за это мы 
тоже должны сказать спасибо 
Сперанскому, который возглав-
лял первую в Москве и России 
детскую амбулаторию, создан-
ную аж в 1913 году. А в 2020 году 
правительство Москвы передало 
нам новую детскую поликлини-
ку на Ленинградском проспекте, 
которая занимается лечением 
на дому тех детей, у которых ко-
вид протекает с незначительной 
симптоматикой. 

Пандемия настолько давит, 
что невольно возникает ощу-
щение, будто, грубо говоря, на 
задворки уходит плановая и 
даже экстренная помощь. И 
статистика, свидетельст-
вующая о том, что и в панде-
мию количество заболевших, 
количество летальных исхо-
дов, скажем, от сердечно-сосу-
дистых, онкологических забо-
леваний больше, чем от кови-
да, ничего не меняет… 

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: В ваших сло-
вах есть некоторое преувеличе-
ние. Но данной ситуации есть 
житейское объяснение: стати-
стика сердечно-сосудистых, он-
кологических заболеваний вос-
принимается как ЧП. В педиа-
трической практике, особенно 
в детской хирургии, границы 
между экстренной и плановой 
помощью в ряде случаев услов-
ны. Например, коррекция поро-
ков развития внутренних орга-
нов у детей, безусловно, плано-
вый вид помощи. Но все заинте-
ресованы, чтобы она была ока-
зана экстренно, чтобы ребенок 
мог развиваться. Поэтому у нас 
отделение хирургии новоро-
жденных работает во время ко-
вида с той же нагрузкой, что и 
до него. Не снизилась нагрузка 
и у отделения челюстно-лице-
вой хирургии, которая занима-
ется расщелинами губы и неба 
в период новорожденности. Ро-
дители понимают, что, отклады-
вая операцию, они в значитель-
ной мере лишают ребенка воз-
можности нормально питаться, 
развиваться. А в декабре 2019 
года у нас открылся еще один 
уникальный для страны центр 
— центр неонатальной нефроло-
гии и диализа. 

Значит, теперь есть диализ 
для новорожденных?

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Да. Эта рабо-
та начиналась в больнице Свя-
того Владимира. А сейчас у нас 

развернут специализирован-
ный центр для лечения новоро-
жденных с тяжелым почечным 
поражением. Большинство па-
циентов — с экстремально низ-
кой массой тела и глубоко недо-
ношенные. Опять же статисти-
ка. Каждый год в Москве около 
20 тысяч новорожденных по-
ступают из родблока в отделе-
ния реанимации и интенсивной 
терапии. Из них более 200 — с 
врожденной почечной недоста-
точностью. И естественно, если 
заместительная почечная тера-
пия доступна для взрослых, зна-
чит, нужно и можно помочь но-
ворожденным детям. 

Благодаря налаженной си-
стеме маршрутизации и своев-
ременному обращению врачей 
перинатальных центров, роддо-
мов и детских больниц Москвы 
за консультацией к специали-
стам нашей больницы удалось 
снизить число летальных исхо-
дов среди новорожденных с тя-
желым почечным поражением. 
Команда специалистов центра 
15 лет занималась этой пробле-
мой и разработала собствен-
ный метод заместительной те-
рапии — перитонеальный диа-
лиз. На него, кстати, оформили 
патент. Эта процедура подхо-
дит для новорожденных даже с 
предельно низкой массой тела. 
Самый крошечный пациент на-
шего центра весил при рожде-

нии всего 530 граммов. Мето-
дика не предполагает исполь-
зования сложного оборудова-
ния. Она безопаснее для ребен-
ка, чем классический гемодиа-
лиз, когда кровь фильтруют вне 
тела, используя специальный 
аппарат. К нам поступают ма-
ленькие пациенты из всех ро-
дильных домов столицы. А если 
малыш по каким-то причинам 
нетранспортабелен, специали-
сты центра приезжают в род-
дом, чтобы на месте выполнить 
диализ. Наши выездные брига-
ды налаживают перитонеаль-
ный диализ в родильных домах, 
перинатальных центрах Мо-
сквы и Подмосковья. Благодаря 
этому 70% нуждающихся ма-
лышей начинают получать диа-
лиз в условиях перинатальных 
центров и роддомов.

А вне Москвы и Подмосковья?
АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Выручают 
телемедицинские консультации 
по всей России. Конечно, ковид 
сказался. Судите по цифрам. В 
2020 году общие показатели го-
спитализации в стационарные 
отделения снизились более чем 
на 25%. Количество госпитали-
зированных в отделения нефро-
логии, кардиологии, гастро-
энтерологии, психоневроло-
гии снизилось вдвое. Причина? 
Страх родителей перед возмож-
ностью заразиться ковидом.

Сейчас ситуация поменялась? 
Страх уходит?

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Представьте 
себе, уходит. И опять цифры. По 
итогам 6 месяцев 2021 года го-
спитализация в отделения кар-
диологии, неврологии, нефро-
логии, гастроэнтерологии, в от-
деления хирургического про-
филя практически восстанови-
лась. Объясняю это тем, что все-

таки положительная сторона 
вакцинации дает о себе знать .

 Родители стали по-иному 
относиться к вакцинации во-
обще и предстоящей вакцина-
ции детей от ковида в част-
ности?

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: Да, именно 
так. Во-первых, большинство 
родителей, которые поступают 
вместе с детьми на плановое ле-
чение, уже привиты. Во-вторых, 
они уверены в том, что приви-
ты сотрудники больницы. И это 
так. Что касается прививок для 
детей, то могу сказать: сотруд-
ники кафедр вузов, которые 
базируются в нашей больнице, 
участвуют в клинических испы-
таниях вакцины для детей. Сей-
час развертываем пункт вакци-
нации, в котором могут сделать 
прививку все желающие. 

Повторюсь: была не однажды 
в детской на Пресне. Здесь со-
храняется особое отношение к 
детям, попавшим в сложную 
жизненную ситуацию...

АНАТОЛИЙ КОРСУНСКИЙ: От традиций 
нельзя отказываться. А сложные 
жизненные ситуации, к сожале-
нию, сопровождают человечест-
во всегда. И ребенок, попавший в 
беду, лишившийся родительской 
опеки и заботы, требует поддер-
жки, внимания, а зачастую и ле-
чения. Для них вот уже 20 лет 
функционирует специальное 
отделение. Ребенок оказался на 
улице. Ребенок ушел из дома. 
Ребенок потерялся… Адрес спа-
сения: детская больница име-
ни Сперанского. А еще в стра-
не работает программа «Найди 
меня», которая защищает детей, 
попавших в беду.  

Профессор Анатолий Корсунский: 
Главное — помочь и защитить 
ребенка.

Тяжко? Очень. Выздоравливай, малыш!

А К Ц Е Н Т

Самый крошечный пациент нашего 
центра весил при рождении... 530 грам-
мов. К нам поступают младенцы из всех 
родильных домов столицы 

Титановый протез подходит к кости, как пазлы друг к другу.
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ИЗ ИСТОРИИ ДЕВЯТОЙ ДЕТСКОЙ

Это теперь Шмитовский проезд практически центр 

Москвы. А в 1894 году это была окраина. И здесь 

была богадельня известного московского благотво-

рителя, купца первой гильдии Флора Ермакова. При-

тягательная богадельня: беспризорные, нищие, бо-

лезные, те, у кого ни жилья, ни пристанища, букваль-

но притаскивались сюда. Именно притаскивались: 

транспорта не было. В надежде получить крышу над 

головой и какую-то еду. Хотя известно, что Ермаков 

кормил хорошо. 

А еще здесь можно было залечить царапину или боль 

в горле. Хотя врачей не было. Но… были благодетели! 

Это так важно во все времена! В 1896 году сюда при-

гласили врача. Он был единственный — как бы сказа-

ли теперь, врач общей практики. Умел буквально все. 

Прикладывал ухо к хрипящей спине, ставил диагноз и 

снадобьями лечил воспаление легких. Заглядывал в 

рот пациента, глазом видел увеличенные миндалины 

и сам проводил их промывание. И главное! Он умел 

разговаривать и со взрослыми, и с детьми. 

Сколько времени прошло, века другие, а слово как 

лечило, так и лечит. И даже сегодня, в наш продвину-

тый цифровой век, когда проводится опрос об отно-

шении современного человека к современной меди-

цине, лучшие оценки получают те медучреждения, те 

врачи, медсестры, санитарки, которые умеют разго-

варивать с пациентом, умеют слушать пациента. 

Однако вернемся в те времена, а конкретно в 1902 

год. Благотворители заметили, что чаще всего в бога-

дельню обращаются дети. И пригласили педиатра. 

И… внимание: заметна стала причастность к их судь-

бам молодого, но уже известного блистательного пе-

диатра, лучшего ученика знаменитого российского 

доктора Нила Филатова — Георгия Сперанского. По-

чему требую внимания? По той простой причине, что 

с 1993 года больница на Пресне носит имя Сперан-

ского. Это к тому, что сейчас поветрие: больницы 

стали не только с номерами, но и с именами. Не-

редко эти имена, кроме представителей узкого круга, 

к сожалению, мало кто знает. Сперанский не из их 

числа. Он не только академик, главный педиатр Рос-

сии в середине прошлого века. 

Именно Георгий Несторович в 1946 году вскоре по-

сле окончания Великой Отечественной войны, когда 

в мире появились первые антибиотики, предложил 

применять их для лечения, спасения детей от пнев-

монии. Об этом специально говорим потому, что 

очень непросто новое лекарство рекомендовать, а 

тем более использовать для лечения детей. Доказа-

тельства тому у всех на слуху и на виду. Сейчас, в пе-

риод проклятой пандемии, специалисты настоятель-

но рекомендуют вакцинировать детей. И против этой 

очевидности такое противостояние антипрививоч-

ников, которое объяснить просто невозможно. Но 

оно имеет место быть. Может, авторитет Сперанско-

го и тут окажет поддержку в защите детей от панде-

мии. 

 Но вернемся в историю. Шло время. Беспризорных 

в стране после Первой мировой и Гражданской войн 

было немыслимо. И кучковались они здесь же — на 

Пресне. Моссовет организовал тут колонию для бес-

призорных. И в ней в 1923 году было решено от-

крыть изолятор для заболевших. «Выходит, — говорю 

главному врачу Анатолию Корсунскому, — нынешняя 

больница имени Сперанского родилась из изолятора 

для беспризорников?» «Именно так, — отвечает он. — 

Более того, открытая на базе изолятора больница но-

сила имя Феликса Эдмундовича Дзержинского. Он 

же был главным борцом с беспризорностью. И в 

этом нет никакой политики. Это наша история. А в 

годы Великой Отечественной войны больница стала 

эвакогоспиталем…»
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СТИХИЯ Глава МЧС взял на себя управление борьбой 
с лесными пожарами в Якутии

Тайга в огне, 
Якутск — в дыму

Тимофей Борисов, 
Александр Филимоненко, 
«Российская газета», Якутск 

Г
лава МЧС России Евге-
ний Зиничев прибыл в 
зону ликвидации при-
родных пожаров в Яку-
тии. Об этом сообщили 
в его пресс-службе.

«12 августа по пору-
чению президента РФ 
Владимира Путина гла-

ва МЧС России Евгений Зиничев 
прибыл в Республику Саха (Яку-
тия) для оперативного управ-
ления группировкой ведомст-
венных сил, задействованной в 
борьбе с природными пожара-
ми. Министр проведет совеща-
ние по выработке дополнитель-
ных мер по стабилизации обста-
новки и оказанию всесторонней 
помощи населению Якутии. На 
месте чрезвычайной ситуации 
он также оценит своевремен-
ность принятия профилактиче-
ских мер в области обеспечения 
пожарной безопасности» — сооб-
щили в пресс-службе МЧС.

Ожидается, что Евгений Зи-
ничев в первую очередь посетит  
места в наиболее опасном рай-
оне — Намском улусе, где огонь 
ранее вплотную подобрался к 
таежным селам. 

В районе сейчас работает 
усиленная группировка спаса-
телей МЧС, а с воздуха сбросы 
воды проводит ведомственная 
авиация.

«За сутки общая группиров-
ка сил увеличилась на 327 чело-
век, количество техники увели-
чилось на 113 единиц за счет на-
ращивания сил на действующие 
пожары в четырех районах Яку-
тии. Специалисты МЧС России 
продолжают работу на терри-
тории Намского, Томпонского, 
Таттинского, Горного, Верхне-
вилюйского, Усть-Алданского 
и Мирнинского районов, где со-
храняется напряженная обста-
новка», — передает пресс-служ-
ба спасательного ведомства. 

Днем ранее в Якутию прибы-
ли спасатели Ногинского спаса-
тельного центра, а также спасате-
ли из Тулы. Накануне дождались 

прилета еще двух самолетов-ам-
фибий Бе-200 и  одного Ил-76 
МЧС России, которые по прилете 
сразу поступили в распоряжение 
тушащей группировки.

— На тушении 63 пожаров 
сейчас работает порядка пяти 
тысяч человек и свыше 700 еди-
ниц техники, — уточнил глава 
Якутии Айсен Николаев, — Наи-
более сложная ситуация — в Гор-
ном, Намском, Усть-Алданском, 
Чурапчинском и Кобяйском 
районах. В зоне опасности ока-
зались 13 населенных пунктов. 
К селу Ергелех в Намском рай-
оне с трех сторон подступают 
лесные пожары. Местные жите-
ли надеются, что до эвакуации 
дело не дойдет.

— Мы стараемся об этом не 
думать, потому что верим в на-
ших мужчин и людей, которые 
приезжают на подмогу, — ска-

зала корреспонденту «РГ» Лю-
бовь Атласова из Ергелеха.

Но без потерь не обходится. 
В национальном парке «Лен-
ские столбы» верховой пожар 
уничтожил лагерь парашюти-
стов-десантников Читинской 
авиабазы Авиалесоохраны. К 
счастью, никто из людей не по-
страдал.  А в Чурапчинском рай-
оне у села Мугудай в огне погиб 
работник дорожного предприя-
тия «Мегинские автомагистра-
ли» Элбаги Игитян. По предва-
рительным данным, бульдозе-
рист прокладывал минерали-
зованную полосу, когда нале-
тел верховой пожар. Следствие 
проводит процессуальную про-
верку по факту гибели челове-
ка. Власти республики заявили, 
что окажут всю необходимую 
помощь его семье.

Вчера Якутск снова накры-
ло дымом, который пришел из 
Горного и Намского районов, 
где парашютисты-десантники 
устроили мощный встречный 
отжиг. Специалисты объясня-
ют, эта мера — необходимая. Они 
надеются, что ветер вскоре из-
менит направление и ситуация 
улучшится.

— Казалось бы, за два меся-
ца к дыму привыкли, но сегод-
ня в атмосфере не дым, а просто 

кошмар какой-то. Из окна не 
видно улицы, соседних домов, 
— рассказал житель Якутска 
Юрий Батин, — Жена вернулась 
домой в слезах — дым и гарь вы-
зывают сильную резь в глазах. 
Дышать нечем. По улице ходить 
можно только в маске. Но она не 
спасает, в ней еще труднее — воз-
духа не хватает. Представляю, 
что творится в самом Горном 
улусе, откуда пришли эти дым, 
сажа и пепел. Там, где пожары, 
наверное, вообще ад!

Роспотребнадзор выявил в 
воздухе Якутска превышение 
предельно допустимой концен-
трации оксида углерода, диок-
сида серы и азота, взвешенных 
веществ и частиц от 1,2 до почти 
20 раз. На предприятиях города 
могут ввести укороченный ра-
бочий день.  

Свою оценку  такой ситуа-
ции  дал глава МЧС Евгений Зи-
ничев после того, как облетел 
районы лесных пожаров. Как 
сообщил «Коммерсант», на во-
прос одного из журналистов 
– дойдет ли дым от пожаров в 
Якутии до Москвы, министр от-
ветил: «Дойдет. Если не поту-
шим». 

А К Ц Е Н Т

На вопрос одного из журналистов — 
дойдет ли дым от пожаров в Якутии 
до Москвы, Евгений Зиничев  ответил: 
«Дойдет. Если не потушим»

М
Ч

С
 Р

О
С

С
И

И
 /

 Т
А

С
С

Силы спасателей в Якутии постоян-
но пополняются людьми и техникой. 
Но пока всего на все не хватает.

АКТУАЛЬНО Перепись 
нашла в Москве дачи 
с курами, козами 
и теплицами

О, город! 

Сергей Бабкин

Домашние перепела, куры и даже козы, живущие в 
столице, попали в сельскохозяйственную микропере-
пись-2021. «РГ» вместе с переписчиками нашла под-
собные хозяйства в поселениях Новой Москвы, кото-
рые до сих просыпаются не под гул машин, а под пету-
шиные песни.

Казалось бы, какая живность, какие картошка-ово-
щи на столичном асфальте? Но выяснилось, что по ко-
личеству частных хозяйств Москва опережает Саха-
лин, Мурманскую и Магаданскую области, а также 
Камчатский край, сообщили «РГ» в пресс-службе Мос-
горстата. За первую неделю кампании переписчики 
обошли почти 10 тысяч дач — то есть примерно пятую 
часть столичной «загородки». Дачи в столице еще со-
хранились на западе и северо-западе, но основной мас-
сив огородов — в Новой Москве. «Я с 1958 года живу 
здесь, в Кленовском, — рассказывает учитель матема-
тики Татьяна Могутова, провожая нас на свою «фазен-
ду». — Было время, когда работникам на селе давали 
землю, с тех пор мы здесь и остались». Наделы распре-
делялись не чета нынешним: в Новой Москве даже уча-
сток в 18 соток считается «небольшим». Например, у 
Татьяны Могутовой одной только картошки — 4 сотки. 
А плюс — яблоня, рябина, чеснок, огурцы, лук, тепли-
ца с помидорами, виноград. «Даже хинкали растут!» 
— раскрыла свой главный секрет педагог-огородник. 
«Хинкали» — это 
собственно сорт то-
матов, который дей-
ствительно напо-
минает по внешне-
му виду кавказский 
джигит-пельмень. 
Такого в магазине 
не купишь! 

Татьяна Могуто-
ва продолжает рас-
сказ об отдаленном, 
но любимом посе-
лении, но ее воспоминания прерывает звонок по теле-
фону. Это Юлия Егорова — сотрудник местной адми-
нистрации, которая стала еще и переписчиком. «Это 
удобно, так как люди больше доверяют знакомым, 
охотно открывают калитки, — объясняет девушка. — 
Хотя есть и те, кто через забор разговаривает. И сквозь 
зубы. Мол, нет ничего на участке, хотя я и с дороги 
вижу яблони». Татьяна Могутова по сравнению с таки-
ми людьми — типичный экстраверт. Но и недовольных 
понимает. «Опасаются, что потом лишние налоги возь-
мут за собственный урожай», — суммировала учитель-
депутат итоги бесед с соседями. Так к переписи сель-
ский люд относился и в советское время, вспоминают 
старожилы Кленовского. Яйца и помидоры, конечно, 
в подушки не зашивали, но и напоказ не выставляли. 
Впрочем, Юлия Егорова каждому объясняет: перепись 
— не для налогов, а для понимания — в каком состоянии 
в стране личные подсобные хозяйства. Вообще есть ли 
они в период глобального потребительства?

Оказывается, есть, даже в Москве. В том же Кленов-
ском, говорит Татьяна Могутова, за последние годы ко-
личество приезжих выросло в несколько раз. Причем в 
основном — молодежь. Другое дело, что для современ-
ного человека «загородка» — это не пилатес над грядка-
ми, а обычный отдых. «Я видела много таких участков: 
там в основном газон, беседки, мангалы», — поделилась 
наблюдениями Юлия Егорова. Другое дело — участки 
старшего поколения. У Татьяны Могутовой едва ли не 
четверть участка занимает картофельная плантация. 
Да и остальные делянки не пустуют. На каждый клочок 
земли свой патиссон найдется.  Впрочем, живности в 
учительском доме нет. Зато в семье самой переписчи-
цы Юлии без птицы — никак! Москвичу из «человей-
ника» не понять этого. За птицей надо ухаживать, ком-
бикорм покупать, прибираться. Но Кленовское, хоть 
и имеет столичный статус, живет по-простому. К тому 
же, считает Юлия, все домашнее — полезное. Именно 
перепелиные яйца помогают восстановиться после ко-
ронавируса — это тут проверено многими. 

Все, что есть на участках в Кленовском, Юлия зано-
сит в свой планшет. Его Мосгорстат выдает каждому 
переписчику. В нем стоит сим-карта и есть доступ к об-
щей базе. Вопросы в электронной анкете самые про-
стые — сколько живности на фазенде, сколько самих 
дачников, на какой площади — картошка, на какой — ка-
бачки. И хотя почти каждый в Кленовском Юлию знает, 
она всегда приходит в форменной одежде переписчи-
ка и с удостоверением. А вот с самих дачников никаких 
бумаг работники госстатистики не просят. Все данные 
обезличены и вроде как незначительны: что такое не-
большое куриное поголовье в сравнении с КФХ-милли-
онером? Тем не менее, рассказывают в Мосгорстате, и 
эта так называемая микроперепись важна: она дает це-
лостное впечатление о жизни российского огородника 
и его потребностях. Ведь в числе прочего переписчик 
узнает: подсобное хозяйство — это «для души» или ре-
альная необходимость? 

Для жительницы соседнего Роговского поселения 
Екатерины Ярцевой, например, земля важна. Как и для 
многих ее соседей. «В нашей деревне Васюнино вооб-
ще нет магазинов, — говорит она. — Приходится ездить 
за продуктами на машине». Екатерина ездит на рабо-
ту в Вороновское, она контролер на косметическом 
производстве, по пути на авто может заехать в сетевой 
гипермаркет. Кое-кто в Васюнине разводит даже коз. 
Тем более что рядом есть довольно широкое пастбище 
— точнее, просто земля, которую никто не обрабаты-
вает. По признанию переписчика Юлии Егоровой, еще 
не так давно в их поселениях можно было встретить и 
свиней, и коров. Но теперь старшее поколение в боль-
шинстве своем поголовье распродает. А молодым не до 
сенокосов и надоев: город последние силы выкачивает. 
Именно поэтому по выходным сюда выстраивается ка-
валькада иномарок с жаждущими сельского отдыха. Их 
во время переписи тоже постараются занести в план-
шеты. Только в графах про сельхозпроизводство будет 
прочерк — покупной шашлык и зелень не в счет.  

УСЛУГИ  

В поликлиниках 
Подмосковья 
начинаются 
детские дни

СПРАВОЧНАЯ 
СТРАДА
Ирина Рыбникова

Начиная с завтрашнего дня, в 
подмосковных поликлиниках 
стартуют детские дни. Каждую 
субботу врачи ждут родителей 
с детьми, которым нужно прой-
ти медицинский осмотр перед 
поступлением в детский сад или 
школу.

В этом году за школьные пар-
ты в области сядет рекордное 
число первоклассников — бо-
лее 115 тысяч. И всем им нужно 
пройти медосмотр. Обязатель-
ным поход по врачам являет-
ся и для тех, кто впервые идет в 
детский сад, меняет школу или 
переходит в кадетские классы. 
«Многие родители оставляют 
получение справки для школы и 
сада на последние дни лета. Из-
за этого, начиная с 15 августа, 
у нас очереди и ажиотаж», — се-
туют в Московском областном 
центре охраны материнства и 
детства в Люберцах.

А у жителей — своя правда. «В 
прошлом году в первый класс 
пошел старший сын. Врачей про-
ходили две недели, потому что 
не ко всем узким специалистам 
можно попасть в порядке живой 
очереди», — рассказывает лю-
берчанка Алина Челпан. В этом 
году в детский сад отправляется 
младшая дочь Алины. Но с ней 
сидеть в очередях или неделями 
дожидаться записи не придет-
ся — необходимую справку мама 

получит за день, придя в поли-
клинику в ближайшую субботу. 
«Нам важно, чтобы процесс был 
максимально быстрым и удоб-
ным как для ребенка, так и для 
родителей», — отмечает замми-
нистра здравоохранения Мо-
сковской области Светлана Ла-
зарева.

Детские дни будут проходить 
по субботам с 14 августа по 4 
сентября во всех 139 детских по-
ликлиниках области. Родители 
смогут не только провести ком-
плексное обследование ребенка, 
показав его специалистам, но и 
сдать все необходимые анали-
зы и за считаные минуты полу-
чить справки, например, для по-
сещения бассейна. В областном 
минздраве также напоминают, 
что тем семьям, в которых дети 
по состоянию здоровья или дру-
гим причинам уже проходили 
осмотр узких специалистов в те-
чение текущего года, докумен-
ты для школы или сада получить 
еще проще: им следует обра-
титься в кабинет «Справка в 
один шаг», которые имеются во 
всех детских поликлиниках Под-
московья. В последние недели 
августа многие муниципалите-
ты специально продлили время 
работы этих кабинетов до 20.00, 
чтобы прийти туда можно было 
и в конце буднего дня, и в суб-
боту. В тех же Люберцах, напри-
мер, «Справка в один шаг» до на-
чала сентября будет работать и 
по воскресеньям.  

Кленовское хоть и имеет столичный статус, живет по-простому. 
Здесь считают, что все домашнее — полезно.

В Московской 
области за школь-
ные парты впер-
вые сядут более 
115 тысяч перво-
классников

Микроперепись 
позволяет узнать 
о жизни российс-
кого огородника 
и его потребностях

РАКУРС О новых сервисах в музеях и библиотеках 
в столице расскажет онлайн-карта

В условиях клика
Сергей Жуков

В 
Москве появилась интерак-
тивная «Карта культурных 
инноваций». С ее помощью 

можно найти библиотеки, куль-
турные центры и музеи, которые 
используют в своей работе но-
вейшие разработки и цифровые 
сервисы.

Цифровизация культурных 
учреждений в Москве продол-
жается не первый год. Панде-
мия коронавируса, отмечают 
представители отрасли, только 
ускорила этот процесс. Своео-
бразным проводником по новым 
сервисам, считают разработчи-
ки, должна стать интерактивная 
карта. По словам гендиректора 
Московской дирекции по разви-
тию культурных центров Тиму-
ра Вахитова, пока на ней отобра-

жено 25 объектов, но постепенно 
их станет больше. Собраны «ум-
ные» площадки на сайте innocult.
moscow. Там можно найти музей 
или библиотеку, прочитать о них 
и узнать, какие инновационные 
разработки уже применяются 
или тестируются. Например, Му-
зей космонавтики создает вирту-
альные выставки, проводит пря-
мые эфиры и выпускает познава-
тельные передачи. Музей Влади-
мира Высоцкого открыл одну из 
лучших мультимедийных экспо-
зиций в городе. В библиотеке № 
119 работает студия звукозапи-
си. А в Центральной городской 
деловой библиотеке есть так 
называемый стерилизатор для 
обеззараживания книг, что ак-
туально в пандемию. Самой тех-
нологичной в Москве называют 
библиотеку им. Ахматовой. Там 

есть мир дополненной реально-
сти, устройства, помогающие 
создать видеоконтент, даже свой 
издательский центр. Можно вос-
пользоваться и станцией само-
обслуживания. Для этого нужно 
выбрать понравившиеся кни-
ги, подойти с ними к устройству, 
приложить к сканеру читатель-
ский билет, сложить все в ячейку 
и через несколько секунд можно 
забирать с собой. Вернуть назад 
прочитанное тоже можно без по-
мощи библиотекаря. На первом 
этаже установлен книгоприем-
ник. Работает просто. Допустим, 
человек принес томик Толстого. 
Книгу нужно поместить на плат-
форму, после чего створка откро-
ется и «съест» ее. Чтобы зафик-
сировать возврат, нужно прило-
жить к считывателю читатель-
ский билет.  

ЖКХ За двое суток в столице 
выпала половина месячной 
нормы осадков

Куда ушла вода

Ирина Огилько

Август в столице считают вто-
рым по дождливости месяцем 
в году. Вот и в этом году августу 
выпало уже 77 миллиметров 
осадков, что почти половина ме-
сячной нормы. Многие москвичи 
ждали новых «красивых» кадров 
подтопленных машин, водопа-
дов в подземных переходах, ги-
гантских луж, но этого не прои-
зошло. Ливневая система на этот 
раз успешно справилась с силь-
ным дождем. 

Впрочем, если заглянуть в 
историю, все современные до-
ждевые подтопления Москвы 
ничто в сравнении с наводнени-
ем 1908 года. Тогда из-за дождей 
Москва-река и Яуза вышли из бе-
регов и затопили прилегающие 
территории так, что город напо-
минал Венецию. Именно тогда 
берега рек начали одевать в ка-
мень и обустраивать первую ка-
нализацию. Но большую часть 
водоприемных коллекторов по-
строили в советские годы, вот 
только не во всех районах. По-
сле сильного подтопления летом 
2016 года столица вплотную за-
нялась реконструкцией ливне-
вой системы. Обнаружилось бо-
лее 2,5 тысяч мест, которые за-
тапливались чаще. За шесть лет 
места модернизировали. Проло-
жили более 200 километров но-
вой ливневой канализации. Про-
должают эту работу и сейчас в 
рамках благоустройства. Напри-
мер, в этом году на острове Бал-
чуг полностью заменили уста-
ревшую ливневку. Обновленные 
системы отвода поверхностных 
стоков сейчас рассчитаны на 

прием 1,6 миллиона куб. м. воды 
в сутки. Как поясняет заммэра 
столицы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков, это 
всего лишь в четыре раза мень-
ше, чем мощность бытовых сто-
ков в столице. Так что с любыми 

дождями водоприемная система 
должна справляться.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе департамента ЖКХ Мо-
сквы, в эти дни были небольшие 
скопления воды, но на трафике 
движения это не отразилось. Тем 
более что около 300 бригад и 290 
единиц техники «Мосводостока» 
вовремя помогали уводить воду. 
«Полностью исключить локаль-
ные кратковременные подтопле-
ния нельзя ни в одном мегаполи-
се с заасфальтированной терри-
торией, — поделился мнением с 
«РГ» доцент кафедры «Мосты, 
тоннели и строительные кон-
струкции» МАДИ Сергей Зеге. — 
В Москве нет мест, где даже при 
сильных дождях была бы подто-
плена значительная территория 
и длительное время. Как, напри-
мер, наблюдалось в Германии в 
этом году». 

Город избавился 
от 2,5 тысячи под-
топлений на тер-
риториях, проведя 
благоустройство 
и обновив сети
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Тем временем

В День знаний в Подмосковье от-

кроются 18 новых школ, в кото-

рые придут  16 тысяч учеников. 

Новые школы появятся в 13 го-

родских округах области - в Кли-

ну, Можайске, Одинцове, Наро-

Фоминске, Орехово-Зуеве, Сер-

пухове, Электрогорске, Балаши-

хе, Коломне, Подольске, Чехове, 

Химках и Люберцах. Причем в 

Люберцах и Балашихе, где во вто-

рую смену усатся больше всего 

детей, распахнут двери по три но-

востройки. 

Все они построены по современ-

ным проектам, а школа на 900 

мест в балашихинском ЖК Сто-

личный вообще завоевала пер-

вое место на всероссийском гра-

достроительном конкурсе ново-

строек в номинации «Лучшая 

школа от застройщика». В ней, 

помимо традиционных классов, 

борудованы помещения для науч-

ных экспериментов, мастерские, 

зоны для творчества, игр, обще-

ния и отдыха. На пришкольной 

территории имеются спортивная 

и игровая площадки, стадион и 

зона для прогулок младшеклас-

сников. 

Как отмечают в региональном ми-

нистерстве образования, штат пе-

дагогов для новых школ полно-

стью укомплектован. 
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ВЫСТАВКА 
«Незащищенные» 
Нины Котёл — 
в Крокин галерее

Кухонная 
вечность

Жанна Васильева

Название «Незащищенные» написано от руки на белой 
стене. Длинные тонкие буквы, которые тянутся вверх, 
словно резко выросшие дети, напоминают заголовок со-
чинения в школьной тетради. Индивидуальность почер-
ка, рукотворность — эта роскошь «эпохи технической 
воспроизводимости» — черта не только надписи на сте-
не, но и всей выставки Нины Котёл в Крокин галерее. 

Эту выставку хочется зарисовывать. Чтобы монумен-
тальный очищенный кабачок, нарисованный на ватман-
ском листе, остался виден в дверном проеме комнаты 
как лондонский небоскреб-«огурец». Чтобы длинный, 
во всю стену ватман со скукожившимися обрезками ба-
клажана, кабачков, яблок, огурцов и даже шляпкой ана-
наса, которые художница рисовала с натуры тут же, в 
галерее, две недели, тянулся как род фрески. Чтобы две 
светлые комнаты галереи, залитые солнцем, несли это 
сияющее тепло ри-
сунков и холстов, 
где  плоды земли еще 
хранят щедрость 
солнца, но уже очи-
щены хозяйкой 
для отправки в ка-
стрюлю. 

Собственно, где-
то в этот момент эта 
выставка, в работах 
которой почти нет 
темных тонов, об-
наруживает напря-
жение драмы, почти 
саспенс. Этот сас-
пенс поначалу ка-
жется решительно 
нелепым. Очищен-
ные овощи и фрук-
ты обычно ассоции-
руются с приготов-
лением домашне-
го обеда, с теплом 
дома. Правда, спи-
раль полусрезан-
ной кожицы лимона 
была на натюрмор-
тах малых голлан-
дцев. Но те натюр-
морты были осно-
вательны, с дичью и зернами граната, с недопитым бо-
калом вина, со всеми знаками прерванной посреди пира 
жизни, которые акцентируют вечный сюжет vanitas — 
тщеты земных плотских утех,  строгое напоминание о 
финале «средь шумного бала». 

У Нины Котёл никаких натюрмортов нет. Нарисован-
ные ею очищенные груша или патиссон, кабачок или 
яблоко выглядят самодостаточными героями, которые 
даны крупным планом. Пространство за ними — либо 
светлое, либо согрето отсветами их теплого цвета.

Скорее уж о малых голландцах напоминала давняя 
выставка Нины Котёл «Объедки, огрызки, очистки» 
(2003) в галерее «Улица О.Г.И.». Там объекты, которые 
были маргинальными в полотнах, живописующих «мер-
твую натуру», выходили на первый план. Скромные 
«остатки» пиршеств, вытесняемые за границы видимо-
сти повседневной жизни, превращались в «неподкуп-
ном свете дня» на ватмане или холсте в  драгоценный ху-
дожественный объект. И эти метаморфозы, демонстри-
рующие, что все не то, что кажется, были отчасти срод-
ни опыту Курта Швиттерса и Андре Бретона. Швиттерс, 

правда, использовал билетики и обрезки для дадаист-
ских коллажей, фиксируя распадающуюся рациональ-
ность мира времен Первой мировой. Для Бретона тема 
бессознательного была тесно связана с мотивом ужаса. 
У Нины Котёл эти отсылки к «сверхреальности», будь 
то подсознания или социума, вроде за рамками работ. 
Лишь отсветы, лишь тени, лишь ссохшаяся плоть несут 
— нет, не напоминание, скорее констатацию, что сродни 
воспоминанию об античном фатуме. Красота «очистков, 
огрызков», увековеченная пастелью, становится отве-
том року. В ясности взгляда автора нет вызова, но есть 
отвага, которая связана не с силой, не с броней доспехов, 
но с наслаждением рисунком, самим процессом рисо-
вания. 

Приветом той давней выставке смотрится нынешняя 
пастельная «фреска» с очистками, скукоживавшими-
ся, свернувшимися, протянувшимися, словно нижний 
фриз, вдоль стены зала Крокин галереи. Рисунки застав-
ляют вспомнить то ожившие «змейки», то почти аб-
страктный орнамент. 

По отношению к этому «фризу» персонажи пастелей 
и полотен, будь то яблоки, свекла или кабачок, никак не 
«мертвая натура», но живые герои. В их портретах есть 
монументальная мощь и мягкость беззащитной плоти, 
интимность крупного плана и тонкий юмор, не позволя-
ющий соскользнуть сюжету в хоррор. 

Иными словами, Нина Котёл выстраивает сюжет вы-
ставки как драму,  которая разворачивается в простран-
ствах переменчивых, двойственных. Здесь в момент пе-
рехода камерный сюжет обретает скульптурную мощь, 
домашняя реальность соскальзывает в эпическую драму, 
рисунок становится монументальной росписью, а жест-
кость кубистической формы соединяется со светоносной 
живописностью. Может быть, поэтому странным обра-
зом сюжет о хрупкости, незащищенности оказывается 
историей о стойкости и мужестве. Историей, напоми-
нающей разом о неунывающем Чиполлино и об идальго 
Дон Кихоте, чьи поражения дороже иных побед.  

Нина Котёл 
выстраивает 
сюжет выставки 
как драму. Здесь 
камерный сюжет 
обретает скульп-
турную мощь, 
домашняя реаль-
ность соскальзы-
вает в эпическую 
драму, рисунок 
становится 
монументальной 
росписью

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Вера Таривердиева о «семнадцати мгновениях» жизни 
и музыки ее знаменитого мужа

Не думай о секундах 
свысока
Евгения Кривицкая

В 
Российском нацио-
нальном музее му-
зыки открылась вы-
ставка фоторабот Ми-
каэла Таривердиева, 
названная «Я ловил 
ощущения». Пятнад-
цатого августа испол-
няется 90 лет со дня 

рождения композитора, автора 
музыки к таким всенародно лю-
бимым фильмам, как «Ирония 
судьбы, или С легким паром», 
«Семнадцать мгновений весны». 
Вдова и хранительница наследия 
Вера Таривердиева рассказала 
«РГ» о Микаэле Леоновиче — из-
вестном всем и неизвестном. 

Вера, вы рассказывали, что 
ваш муж никогда никуда не 
ездил без фотоаппарата.

ВЕРА ТАРИВЕРДИЕВА: Да, это была его 
страсть. Он не только фотогра-
фировал, но сам проявлял, пе-
чатал. На выставке представле-
но более 30 фотографий и сдела-
на попытка воссоздать его фото-
лабораторию: я отдала на время 
в музей фотоаппараты, увели-
читель.

Наша квартира на улице 
Усиевича, которую мы в шут-
ку окрестили Третьей улицей 
строителей, Микаэл Леонович  
в гостиной сделал уголок для 
фотолаборатории. Там хранят-
ся все приборы и фотоархив, со-
хранившийся на слайдах. Это 
место было святая святых, туда 
меня пускали крайне редко, 
только когда Микаэл Леонович 
хотел продемонстрировать ка-
кую-то интересную работу.

На выставке представле-
ны фотографии, сделанные 
во время зарубежных поездок 
— в США, Францию, Мексику, 
Кубу, Японию… Наверняка у 
каждой — своя история?

ВЕРА ТАРИВЕРДИЕВА: Вот фотогра-
фия, которую я назвала «Музы-
ка. Памятник Сибелиусу в Хель-
синки». Чтобы запечатлеть сол-
нце между гроздьями металли-
ческих  труб, напоминающих ор-
ганные, Микаэл Леонович ждал 
четыре часа. Или работа «Сво-
бодный человек», снятая где-то в 
Диснейленде: там стайка ребяти-
шек. Очень показательная тема 
для Микаэла Леоновича. Если по-
пробовать определить его харак-
тер двумя словами, то я бы сказа-
ла: «Свободный человек».

Поездка в США была связа-
на с премией, присужденной 
Американской академией 
музыки?

ВЕРА ТАРИВЕРДИЕВА: Да. К 200-ле-
тию независимости США Акаде-
мия объявила конкурс, и любой 
композитор мог послать сочи-
нение. Микаэл Леонович отпра-
вил Сюиту из музыки к фильму 
«Ольга Сергеевна» — и стал од-
ним из победителей. Другим ла-
уреатом был Нино Рота!

И вот в 1975-м Таривердиев 
поехал в Америку с делегацией 
Союза кинематографистов. Пе-
ред выездом  из Москвы его пре-
дупредили, чтобы он не подпи-
сывал никаких соглашений. А 
премия была ни много ни мало 
— 150 тысяч долларов. В честь 
Таривердиева устроили прием 
— обед в Американской акаде-
мии музыки, а потом предложи-
ли подписать договор. Кроме де-
нег по условиям премии плани-
ровался выпуск диска с записью 
произведения лауреата. И он от-
казался, сказав: «Я сам никакие 
бумаги не подписываю, иначе 
что же будет делать мой юрист».

Когда он вернулся в СССР, за 
него подписало договор ВААП, 
и он в итоге получил где-то 200 
долларов в пересчете на ру-
бли. Сюиту немедленно издала 
«Мелодия», так что американ-
цы вынуждены были выкупать 
права.

Но поездка была памятная, 
он не раз вспоминал — как те-
рялся на улице в Вашингто-
не, как нарушал «режим» и хо-
дил поздно один. К тому же ему 
было сделано предложение — 
остаться в Голливуде и написать 
музыку к фильму. Он запраши-
вал разрешение в советском по-
сольстве, где ему ответили: «Ну, 
вы возвращайтесь, а потом мы 
вас вызовем». Естественно, его 
никуда потом не пустили. 

Свои академические сочине-
ния он писал в свободное от кино-
заказов время?
ВЕРА ТАРИВЕРДИЕВА: Нет, скорее, на-
оборот. Серьезные произведе-
ния он писал для себя всегда, во 
все периоды своей жизни. Эта 
музыка к нему, как говорится, 
нисходила свыше... Я была свиде-
телем, как рождались симфония 
«Чернобыль» для органа, Кон-
церт для альта, опера «Женитьба 
Фигаренко». Замысел приходил 
целиком, он садился за инстру-
мент, проигрывал от начала и до 
конца, записывая себя на магни-
тофон. А потом писал партитуру.

Какие из своих сочинений Та-
ривердиев считал самыми 
удачными, любимыми?

В Е РА  ТА Р И В Е Р Д И Е В А :  Любимыми 
были те, которые он только что 
закончил. Но он, знаю, выделял 
Концерт для альта. И для меня 
это очень пронзительное про-
изведение. Если нужно выбрать 
что-то одно, то я бы назвала 
Концерт для альта.

Но для многих он прежде всего 
был и остается автором му-
зыки к известнейшим совет-
ским фильмам. Как он сам 
относился к этому?

ВЕРА ТАРИВЕРДИЕВА: Это его раз-
дражало. Хотя для нас картина 
«Ирония судьбы» стала особен-
ной. Когда мы еще не могли вме-
сте встречать Новый год, так как 
у меня была другая семья, то пе-
реводили часы вперед и празд-
новали на четыре часа раньше, 
заводили «Иронию судьбы» — 
там, где куранты бьют. Эта тра-
диция сохранилась и в дальней-
шем, когда мы уже соединились. 
Новый год встречали дважды: 
наш, личный, и  потом уже — как 
все, в полночь.

Выставка дала старт юби-

лейному году. Какие события 
нас еще ждут? 

ВЕРА ТАРИВЕРДИЕВА: Юбилейный год 
начался еще весной — в городах 
России прошли концерты. Осе-
нью планируются программы в 
Санкт-Петербурге,  в частности, 
жду подтверждения от Валерия 
Гергиева и Мариинского театра. 
Три программы в московском 
концертном зале «Зарядье». 
13 сентября выступят лауреа-
ты XII Международного конкур-
са органистов имени Микаэла 
Таривердиева. В ноябре — про-
грамма Opus post, где прозву-
чат вокальные циклы и послед-
нее произведение Таривердие-
ва — фортепианное трио. А 19 де-
кабря в «Зарядье» опера «Граф 
Калиостро» будет соединена с 
другими сочинениями Таривер-
диева. На роль графа Калиостро 
приглашен знаменитый баритон 
Сергей Лейферкус.  

Микаэл и Вера Таривердиевы 
после вручения премии «Ника». 
Композитор был трижды лауреатом 
«Ники» в номинации «За лучшую 
музыку к фильму» — в 1990, 
1993 и 1996 годах. 

КНИГИ Семь романов и историй, которые точно не испортят ваше летнее путешествие

И остров истины в туманной дали
Клариса Пульсон

В 
отпуске всё должно быть 
прекрасно — и погода, и 
природа, и компания, и 

еда, и чтение.  Погодой заведует 
небесная канцелярия, пейзажи 
и компания могут  не  совпасть 
с ожиданиями, зато отпускное 
чтение —   зависит от нашего вы-
бора. Книги помогут полюбить 
природные сюрпризы, пола-
дить с капризными родствен-
никами и странными соседями.  
Или просто — помогут путеше-
ствовать по островам реальным 
и  вымышленным без билета, 
визы и  багажа.

Острова неподдельного 
счастья
Юрий Коваль. Суер-Выер: 
Пергамент

Юрия Коваля помнят по за-
мечательным детским книгам. 
«Взрослый» роман, который 
автор писал всю жизнь, уви-
дел свет только после  его ухо-
да. Блистательная хулиганская 
философская фантасмагория 
про… всё на свете. Героическая 
команда фрегата «Лавр Георги-
евич» во главе с капитаном сэ-
ром Суером-Выером соверша-
ет свободное плавание по Ве-

ликому Океану. На пути отваж-
ных мореплавателей неожидан-
ные испытания, их ждут Остров 
тёплых щенков, Остров голых 
женщин, Остров Валерьян Бо-
рисычей, Остров открытых две-
рей, Остров посланных на…, 
Остров неподдельного счастья 
и вожделенный Остров Истины 
где-то в туманной дали.

Путешествие будет голово-
кружительным!

Остров страха и надежды
Стивен Кинг. Позже: Роман. 

Стивен Кинг он и есть Сти-
вен Кинг. Самый новый и не са-
мый страшный за последнее 
время.  Ужастик, детектив и ро-
ман взросления под одной об-
ложкой.  Мальчик видит мер-
твых, более того, он умеет с 
ними разговаривать. Оказы-
вается, в неживом состоянии 
они не могут врать, главное, 
правильно формулировать во-
просы. Что-то  такое мы  уже 
читали и смотрели, правда же? 
Ироничный Кинг не боится об-
винений во вторичности, со-
единяет знакомые сюжетные 
«кирпичики» и создает жутко-
ватую, печальную и, на удив-
ление, оптимистичную исто-

рию. Позже — это страшно, опа-
сность может вернуться, кош-
мар стать реальностью. Позже 
— значит, есть будущее, позже 
получится понять, простить, 
исправить.

Архипелаг вечной любви
Иван Бунин. Темные аллеи

Самая откровенная и бес-
пощадная русская книга о люб-
ви, о духовной части телесной 
любви — неотвратимая чув-
ственность в каждом вздохе. 
Все эти взгляды, полуулыбки, 
умолчания, легкие прикосно-
вения, обещания, страсть, со-
жаления, утраты.  Вы, конеч-
но же, ее читали, в юности уж 
точно. И точно не стоит ставить 
томик Бунина на полку раз и 
навсегда прочитанного. Нам 
только кажется, что всё изме-
нилось, что мы другие и совсем 
не похожи на героев «Темных 
аллей». Да, они иначе разго-
варивали и одевались, ценили 
то, что нам кажется чудовищно 
устаревшим.

Но мы так же повторяем: «Из 
году в год, изо дня в день, втайне 
ждешь только одного, — счастли-
вой любовной встречи, живешь, 
в сущности, только надеждой на 
эту встречу...»   

Остров расчета 
и чувственности
Алексей Слаповский. 
Туманные аллеи

«Меня всегда манили и раз-
дражали «Темные аллеи» Буни-
на. Манили тем, как написано, а 
раздражали многим. И архаич-
ным до неловкости эротизмом. 
И книжностью разговорного 
языка. И отношением к женщине 
как объекту, пусть даже и покло-
нения», — говорит в предисло-
вии автор. Его книга — живая ре-

акция на «литературное раздра-
жение». Современные мужчины 
и женщины любимые, любящие, 
покинутые, отвергнутые, стра-
дающие. Это любовь в наше вре-
мя с точными деталями нашего 
мира. Какие времена — такая и 
любовь. Возможно, больше рас-
чета и рассудочности. Зато чув-
ственности через край. 

Остров любовных коллизий
Денис Драгунский. 
Третье лицо: Рассказы 
и маленькие повести

Денис Драгунский — идеаль-
ный рассказчик, умеет завлечь, 
удержать внимание и «добить» 
небанальным финалом. И очень 
щедрый — некоторые авторы та-

кой сюжет на полторы страни-
цы растянули б на многослов-
ный роман. «Третье лицо» — 
коллекция короткой и очень ко-
роткой прозы о том,  что сейчас  
называют нейтральным словом 
«отношения». Слово нейтраль-
ное, зато отношения очень инте-
ресные, разнообразные любов-
ные коллизии неидеальных лю-
дей, таких, как мы с вами.

Остров маленькой мадам 
и ее кукол
Эдвард Кэри. Кроха: Роман

Она родилась крохотной, 
размером с два маменькиных 
кулачка, сложенных вместе, по-
тому получила это прозвище.  
«Не жилица», — сразу определи-
ла повитуха.  Девочка оказалась 
упрямой, дожила сначала до 
утра, потом до вечера, и только, 
когда исполнилось восемьдесят 
девять, честно сказала себе, что 
до девяностого дня рождения не 
дожить точно не собирается.  

Крошку звали Мария Грос-
хольц, по мужу Тюссо. Да-да, 
та самая легендарная мадам. 
В детстве она будет помогать в 
мастерской анатома, в юности 
окажется в Версале, во время 
революции — в Бастилии, и чуть 
было не на эшафоте. 

А потом прославится на весь 
мир двумя уникальными талан-
тами: создавать из воска почти 
живых людей — и понимать, ка-
ких зрелищ жаждет публика. 

Остров доводов рассудка
Люси Уорсли. 
В гостях у Джейн Остин 

Когда б вы знали, из какого 
быта вырастают знаменитые 
книги! Знакомьтесь с реальной 
Джейн Остин — скромной доче-
рью сельского пастора, кото-
рая замуж не пошла, потому что 
гордая была и хотела писать ро-
маны.  Для этого в мельчайших 
подробностях с помощью днев-
ников, писем, воспоминаний, 
заметок современников, газет-
ных публикаций реконструиру-
ет образ жизни героини и образ 
ее эпохи.

Тут и чувствительность, и 
предубеждения, и бесконечные 
доводы рассудка, и страстное 
желание обрести дом, милый 
дом. Вот только своего мистера 
Дарси не встретила.

Зато почти всех героинь вы-
дала замуж за приличных муж-
чин!  
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В декабре в «Зарядье» прозвучит опера 
«Граф Калиостро». На роль графа 
приглашен баритон Сергей Лейферкус

— Читайте также: Современные 
писатели рассказали, 
как писать о прошлом
rg.ru/art/2116980

Скромные герои выставки «Незащищенные» — на холсте, 
на стене, на бумаге.
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Продажа жилого комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого публичного предложения 

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622, 

inf@ adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 

доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения: 17.09.2021 в 11.00 МСК.
Прием заявок с 13.08.2021 с 11.00 МСК по 15.09.2021 

до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 16.09.2021 до 18.00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 115 232 117/ 39 178 919,78 руб., 

кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 5 070 213,15/ 500 000 руб.
Сумма задатка: 13 773 848,70 руб. 
Полная информация о торгах размещена на официальном 

сайте  Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
http:// www. gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО АНК «Башнефть»  информирует о проведе-
нии тендерных процедур по передаче в аренду 185 
АЗС, расположенных  в Республике Башкортостан и 
Оренбургской области, и приглашает к участию заин-
тересованных лиц.

Информация о лотах размещена на электронной 
торговой площадке АО «ТЭК-Торг», в секции  
«Продажа имущества» ПАО «НК «Роснефть»:  
https://www.tektorg.ru/sale.

Дата начала подачи заявок – с 16.08.2021г.
Дата окончания подачи заявок – 27.08.2021 г. в 

11:00 часов МСК.    
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 
6 августа 2021 г. страхового случая, предусмотренного пун-
ктом 1 части 1 статьи 8 Федерального закона от 23 декабря 
2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Закон о страховании вкладов), в 
отношении кредитной организации Акционерное общество 
«КС БАНК» (далее — АО «КС БАНК»), Республика Мордо-
вия, г. Саранск, регистрационный номер Банка России 1752, 
в связи с отзывом у нее лицензии Банка России на осущест-
вление банковских операций на основании приказа Банка 
России от 6 августа 2021 г. № ОД-1649.

Порядок и условия выплаты возмещения по счетам и 
вкладам (далее также — возмещение) установлены Законом 
о страховании вкладов, текст которого размещен на офи-
циальном сайте Агентства в информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет» https://www.asv.org.ru (далее — 
сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкладов воз-
мещение выплачивается Агентством в валюте Российской 
Федерации за счет средств фонда обязательного страхо-
вания вкладов. Размер возмещения вкладчику определя-
ется исходя из суммы всех его вкладов (счетов) в банке, 
подлежащих страхованию (далее — вклады), но не более 
максимального размера (лимита) страхового возме-
щения, установленного для соответствующего вида вкла-
дов. Проценты по вкладам на дату наступления страхового 
случая определяются исходя из условий договора вклада и 
включаются в расчет возмещения. Вклады в иностранной ва-
люте включаются в расчет возмещения по курсу, установлен-
ному Банком России на день наступления страхового случая. 
При наличии встречных требований банка к вкладчику их 
сумма уменьшает размер обязательств по соответствующему 
виду вкладов при расчете размера возмещения в порядке, 
установленном статьями 11, 13.1, 13.2, 13.10 Закона о стра-
ховании вкладов.

Выплата возмещения вкладчикам АО «КС БАНК» начнет-
ся 13 августа 2021 г.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о 
включении обязательств банка в реестр требований креди-
торов (далее — заявление о выплате возмещения) для физи-
ческого или юридического лица и иных необходимых доку-
ментов, а также выплата возмещения будут осуществляться 
через ПАО Сбербанк, действующее от имени Агентства и за 
его счет в качестве банка-агента (далее также — банк-агент).

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим их 
работы размещены на сайте Агентства (раздел «Банки/
Страховые выплаты/«КС БАНК» (АО)»). Кроме того, ин-
формацию о перечне подразделений банка-агента, осуществ-
ляющих выплату возмещения, и режиме их работы можно 
получить по телефонам горячих линий: ПАО  Сбербанк — 
8 (800) 555-55-50, Агентство — 8 (800) 200-08-05 (звон-
ки на все телефоны горячих линий по России бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопреемник (их представи-
тели) вправе обратиться с заявлением о выплате возмещения 
в любое указанное на сайте Агентства подразделение бан-
ка-агента (за исключением выплаты возмещения по счетам 
эскроу, в отношении которых прием заявлений будет осу-
ществляться непосредственно Агентством).

Для получения возмещения вкладчик — физическое 
лицо, а также лицо (лица), уполномоченное (уполномо-
ченные) действовать от имени вкладчика — юридическо-
го лица без доверенности, при личном обращении пред-
ставляет паспорт или иной документ, удостоверяю-

щий личность, а также заявление о выплате возмещения 
по установленной Агентством форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банка-
агента или скопировать с сайта Агентства (раздел «Доку-
менты/Формы документов»).

Прием заявлений о выплате возмещения будет осуществ-
лять ПАО Сбербанк на основании заключенного с Агент-
ством агентского договора в течение не менее 1 года. После 
окончания указанного срока прием заявлений о выплате воз-
мещения, иных необходимых документов и выплата возме-
щения будут продолжены через этот же или иной банк-агент 
либо будут осуществляться непосредственно Агентством, о 
чем Агентством будет сообщено дополнительно.

Вкладчики — физические лица АО «КС БАНК», которые 
одновременно являются клиентами ПАО Сбербанк, могут 
обратиться с заявлением о выплате возмещения в электрон-
ной форме (без посещения офиса банка-агента) через сер-
вис «Сбербанк Онлайн». Сервис доступен как в мобильном 
приложении, так и в веб-версии.

Вкладчики АО «КС БАНК», проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены осуществляющие выпла-
ту возмещения подразделения банка-агента, или имеющие 
право на выплату возмещения в повышенном размере 
при наличии особых обстоятельств, предусмотренных статья-
ми 13.3—13.8 Закона о страховании вкладов, или имеющие 
право на выплату возмещения по счетам эскроу, предус-
мотренным статьей 13.1 Закона о страховании вкладов, впра-
ве направить заявления о выплате возмещения в Агентство 
по почте либо передать через экспедицию Агентства по 
адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Бланки соответствующих заявлений можно скопировать 
с сайта Агентства (раздел «Документы/Формы доку-
ментов»).

Подпись на заявлении о выплате возмещения, направля-
емом по почте при размере возмещения свыше 15 000 руб., 
должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутст-
вия в населенном пункте нотариуса подлинность подписи 
вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправления. К за-
явлению при его направлении по почте также необходимо 
приложить копию документа, удостоверяющего личность 
вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения можно обращаться 
до дня завершения конкурсного производства (принуди-
тельной ликвидации) в отношении АО «КС БАНК». В случае 
пропуска вкладчиком (его наследником, правопреемником) 
срока для обращения с требованием о выплате возмещения 
указанный срок по заявлению вкладчика (его наследника, 
правопреемника) может быть восстановлен решением Прав-
ления Агентства при наличии обстоятельств, указанных в 
части 2 статьи 10 Закона о страховании вкладов.

Дополнительную информацию о получении сведений о 
размере причитающегося вкладчику возмещения с исполь-
зованием сервисов Агентства на Едином портале государст-
венных услуг, порядке обращения за выплатой возмещения 
представителя вкладчика и наследника вкладчика — физиче-
ского лица или правопреемника вкладчика — юридического 
лица, порядке урегулирования разногласий по размеру воз-
мещения и другим вопросам, связанным с выплатой возме-
щения, можно получить по телефону горячей линии Агент-
ства: 8 (800) 200-08-05 (звонки по России бесплатные), 
а также на сайте Агентства (раздел «Банки/Страховые 
 выплаты»).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны «Красноярская 
 технологическая долина».

По состоянию на 13 августа 2021 г. свободны следующие 
земельные участки :

24:50:0400388:177— 1 655 331 кв. м,
24:50:0400388:2159 — 490 548 кв. м,
24:50:0400403:139 — 8 705 кв. м,
24:50:0400403:140 — 221 912 кв. м,
24:50:0400403:141 — 89 758 кв. м,
24:50:0400388:11 — 7 536 кв. м.
Подробную информацию о земельных участках можно 

получить на сайте www.krasdolina.ru или обратившись 
в управляющую компанию АО «КрасЭКо» по телефону : 
+7 (391) 290-23-23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башнефть-Розница»  информирует о прове-
дении тендерных процедур по передаче в аренду 22 
АЗС, расположенных в Республике Башкортостан, 
Ульяновской, Самарской, Курганской областях, и 
приглашает к участию заинтересованных лиц.

Информация о лотах размещена на электронной 
торговой площадке АО «ТЭК-Торг», в секции  
«Продажа имущества» ПАО «НК «Роснефть»: 
https://www.tektorg.ru/sale.

Дата начала подачи заявок – с 16.08.2021г.
Дата окончания подачи заявок – 27.08.2021 г. в 

11:00 часов МСК.  
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении публичных (общественных) обсуждений  
по объекту государственной экологической экспертизы: 

«Реконструкция учебного центра морской авиации  
в г. Ейск Краснодарского края» (5-й этап)

Заказчик государственной экологической экспертизы (далее — 
ГЭЭ) Федеральное государственное унитарное предприятие «Главное 
военно-строительное управление № 4» (далее — ФГУП «ГВСУ № 4») 
информирует о проведении публичных (общественных) обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Реконструкция  учебного центра морской авиации в г. Ейск 
Краснодарского  края» (5-й этап) (далее — Объект).

Инициатором публичных (общественных) обсуждений является 
заказчик ГЭЭ ФГУП «ГВСУ № 4». Юридический адрес: 353900, 
г. Новороссийск , Анапское шоссе, д.59.

Цель намечаемой деятельности — разработка проектной докумен-
тации по устройству гидротехнических сооружений на Объекте.

Месторасположение намечаемой деятельности — часть акватории 
Таганрогского залива Азовского моря. 

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 16.08.2021 г. по 17.09.2021 г. (33 дня).

Орган, ответственный за проведение общественных обсуждений 
в форме общественных слушаний, подготовке протокола и заключе-
ния по результатам общественных слушаний — комиссия по подго-
товке проекта правил землепользования и застройки муниципально-
го образования  Ейский район.

Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Доступ общественности к материалам по объекту ГЭЭ осуществля-
ется с 16.08.2021 г. по 17.09.2021 г. по адресу: г. Ейск, ул. Коммунаров, 
4, 3 этаж, каб. 34 и на официальном сайте муниципального 
образования  Ейский район, в разделе «Градостроительная деятель-
ность» (www.yeiskraion.ru).

Предложения и замечания, касающиеся вопроса общественных 
слушаний, представляются участниками общественных слушаний 
в письменной форме в дни проведения экспозиции в адрес комиссии 
по подготовке проекта правил землепользования и застройки муни-
ципального образования Ейский район по адресу: 353680, г. Ейск, 
ул. Коммунаров, 4, 3 этаж, каб. 34, а также направляются в письменной 
форме на адрес электронной почты: eiyskgrad@mail.ru.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
(очное  заседание) по объекту состоятся 17 сентября 2021 г. в 15.00 
по адресу: Ейский район, г. Ейск, ул. Свердлова, 106.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Нашли троих, задержали пятерых

Уроженец Молдавии 34-летний Иван Цуркану, сбежавший из ИВС в Истре, 
был задержан спустя несколько дней на съемной квартире в Подольске. 

Там же в квартире в Подольске был задержан и 35-летний Денис Грозаву. 
Теперь обоих мужчин будут судить не только за кражу, но и за побег.
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Арендаторы предоста-
вили укрытие бегле-
цам, и сейчас им пред-

стоит ответить на много непро-
стых вопросов.

В некоторых квартирах этой 
многоэтажки живут много миг-
рантов. Следователи предпо-
лагают, что беглецы были уве-
рены, что их здесь приютят. 
И не ошиблись — поселились 
во вполне «чистой» и, как они 
считали, безопасной кварти-
ре. Но насчет безопасности они 
явно погорячились — задержать 
беглых зэков помогли местные 
жители, узнавшие их по ори-
ентировкам. Кстати, МВД объ-
явило за помощь в поимке бе-
глецов вознаграждение в один 
миллион рублей. Возможно, 
сообщившие о бежавших пре-
ступниках подольчане ока-
жутся в числе тех, кто получит 
деньги.

Дверь квартиры спецназов-
цам открыл один из сбежавших 
— он просто сразу не понял, кто 
постучал, и его тихо скрутили. 
Второй попытался сопротив-
ляться и сбежать, поэтому его 
задерживали несколько жест-
че, укладывали лицом вниз на 
пол. К следователю одного из 
них доставили босиком, второ-
го в тапках. Сначала оба мол-
чали. Потом начали говорить. 
«Да, вину свою признаю», — го-
ворят оба задержанных на ви-
део допроса, опубликованном 
СК России.

Если с пойманными бегле-
цами все ясно, то с арендато-
рами квартиры, их впустив-
шими, предстоят долгие раз-
бирательства. Предстоит выя-
снить и доказать, что это было 
— случайная услуга по незна-
нию или заведомая договорен-
ность о помощи при побеге. 
Если второе, то арендаторам 
предъявят соучастие в орга-
низации преступления, и они 
могут потерять свободу лет на 
пять. 

Такое же наказание грозит 
и двум сотрудникам истрин-
ского ИВС, во время дежур-
ства которых произошел дер-
зкий побег. Они уже уволе-
ны со службы. Им официаль-
но предъявлены обвинения в 
превышении служебных пол-
номочий. По данным Следст-
венного комитета, один из со-
трудников зачем-то отключил 
в изоляторе камеры, которые 
снимают коридор и дежур-
ную часть. После чего обвиня-
емые покинули дежурный пост 
и ушли спать. А еще они оста-
вили открытой «кормушку» 
— окно в двери камеры, через 
которое сидельцы получают 
пищу. Беглецы сумели через 
это окно разобрать гаечным 
ключом замок двери и уйти. 

Следователи должны разо-
браться — что было на самом 
деле? Преступная халатность 

или предварительный сговор, 
соучастие в подготовке по-
бега? 

Возможно, они не единст-
венные правоохранители, кто 
мог бы помочь преступникам. 

Понятно,  что самостоя-
тельно, без помощи извне та-
кую «спецоперацию» прове-
сти невозможно. Причем не 
только продумать всю схему, 
но и организовать взаимодей-
ствие всех участников. Так, 
пока окончательно не выясне-
ны обстоятельства перевода 
Мавриди в эту камеру к сво-
им будущим подельникам. Не 
ясно, как к нему в руки попал 
гаечный ключ — весьма круп-
ный слесарный инструмент, 
с помощью которого удалось 
развинтить опять же непро-
стой тюремный замок. Причем 
четверо беглецов-молдаван 
к предполагаемому сроку за 
кражи добавили себе еще одну 
статью. Теперь их будут судить 
и за побег из-под стражи груп-
пой лиц по предварительному 
сговору. Стоили ли несколько 

дней на свободе нескольких 
дополнительных лет в колонии 
— большой вопрос. Вряд ли они 
не понимали, что побег орга-
низован не для них, а для обви-
няемого в убийстве 50-летне-
го Александра Мавриди. При 
этом они действительно сыг-
рали роль «прицепа», отвлека-
ющего внимание и силы право-
охранителей на поиск. 

Да и, кстати, не все ясно с 
убийством «колбасного коро-
ля» Владимира Маругова, ко-
торого Мавриди застрелил из 
арбалета. Что это было — ба-
нальный разбой и вымогатель-
ство или Мавриди для кого-то 
устранял конкурента? 

Не эти ли заказчики и ор-
ганизовали побег, чтобы кил-
лер не наговорил лишнего? Да 
и жив ли он вообще, этот арба-
летчик? Есть предположение, 
что его и вытаскивали только 

затем, чтобы заставить навсег-
да замолчать.

Кстати, о том, насколько 
непросто сбежать из «присут-
ственного места» и успешно 
скрыться от правоохраните-
лей, говорит совсем свежий 
пример случившегося накану-
не дерзкого побега из кабине-
та мирового судьи двух обви-
няемых в Выборге Ленинград-
ской области. Об этом сооб-
щила официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк. 
Судья зачитал приговор двум 
братьям, которые избили и уг-
рожали убийством мужчине. 
Один брат получил год колонии 
строгого режима, другой — два 
с половиной года. Спустя мину-
ту после прочтения приговора 
братья выпрыгнули в окно. 

Их поймали через пару ча-
сов в микрорайоне Черная реч-
ка города Сертолово.  

А К Ц Е Н Т

Возможно, что сотрудники 
истринского ИВС не единственные 
правоохранители, кто мог бы помочь 
сбежать преступникам

1

Задерживали беглецов сотрудники полиции во взаимодействии с ФСБ России.
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ОПРОСЫ Социологи выяснили, во что и кому граждане России по-настоящему верят

Граждане люди
Екатерина Добрынина 

Е
ще как минимум ме-
сяц каждый из нас 
просто обречен на 
внимание, сочувст-
вие и горячую любовь 
со стороны полити-
ческих деятелей са-
мого разного толка. 
Их речи звучат бук-

вально из любого «утюга», они 
днем и ночью «чутко реагируют 
на запросы общества». Это нор-
мально, это обычно, это быстро 
проходит. Практически сразу 
после подсчета результатов го-
лосования «утюги» замолчат. 
Останется общество как оно 
есть — с его «запросами» и «от-
ветами на вызовы». Не «электо-
рат» или «население», а живые 
люди, у которых есть свои мыс-
ли, радости и печали, есть про-
блемы — и мнение о том, как их 
можно решить. 

Каковы на самом деле эти 
установки, ценности и мас-
совые ориентиры, насколько 
сильно их изменила «новая ре-
альность» пандемии, в своих ис-
следованиях 2020 и 2021 гг. вы-
ясняли ученые Федерального 
научно-исследовательского со-
циологического центра РАН. К 
предвыборному ажиотажу об-
щероссийские опросы ФНИСЦ 
отношения не имели — сугубо 
научный «замер температуры» 
с интервалом в полгода. 

Тревожно что-то
Люди у нас небогатые, пан-

демия росту благосостояния 
тоже не способствовала. У 45% 
есть различные долги, а сбере-
жения — лишь у четверти (26%). 
Как всегда, очень велика разни-
ца между богатыми и бедными. 
Среди россиян с высокими до-
ходами накопления есть у каж-
дого третьего, с небольшими — у 
одного из десяти. Только каж-
дый пятый в России (20%) счи-
тает, что материально он обес-
печен «хорошо», еще год назад 
таких было 28%. При этом каж-
дый второй респондент (49%) 
опасается потерять работу и с 
ней основной источник дохо-
да. Считают себя защищенны-
ми от такого риска только 9%. 
Примерно треть (34%, год на-
зад —38%) не удовлетворены 
своими возможностями полу-
чить качественную медпомощь. 
Ситуация стала чуть лучше, но 
даже сейчас доступностью хо-
рошей медицины среди людей 
от 25 до 45 лет недоволен почти 
каждый третий, среди пожилых 
— 40%. 35% респондентов не 
могут нормально отдохнуть во 
время отпуска. При этом люди в 
три-четыре раза чаще дают по-
зитивные, а не отрицательные 
оценки своей возможности пи-
таться и одеваться, статусу в об-
ществе, жилищным условиям. 

На вопрос «как жизнь?» наш 
человек обычно отвечает «нор-
мально». Доволен ею пример-
но один из четверых. Многие не 
жалуются ни на что по простой 
причине: «А кому легко? Все так 
живут». Как показали опросы, 
пандемию в России не считают 
полной катастрофой, в пани-
ку общество не впадало и не со-
бирается. Но тревога ощутима. 
44% граждан сейчас достаточ-
но спокойны и уравновешен-
ны, 28% — беспокоятся. В без-
различие и апатию впали 12%. 
Если людей спрашивают не о 
них лично, а о ближнем окру-
жении, про общее чувство тре-
воги они говорят чаще (31%), 
еще 13% упоминают о «раздра-
женности» вокруг. В масштабах 
России рост напряжения в об-
ществе отметили 49% граждан, 
в своем регионе — 40%, на муни-
ципальном уровне — 36%. 

Как все или по-своему?
Изменилось ли что-то в на-

шем мировоззрении за время 
пандемии? И да и нет. Систе-
ма ценностей — вещь устойчи-
вая, ее так просто не раскачать. 
Но некоторые сдвиги есть. Так, 
опросы зафиксировали, что за 
последний год люди стали на-
много больше ценить личную 
свободу — как возможность са-
мостоятельно распоряжаться 
своей жизнью, не быть под пол-
ным «социальным мониторин-
гом». Почти две трети (64%) 
уверены: свобода — то, без чего 
жизнь человека теряет смысл. 
Лишь 36% на первое место ста-

вят материальное благополу-
чие. При этом свободу 65% гра-
ждан трактуют как «возмож-
ность быть самому себе хозяи-
ном», и только 35% — как реали-
зацию политических прав. Это 
чисто российский подход, он за 
десятилетия практически не ме-
нялся.

За прошедший год выросло 
число сторонников «инициа-
тивности», предприимчиво-
сти, поиска чего-то нового в ра-
боте и в жизни (на 5% — до 60%, 
это пиковая цифра за 20 лет). 
Традиционалистов, которые за 
«уважение сложившихся тради-
ций», стало меньше — с 44% до 
39%. Две трети (65%) считают, 
что для человека главное — его 
личные, а не общественные ин-
тересы. Ограничить себя ради 
блага страны и общества гото-
вы только 35%. При этом пара-
докс: в обществе примерно по-
ровну тех, кто считает челове-
ка «кузнецом своего счастья», 
и уверенных, что все решает 
«судьба», внешние факторы.

Коронавирус вылил ушат хо-
лодной воды на предприимчи-
вых людей, готовых самостоя-
тельно, без помощи государства, 

обеспечивать себя и свою семью. 
Было понятно, что без поддер-
жки не обойтись. Но уже в мар-
те 2021 г. процент тех, кто ори-
ентируется исключительно на 
свои силы, вышел на очень вы-
сокий уровень — 49% (выше он 
был только в 2017 г. на выходе из 
кризиса). Однозначно рассчиты-
вают только на себя 68% молоде-
жи и 57% людей от 46 до 55 лет. 

Правда, это не означает, что 
наши сограждане стремятся 
выделиться из толпы и найти 
собственный путь. Если 20 или 
даже 10 лет назад конформи-
стов и нонконформистов в Рос-
сии были примерно поровну, то 
сейчас большинство (58%) хо-
чет «жить как все» и «не высо-
вываться». Оригинальными и 
непохожими на других готовы 
быть в основном молодые люди 
(66%), но с возрастом бунтар-
ство проходит. Среди старшего 
поколения (65+) уже 77% уве-
рены: надо «жить как все». 

Что для россиян действи-
тельно важно — это «чистая со-

весть», а не «успех любой це-
ной». Выросло (с 55% до 59%) 
число людей, которые лучше уж 
не достигнут карьерных высот 
и богатства, зато не перешагнут 
через моральные нормы. Пре-
небречь ими, «драться» за свое 
место в современном жесто-
ком мире готов 41% (в прошлом 
году — 43%). «Был бы доход, а от-
куда — неважно» — мнение толь-
ко 29% (в 2020 г. — 37%). Важ-
ная деталь: желание «драться» 
за место под солнцем высказы-
вают прежде всего люди мало-
обеспеченные и отчаявшиеся. 
Других возможностей поднять-
ся над бедностью у них, по всей 
видимости, нет.  

В целом же самые главные 
жизненные цели, о которых 

россияне говорили в ходе опро-
сов, достаточно четкие и пра-
ктически неизменные. Люди хо-
тят честно прожить свою жизнь 
(69% сказали, что уже этого до-
бились, 26% — что им это по си-
лам), иметь свою отдельную 
квартиру или дом (68% и 23%), 
создать счастливую семью (66% 
и 23%), иметь надежных друзей 
(76% и 22%), воспитать хоро-
ших детей (59% и 32%), иметь 
интересную работу (44% и 
34%), жить не хуже других (44% 
и 35%). Крайне мало россиян (2—
5%) мечтали бы стать богаты-
ми людьми, иметь собственный 
бизнес и доступ к власти, стать 
знаменитыми и влиятельными. 
Больше половины об этом изна-
чально даже не задумывались.

На земле и в верхах
Под лежачий камень вода не 

течет, а сказочный герой Еме-
ля со своей печью и щучьим ве-
лением мало кого вдохновляет. 
Люди пытаются как-то попра-
вить свое положение, прежде 
всего материальное — одни с 
успехом, другие нет. Как пока-
зывают опросы, в основном эти 
усилия сводятся к поиску допол-
нительных заработков — сверху-
рочно, по совместительству или 
разово, к самообеспечению про-
дуктами питания и просьбам 
одолжить денег. Все остальное 
— гораздо реже. В самый разгар 
кризиса люди искали прирабо-
ток активнее, но сейчас все вер-
нулось на круги своя. Выросло 
и число тех, кто получает «пас-
сивный» доход (расходует про-
центы от сбережений, сдает жи-
лье в аренду, распродает нако-
пленное — если оно есть). А чуть 
больше трети населения (37%) 

ничего для улучшения свой жиз-
ни не делает. По разным при-
чинам. Одним и не надо — все и 
так хорошо. Больше половины 
(59%)  «пассива» возможности 
такой не имеют. Сидят сиднем, 
потому что не вырваться. Не 
хватает ресурсов, здоровья, об-
разования, связей…

И сколько бы ни говорилось 
сейчас о том, что надо совер-
шенствовать профессиональ-
ные навыки, осваивать цифро-
вые технологии и т.д. и т.п., ре-
альность гнет свое. За три по-
следних года только 37% наших 
сограждан хоть как-то росли 
профессионально. Почти поло-
вина взрослого населения стра-
ны не видит в этом необходимо-
сти, 7% не имеют средств, 11% 
— времени. 

Говоря о причинах, по ко-
торым у них что-то не удалось, 
люди в массе своей не связыва-
ют это с общей ситуацией в об-
ществе. 14% думают, что сами 
недостаточно старались, 12% — 
«просто не повезло». А 29% на 
данный момент достигли все-
го, к чему стремились. Но лю-
бые цифры познаются в сравне-
нии. С 2012 по 2021 год  практи-
чески в полтора раза (с 19% до 
31%) выросло число людей, ко-
торые неудачи связывают с си-
туацией в стране. «В нынешней 
России реализоваться нельзя», 
— говорят они. И вдвое упало ко-
личество тех, кто обвиняет в не-
достатке стараний только себя. 
Если это не пресловутый «сте-
клянный потолок», то что?

Казалось бы, люди должны 
тогда активнее участвовать в 
общественной и политической 
жизни, обращаться к руково-
дителям, включаться в какие-то 
группы активистов — «так жить 
нельзя, надо что-то менять!» 
Именно к этому, кстати, сейчас 
их и призывают с предвыбор-
ной горячностью и напором из 
тех самых «утюгов». Но нет. Все 
несколько сложнее. Дело в том, 
что подавляющее большинство 
россиян уверено: на политику 
они повлиять не в силах. Ни на 
действия государства в целом 
(так считают 89%), ни в регионе 
(84%), ни даже на муниципаль-
ном уровне, «на земле» (78%). 
О том, что такие возможности 
существуют «скорее да» и «без-
условно да», сказал лишь при-
мерно каждый десятый — о всем 
государстве и каждый пятый — 
про свой город или село. 

Половина опрошенных ду-
мает, что сегодня у граждан 
страны нет никаких способов 
воздействия на власть. Особен-
но уязвимыми в этом отноше-
нии себя ощущают россияне с 
низким достатком, жители не-
больших городов и поселков 
— «маленькие люди», если ци-
тировать классика позапрош-
лого века. По 16% считают, что 
эффекта можно добиться, на-

прямую обратившись в органы 
власти или в суд. 15% надеют-
ся на участие в выборах и рефе-
рендумах — вдруг хоть что-то из-
менится. 12% готовы, если при-
печет, докрикиваться до СМИ, 
11% — скорее используют лич-
ные связи. Лишь каждый деся-
тый пойдет на митинг или на-
чнет забастовку. 4% попытают-
ся «договориться» с чиновника-
ми давно известными способа-
ми. Лишь по 3% рассчитывают 
на помощь политических пар-
тий или профсоюзов.

Политическая кухня
Мы открыты! Мы вас слы-

шим! Властные персоны повто-
ряют это постоянно. Как пока-
зывают опросы, граждане им не 
очень верят. Россияне полагают, 
что власть считается прежде все-
го с мнением ближайшего окру-
жения, политической и бизнес-
элиты (35—39%), но никак не 
общества и рядовых граждан 
(14%) или даже ученых и экспер-
тов (15%). С точки зрения ре-
спондентов, усилия оппозиции 
тоже пропадают практически 
впустую — только 3—4% думают, 
что власть своих противников 
замечает и к ним прислушива-
ется. Чуть больше шансов у меж-
дународного сообщества (его на-
звали 7%) — но это тоже из серии 
«да пишите хоть в ООН». 

Есть единственный канал 
связи между гражданами и 
властью, который люди счита-
ют важным и, главное, эффек-
тивным. Угадайте с трех раз, ка-
кой. Долго гадать не придется. 
Это президент России Влади-
мир Путин. И речь не только о 
слезных обращениях к нему на 
прямых линиях или иным спо-
собом. Гораздо серьезнее то, 
что его мнение по значимым 
вопросам служит ориентиром 
для 23% граждан страны. Слова 
президента — один из трех важ-
нейших источников информа-
ции, которые люди использу-
ют, принимая решения и фор-
мируя свою позицию. А в на-
ибольшей степени они, как и 
всегда, ориентируются на мне-
ния родственников, близких, 
коллег (28%) или находят осве-
домленные источники для кон-
кретных случаев (24%). Имени-
тые ученые и эксперты набрали 
17% авторитета, официальные 
лица и представители госструк-
тур — 10%, информация в СМИ 
— 8%,  оппозиция — 6%, деятели 
культуры, певцы и актеры — 4%, 
общественники и профсоюз-
ные лидеры — 4%, зарубежные 
источники — 4%. Больше чет-

верти (27%) россиян живут сво-
им умом и опираются только на 
собственное понимание вопро-
са. Еще раз сравним с авторите-
том президента — он в безуслов-
ных лидерах. 

Какой открытости и до-
ступности люди ждут от орга-
нов власти, что вкладывают в 
эти понятия? Для большинст-
ва (58%) россиян это возмож-
ность получить информацию о 
деятельности чиновников. Для 
51% — возможность личного 
общения с ними. Треть считает 
важной способность руководи-

телей «выйти к людям», диску-
тировать с представителями оп-
позиции и гражданского обще-
ства. 32% хотят знать все о би-
ографии представителей влас-
ти, их доходах и недвижимо-
сти. 29% хотели бы иметь воз-
можность хотя бы зайти в зда-
ния, где органы власти работа-
ют. Еще для 14% важно, чтобы и 
располагались они поближе, не 
за тридевять земель. 

В целом же опросы показы-
вают, что интерес людей к по-
литике неуклонно снижается. С 
2003 г. доля тех, кто за ней вни-
мательно следит, сократилась 
почти вдвое — с 33% до 18%. 
Правда, «пассивный» интерес 
все-таки присутствует: россия-
не периодически обсуждают по-
литические темы, что называет-
ся, «на кухнях и в курилках». Та-
ких респондентов достаточно 
много — 45%. 

Наибольшее безразличие 
проявляют малообеспеченные 
люди, которые заняты только 
тем, как вообще выжить (46% 
таких ответов в группе), жите-
ли малой городской провинции, 
которые оторваны и от больших 
городов, и от сельских общин 
(45% в ПГТ). А еще — молодежь от 
26 до 35 лет, которая все внима-
ние сосредоточила на карьере и 
семье (44%). Политика интере-
снее всех пожилым людям (32% 
в группе старше 65 лет), мужчи-
нам, жителям крупных городов 
и столиц регионов (24%).  А сель-
ская местность — это в России 
традиционно «территория без 
политики». Здесь достигает мак-
симума так называемый «уро-

вень неучастия» в любой поли-
тической деятельности — 52% 
при средних по России 46%.

За все хорошее
Что для среднего россияни-

на означает участвовать в обще-
ственно-политической жизни? 
Сходить на выборы или иное го-
лосование — раз. Обсудить «по-
литику» с друзьями и коллегами 
— два. Третьего, считай, не дано. 
Первые два пункта отметили в 

ходе опроса соответственно 40% 
и 23%. Все прочее — участие в вы-
борах как наблюдателя, обще-
ние с единомышленниками в ин-
тернете, волонтерство, публич-
ные слушания, митинги, различ-
ные акции, религиозные, моло-
дежные и студенческие объеди-
нения, правозащитная деятель-

ность, работа в органах местно-
го самоуправления — этим зани-
маются от 1 до 6% россиян. Бы-
вает участие «деятельное», бы-
вает «парадное» (голосования, 
споры, возможность ощутить 
свою причастность без особых 
трудов) или «фокусированное» 
(для решения конкретной про-
блемы). Но в целом все это тонет 
в болоте политической пассив-
ности и равнодушия. Нерадост-
но, но факт. 

Что вы будете делать, если 
станет совсем плохо? Как по-
казывают опросы, большинст-
во не имеют четкого «плана Б». 
43% готовы «сделать что-то, но 
не знаю что», 15% будут «тер-
петь дальше». 27% бросятся ис-
кать дополнительные источни-
ки заработка. И только потом с 
большим отрывом в дело всту-
пает политика. 11% граждан, 
возможно, примут участие в 
митингах или демонстраци-
ях. По 5% теоретически могут 
эмигрировать, переехать в дру-
гой регион, отстаивать свои ин-
тересы через профсоюзы. Толь-
ко 3% выбрали вариант «всту-
пить в какую-либо политиче-
скую партию» или «взяться за 
оружие для отстаивания своих 
интересов». 

А голосовать-то за кого гра-
ждане пойдут? По данным опро-
сов, политические конструкции 
в сознании избирателей возво-
дятся в стиле «эклектика», чет-
кого деления на «идеологиче-
ские платформы» у людей нет. 
Нередко один человек может 
симпатизировать сразу двум 
или трем идейным направле-
ниям, партиям или их лидерам. 
Так, чтобы нос Ивана Кузьми-
ча и губы Никанора Иваныча 
вместе боролись за все хоро-
шее против всего плохого. За 
твердую руку и за демократию. 
За собственный путь страны и 
открытые границы. За рыноч-
ные свободы и за госрегулиро-
вание одновременно. Если пар-
тия предлагает своим избира-
телям достаточно разнообраз-
ный «коктейль» из того, что им 
близко, ее кандидаты имеют не-
плохие шансы. Тем более что ве-
сной 2021 года, за 5 месяцев до 
дня голосования, 44% граждан 
признались, что пока не реши-
ли — какую партию поддержать 
и идти ли на выборы вообще. Ре-
шат, по всей видимости, «сер-
дцем» и в последний момент.  

В наше трудное время свой, личный  
выбор каждому человеку приходит-
ся делать ежедневно.

А К Ц Е Н Т

За прошедший год выросло число 
сторонников «инициативности», 
предприимчивости, поиска чего-то 
нового в работе и в жизни

А К Ц Е Н Т

Люди хотят, чтоб нос Ивана Кузьмича 
и губы Никанора Иваныча вместе боро-
лись за все хорошее против всего плохого

А К Ц Е Н Т

Если граждан не интересует политика — 
это не значит, что они равнодушны 
к судьбе своей страны

Справка «РГ»

 Массовые опросы населения РФ 

осуществлены ФНИСЦ РАН при 

финансовой поддержке Россий-

ского научного фонда (проект № 

20-18-00505) в сентябре 2020 г. 

и в марте 2021 г. по репрезента-

тивной общероссийской райони-

рованной квотной выборке 

(2000 респондентов старше 18 

лет в 112 поселениях 22 субъек-

тов РФ) методом очных персо-

нальных интервью с соблюдени-

ем санэпидемиологических тре-

бований. 

КОММЕНТАРИЙ

Итоги опросов комментирует научный руководитель 
ФНИСЦ РАН, академик РАН Михаил Горшков

— Михаил Константинович, понятно, что большинство граждан 
сейчас живет «от зарплаты до зарплаты». Но неужели они не за-
думываются и о будущем? Есть ли сейчас хоть какие-то нацио-
нальные идеи, которые могли бы нас сплотить и объединить?

МИХАИЛ ГОРШКОВ: Если люди говорят, что не интересуются политикой, — 

это вовсе не значит, что они равнодушны к судьбе своей страны. Почти 

две трети опрошенных сказали, что постоянно думают о будущем, еще 

четверть граждан такие мысли посещают время от времени, каждого 

двадцатого — изредка. В будущее люди смотрят со смешанными чувства-

ми. Но надежду и уверенность испытывают почти 60% граждан, беспо-

койство — вдвое меньше. Отчаяние и страх ощущают 7—10 процентов. 

Россию будущего люди хотят видеть прежде всего государством, где ца-

рит социальная справедливость, где нет коррупции и все равны перед 

законом. Это и есть главная «русская идея» — и уже не первый век. Сей-

час на первый план для людей выдвинулась проблема смягчения соци-

альных неравенств. Крайне необходима забота государства о доступно-

сти и качестве здравоохранения, образования. Важен гражданам и клас-

сический набор демократических прав и свобод, обеспечение прав лич-

ности. Существенный момент — сохранение национальных традиций и 

ценностей. Люди хотят, чтобы государственная власть в стране была 

сильной и справедливой, а сама Россия стала «объединительницей на-

родов», великой державой. А вот западные модели непопулярны, осо-

бенно на фоне режима санкций, торговых войн и международной напря-

женности последних лет, предвзятого отношения к России во всем, от 

вакцин до Олимпиады.  Идею демократии наши граждане не отвергают, 

но западный образец не приемлют.

— А мы ждем перемен или их боимся?
МИХАИЛ ГОРШКОВ: В последние 5—6 лет в обществе становится сильнее за-

прос на перемены. Почти половина граждан говорит, что нужны ради-

кальные реформы, более трети — выступают за смену власти. Это реак-

ция на пережитые трудности, на сложную внешнеполитическую обста-

новку, на стагнацию в ряде сфер. Но при этом люди боятся, что переме-

ны станут «шоковыми» и все, как в 90-е годы, «пойдет под откос». Поэто-

му число сторонников резких сдвигов за прошедший год заметно умень-

шилось: с 54% до 49%. Очень многие россияне полагают, что лучше «по-

терпеть», чем «раскачивать лодку». И надо в сегодняшней сложной ситу-

ации, перед лицом внешних угроз поддерживать стабильность и вну-

треннее единство страны.

Больше половины опрошенных считают, что Россия сегодня идет пра-

вильным путем, а не в тупик. Нынешняя власть при всех ее недостатках в 

целом справляется с задачами развития страны, ей удалось не допустить 

глобального кризиса в период пандемии. Запрос общества на перемены 

пусть частично, но удовлетворяется. Этим во многом объясняется высо-

кий, а главное — стабильный уровень доверия президенту России, а в по-

следнее время — и достаточно позитивное восприятие деятельности 

премьер-министра Михаила Мишустина. Но всем остальным властным 

персонам надо четко понимать: для них кредит доверия — совершенно 

другой. Нужно приложить все усилия, чтобы его сначала получить, а за-

тем — оправдать.И
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ТЕННИС Рублев сравнил 
свои шансы в Торонто 
с казино

Все решает 
рулетка

Анна Козина

Седьмая ракетка мира Андрей Рублев в третьем круге 
турнира серии «Мастерс» в Торонто встречался с дей-
ствующим победителем турнира ATP-250 в Атланте 
Джоном Иснером. Результат стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать. Но отметим, 
что американец выиграл уже семь матчей подряд.

Что касается их совместной статистики, то Руб-
лев играл с Иснером дважды — в 2015 году (Майами) и 
в 2021-м в Мадриде. В первом случае американец по-
бедил со счетом 6:3, 6:4, во втором — 7:6 (7:4), 3:6, 7:6 
(7:4). Хотя это вовсе не значит, что американец был 
явным фаворитом. Андрей так и сказал: силы равны. 
«Это казино. Думаю, шансы 50 на 50», — цитирует Руб-
лева официальный сайт ATP.

В другом матче третьего круга серебряный призер 
Олимпиады в Токио Карен Хачанов уступил греку Сте-
фаносу Циципасу — 6:3, 6:2. Накануне Карен нанес по-
ражение соотечественнику Аслану Карацеву (7:6 (9:7), 
6:4). Но размочить счет с Циципасом не смог. Они 
встречались в четвертый раз, россиянину пока ни разу 
не удалось победить. Но обижаться на Стефаноса было 
невозможно. На корте он отпраздновал свой 23-й день 
рождения.  

Илья Соболев

С
вершилось. Московский 
ЦСКА объявил о подписа-
нии контракта с одним из 

лучших баскетболистов Европы 
Алексеем Шведом.

То, что Швед не останет-
ся в подмосковном БК «Хим-
ки», за который он выступал с 
2015 года, стало окончатель-
но понятно в июле, когда по 
финансовым причинам «Хим-
ки» были исключены из числа 
участников сезона Единой лиги 
2021/2022. Слухи о том, что пе-
реход Алексея в ЦСКА, за кото-
рый он с перерывами выступал 
с 2005 по 2012 годы — решен-
ное дело, появились тогда же. 
Но официально о переходе было 
объявлено только сейчас, после 
того, как истек контракт Шведа 
с «Химками» и он стал свобод-
ным агентом. Соглашение иг-
рока с ЦСКА подписано по схе-
ме 1+1.

— Очень рад вернуться до-
мой, в сильнейший клуб Евро-
пы, — приводит слова баскетбо-
листа официальный сайт армей-
цев. — Надеюсь, вместе покажем 
максимальные результаты. .

Теперь самое интересное 
— как Швед с репутацией яр-
кого индивидуалиста впишет-
ся в коллектив, где командные 
ценности значат больше, чем  
в«Химках». Один такой персо-
наж в ЦСКА уже был, америка-
нец Майк Джеймс. Греческий 
наставник «красно-синих» Ди-
митрис Итудис упорно пытался 
встроить Джеймса в командный 
механизм, но договориться с 
американцем так и не смог. Все 

закончилось тяжелыми сканда-
лами посреди сезона и расста-
ванием игрока с клубом. 

В ЦСКА считают, что ошибок 
прошлого удастся избежать. 
Пространный пассаж президен-
та армейцев Андрея Ватутина 
на сайте клуба посвящен имен-
но этому.

— Возвращение в ЦСКА Алек-
сея Шведа, знаковой для рос-
сийского баскетбола фигуры, 
наверняка разделит наших бо-
лельщиков и любителей баскет-
бола на два лагеря, — рассужда-
ет Ватутин. — Полагаю, в первую 
очередь стоит задать вопрос са-
мим себе: интересно ли нам по-
смотреть на лучшего игрока на-
шей страны последних лет в со-
ставе команды, которая борет-
ся за титул чемпиона Евролиги? 
Безусловно, да. Есть ли сомне-
ния в том, что столь яркий, ин-
дивидуально сильный баскет-
болист может стать частью иг-
ровой системы Итудиса, при-
нять правила клуба? Ответ на 
этот вопрос дадут только жизнь 
и игра, будущее представляется 
невероятно интересным.

Приводится и мнение Ди-
митриса Итудиса, которому 
предстоит взаимодействовать 

со Шведом непосредственно. 
Грек, по крайней мере, на сло-
вах тоже полон энтузиазма.

— Он понимает, что значит 
работать в ЦСКА вместе с наши-
ми важными игроками, которые 
принесли клубу много титулов, 
играют здесь много лет. Он го-
тов прибавить свои умения к 
командному уравнению, чтобы 
работать над достижением об-
щей цели, — подчеркнул Итудис.

Напоследок — немного ста-
тистики. После возвращения из 
Национальной баскетбольной 
ассоциации, где Швед за раз-
ные клубы выступал с 2012 по 
2015 год, он — лидер Евролиги 
по среднему количеству очков 
за матч (20,3). Дважды Алексей 
получал приз Альфонсо Форда, 
как лучший снайпер турнира. 
В прошлом сезоне, несмотря на 
крах «Химок», россиянин стал 
лучшим в «регулярке» Евроли-
ги по результативности (19,8), 
передачам (7,7), количеству 
точных трехочковых (3,1) и иг-
ровому времени (32,5). В Еди-
ной лиге он также был лидером 
по очкам за матч (23,3) и вто-
рым по передачам (8). Посмо-
трим, как изменится его стати-
стика в ЦСКА.  

ФУТБОЛ «Челси» одолел по пенальти «Вильярреал» 
и завоевал Суперкубок УЕФА

«Точка» счастья

Артур Нанян 

Л
ондонский «Челси» 
стал обладателем 
Суперкубка УЕФА. 
Английский клуб 
обыграл по пеналь-
ти (1:1, 6:5) «Виль-
ярреал» и во второй 
раз в истории завое-
вал этот трофей. 

Частенько так бывает, что в 
конце дополнительного време-
ни тренер меняет вратаря. По-
рой это даже приносит успех, а 
иногда приводит к скандалам. В 
один из них два года назад уго-
дил голкипер «Челси» Кепа, от-
казавшийся уходить с поля пе-
ред серией пенальти в финале 
Кубка английской лиги против 
«Манчестер Сити». История 
вызвала резонанс, тогдашний 
рулевой лондонской команды 
Маурицио Сарри обвинил сво-
его игрока в отсутствии уваже-
ния к партнерам. 

В среду вечером в Белфасте 
ситуация была противополож-
ная: сам Кепа Аррисабалага был 
в запасе и его выпустили за ми-
нуту до конца овертайма вместо 
Эдуара Менди. Правда, сделал 
это не Сарри, а Томас Тухель. 
Во время серии пенальти Кепа 
мешал игрокам «Вильярреала» 
ставить мяч, прыгал, а в реша-
ющий момент, когда к «точке» 
подошел Рауль Альбиоль, что-то 
долго шептал испанцу. Тактика 

вратаря «Челси» сработала: он 
отразил два удара и принес сво-
ему клубу победу. 

— Понимал, что меня выпу-
стят под пенальти. Старался 
быть готовым в нужный момент 
как физически, так и психологи-
чески, — отметил Кепа. — В целом 
матч был тяжелейший. Ребя-
та проделали отличную работу. 
Соперник тоже был неплох, но 
медали у нас. 

Фантастических результа-
тов с «Челси» добивается Томас 
Тухель. Немец — первый тренер 
в истории «синих», сумевший 
выиграть Лигу чемпионов и Су-
перкубок УЕФА. Хотя, когда Ту-
хель только возглавил коман-
ду, в его отношении было нема-
ло скепсиса. Поговаривали, что 
он не умеет ладить со звездами, 
что в ПСЖ Неймар и Килиан 
Мбаппе почти не разговаривали 
с ним и игнорировали чуть ли не 
все его установки. Но, как пока-
зывает работа Тухеля в Англии, 
он умеет находить контакт с ли-

дерами и завоевывать трофеи.
— Мы очень сильно играли 

в стартовые 30 минут, но по-
сле гола немного сбавили темп. 
«Вильярреал» заслужил ответ-
ный мяч, но мои футболисты от-
дали все силы ради победы и до-
бились своего. Кто бы что ни го-
ворил, Суперкубок — престиж-
ный трофей. И теперь он есть 
у нас в коллекции, что не мо-
жет не радовать, — подчеркнул 
Тухель.

Тренер «Челси» высказался 
также на тему замены Менди на 
Кепу. По словам немецкого спе-
циалиста, это решение не было 
спонтанным.

— У нас есть статистика, дока-
зывающая, что Кепа — лучший 
по отражению пенальти. Ана-
литики показали мне данные, а 
затем мы сказали игрокам, что 
такое может произойти. То, как 
Менди принял это, — фантасти-
ка. Я должен был поступить так 
ради команды. Рад и за Кепу, и за 
Менди. Невероятно, когда у тебя 

в составе есть два таких голки-
пера, — заявил Тухель. 

Что касается «Вильярреа-
ла», то для этой команды само 
по себе участие в матче за Су-
перкубок — большое достиже-
ние. За 98-летнюю историю клу-
ба «желтая субмарина» завое-
вала лишь один трофей: прои-
зошло это несколько месяцев 
назад, в мае, когда подопечные 
Унаи Эмери завоевали Лигу Ев-
ропы, обыграв в серии пенальти 
«МЮ». Безусловно, Эмери хоте-
лось взять еще один трофей. Тем 
более что ранее бывший настав-
ник московского «Спартака» 
дважды упускал возможность 
победить в Суперкубке, будучи 
рулевым «Севильи».

— Для меня большая честь 
представлять «Вильярреал» и 
испанскую лигу в такой день. 
Мне не в чем винить футболи-
стов. «Они приложили все уси-
лия и показали фантастическую 
игру», — считает Эмери. 

Одним из самых расстроен-
ных у «Вильярреала» был автор 
гола в ворота «Челси» Жерар 
Морено. «Победить нам было не 
суждено, но мы можем гордить-
ся своим выступлением. «Виль-
ярреал» соперничает с лучши-
ми, порой даже обыгрывает их», 
— сказал Морено. 

Для российских зрителей 
матч в Белфасте запомнился 
еще и тем, что судил его Сергей 
Карасев. Наш рефери отработал 
почти идеально. Разве что был 
один эпизод, когда вспылил Ту-
хель, из-за чего Карасев показал 
ему желтую карточку. 

Судейство Сергея и его бри-
гады оценили не только экспер-
ты, но и простые болельщики. 
«Российский арбитр в Супер-
кубке УЕФА был великолепен. 
Так держать», — написал один из 
фанатов в соцсетях.  

«Челси» завоевал второй трофей 
за 2,5 месяца. Ранее лондонцы стали 
обладателями Лиги чемпионов.

Именно выступая за «Химки», Алексей Швед сделал себе имя в Евролиге.

А К Ц Е Н Т

Героем матча стал голкипер «Челси» 
Кепа. Он вышел на замену за минуту 
до конца овертайма и отразил два удара 
в серии одиннадцатиметровых

А К Ц Е Н Т

Димитрис Итудис: Швед готов добавить 
свои умения к командному уравнению, 
чтобы работать над достижением 
общей цели

Между тем

На женском турнире в Монреале у наших девушек был неу-

дачный день. Вероника Кудерметова уступила гречанке Ма-

рии Саккари со счетом 4:6, 7:5, 4:6, а Людмила Самсонова — 

испанке Саре Соррибес-Тормо (4:6, 3:6). Первая ракетка 

России Анастасия Павлюченкова не справилась с предста-

вительницей США Джессикой Пегулой (6:1, 3:6, 2:6). Дарья 

Касаткина проиграла Онс Жабер — 6:2, 3:6, 4:6. А Анастасия 

Потапова вообще получила травму. Россиянка не смогла 

завершить матч против американки Кори Гауфф.

Тем временем

Казанский «Рубин» завершил выступление в еврокубках. Российский 

клуб уступил на своем польскому «Ракуву» (0:1) после ничьей в первом 

матче (0:0) в третьем квалификационном раунде Лиги конференций. 

Вторую встречу казанцы доигрывали в меньшинстве из-за удаления 

Ильи Самошникова, а уже в концовке овертайма хозяева не реализова-

ли пенальти. Добавим, что накануне ответный поединок в отборе Лиги 

конференций провел также «Сочи». Результат выездной встречи с «Пар-

тизаном» стал известен после подписания номера «РГ» в печать. 

В первом матче в Торонто Андрей Рублев ощущал скован-
ность, но надеется обрести уверенность по ходу турнира.

НОВОСТИ 

Определились
все участники
элитного 
раунда Кубка
России

ПОВЫСИЛИ
УРОВЕНЬ
Сергей Литвинов

Определились все участники 
элитного группового раунда 
Кубка России по футболу. По-
следними в эту стадию проби-
лись барнаульское «Динамо» и 
«Легион Динамо» (Махачкала). 

В элитном раунде сыграют 
33 клуба — по 11 представите-
лей от Премьер-лиги, Футболь-
ной национальной лиги (второй 
по силе дивизион чемпионата 
страны) и ПФЛ с ЛФЛ (третья по 
рангу лига и любительская лига 
соответственно). Жеребьев-
ка следующего этапа Кубка, по 
итогам которой образуются 11 
групп по три команды в каждой, 
состоится уже сегодня.

Отметим, что участники ев-
рокубков — «Зенит» (Санкт-Пе-
тербург), «Спартак» (Москва), 
«Локомотив» (Москва), «Сочи» 
и казанский «Рубин» — старту-
ют в Кубке со стадии 1/8 фина-
ла. Действующим обладателем 
турнира является «Локомо-
тив», победивший в середине 
мая в финале самарские «Кры-
лья Советов» (3:1).  

Акинфеев стал
самым
преданным
игроком
Европы

ВЕРЕН
АРМЕЙЦАМ
Артур Нанян

Голкипер ЦСКА Игорь Акин-
феев возглавил список самых 
преданных игроков среди топ-
10 европейских лиг, сообщает 
пресс-служба «красно-синих».

Акинфеев защищает цвета 
армейцев 18 лет, 7 месяцев и 10 
дней. Ранее была информация, 
что Игорь намерен завершить 
карьеру по окончании сезона и 
начать работу в структуре клу-
ба. Всего за ЦСКА он провел 
677 встреч, из которых в 208 
ему удалось сохранить воро-
та в неприкосновенности. Кон-
тракт Акинфеева с «красно-си-
ними» рассчитан до 30 июня 
2022 года.

Возвращаясь к списку са-
мых преданных футболистов, 
добавим, что вторым в нем идет 
опорный полузащитник «Вест 
Хэма» Марк Нобл (17 лет, 7 ме-
сяцев, 20 дней), а тройку замы-
кают Франческо Маньянелли 
из «Сассуоло», защитник «Оса-
суны» Ойер и один из лидеров 
«Ювентуса» чемпион Евро-
пы-2020 Джорджо Кьеллини (у 
всех по 11 лет, 16 месяцев и 11 
дней).  

Красильников 
и Стояновский   
сыграют в 1/16 
финала ЧЕ

ПЕСОК 
НЕ САХАРНЫЙ
Анна Бекетова

Серебряные призеры Олимпи-
ады в Токио россияне Вячеслав 
Красильников и Олег Стоянов-
ский не сумели напрямую вый-
ти в 1/8 финала чемпионата Ев-
ропы по пляжному волейболу, 
который проходит в Вене.

Согласно регламенту тур-
нира участники разбиты на во-
семь групп по четыре команды 
в каждой. Победители группо-
вого раунда получают путевку 
в 1/8 финала, а команды, заняв-
шие второе и третье места, сыг-
рают в 1/16 финала.

Красильников и Стоянов-
ский, выступающие в группе 
G, в первом матче обыграли 
эстонский дуэт Кусти Нолвак 
— Март Тиисаар со счетом 2:0 
(21:18, 28:26). А во второй 
встрече уступили Кристиа-
ну Варенхорсту и Стивену ван 
де Вельде — 1:2 (12:21, 22:20, 
12:15). Нидерландские волей-
болисты как раз и пробились в 
1/8 финала. Россияне еще побо-
рются в 1/16.

Напомним, что Вячеслав 
Красильников и Олег Стоянов-
ский завоевали «золото» чем-
пионата мира 2019 года и сере-
бряные медали чемпионата Ев-
ропы-2020.  
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БАСКЕТБОЛ Один из самых ярких игроков Европы официально перешел в ЦСКА

Призвали Шведа

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  
Прыгунья в высоту 
Ярослава Магучих 
философски отнеслась 
к травле 

Призера Игр 
обозвали 
«биомусором»

Юрий Когалов

Бронзовый призер Олимпиады в Токио, легкоатлет-
ка Ярослава Магучих вернулась в четверг на Украи-
ну, раздираемую страстями по поводу ее совместного 
фото со спортсменкой из России Марией Ласицкене. 
Националисты и русофобы обрушились на нее с оскор-
блениями. Дошло до крайности. Печально известная 
Ирина Фарион даже назвала «биомусором» ту, кто уже 
немало сделал для прославления Украины.

Как заявил единственный обладатель золотой ме-
дали минувшей Олимпиады из Украины, серебряный 
призер Рио-2016 борец Жан Беленюк, «спортсмены — 
особые люди», у которых нет времени обращать вни-
мание на политику, тем более в 19 лет. Сам он в таком 
возрасте и мечтать не мог о таком успехе, которого до-
стигла Магучих. Коллегу по сборной он назвал «геро-
ем» и призвал прекратить травлю.

Похожим образом высказались и другие члены 
украинской сборной. Так двукратный призер Игр-
2020 Людмила Лузан (гребля) заявила, что нет ничего 
плохого в том, чтобы обняться и сфотографироваться 
на пьедестале, так проявляется уважение к соперни-
кам. А каратист Станислав Горуна напомнил, что сни-
мок на пьедестале является частью олимпийских тра-
диций. «Олимпиада — это о дружбе, объединении и ува-
жении независимо ни от чего. Олимпиада доказывает 
всем однозначно, что спорт вне политики! В Олимпиа-
де нет политики! Есть спортивный дух и здоровая кон-
куренция! Немного еще бизнеса», — отметил Горуна.

Сама Магучих философски отнеслась к обрушив-
шейся на нее травле. «У нас свобода слова, поэтому я 
благодарна всем, кто меня поддерживает и понимает. 
Также хочу поблагодарить тех, кто меня критикует — 
это такой опыт для меня, который сделает меня силь-
нее», — заявила спортсменка. По ее словам, все спор-
тсмены поздравляют друг друга после соревнований, 
фотографируются вместе, и никакой политики в этом 
нет. Первое, что она собирается сделать по возвраще-
нии домой — пообщаться со своей семьей. «У меня есть 
крестница, я очень по ней скучала», — поделилась лег-
коатлетка.

Как отметила Магучих, она готова пойти на встречу 
с только что назначенной на пост замминистра оборо-
ны Анной Маляр, вызвавшей спортсменку на разговор. 
Примечательно, что сама Маляр имеет лишь опосредо-
ванное отношение к армии, в которую младшим лейте-
нантом зачислена Магучих. На Украине Маляр прио-
брела известность своими русофобскими высказыва-
ниями, сделала карьеру благодаря участию в различ-
ных ток-шоу в качестве психолога. Так что вред своими 
«профессиональными» навыками она украинскому 
спорту уже успела нанести.  
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